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«Ëèøü ïîëèòè÷åñêîé áëèçîðóêîñòüþ 
ìîæíî îáúÿñíèòü ãîòîâíîñòü ñïèñàòü Ðîññèþ 

èç ÷èñëà âåëèêèõ äåðæàâ» 
(Å.Ì. Ïðèìàêîâ)(Å.Ì. Ïðèìàêîâ)

29 октября – 95 лет со дня 
рождения Евгения Максимо-
вича Примакова (1929-2015) – 
советского и российского го-
сударственного, политического 
деятеля, экономиста-междуна-

родника, доктора экономиче-
ских наук, академика АН СССР, 
первого директора Службы 
внешней разведки России. 

Фото: ria.ru 

Î Å.Ì. Ïðèìàêîâå ìû ïó-
áëèêóåì ñòàòüþ èç æóðíàëà 
«Ðàçâåä÷èê» ¹ 2 (7) çà 2024 
ãîä, ÷èòàéòå åå íà 6-é è 7-é 
ñòðàíèöàõ íàøåãî èçäàíèÿ.

«Ìû âñåãäà ïðåäïî÷èòàëè è ñåé÷àñ ãîòîâû ðåøàòü âñå ñïîðíûå 
âîïðîñû ìèðíûìè ñðåäñòâàìè. Íî ìû ãîòîâû òàêæå è ê ëþáîìó 

ðàçâèòèþ ñîáûòèé.
Åñëè â ýòîì êòî-òî åù¸ ñîìíåâàåòñÿ, òî íàïðàñíî – îòâåò 

âñåãäà áóäåò».

Èç çàÿâëåíèÿ Ïðåçèäåíòà 
Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè 

Â.Â. Ïóòèíà 
21 íîÿáðÿ 2024 ãîäà

3 íîÿáðÿ 2024 ãîäà Ñâÿòåéøèé Ïàòðèàðõ Êèðèëë âñòðåòèëñÿ 
ñ ó÷àñòíèêàìè ïðîãðàììû «Âðåìÿ ãåðîåâ»

(Фото из открытых источников)

«Идея собрать героев СВО и дать возможность принять участие в 
важной программе по подготовке государственных управленческих ка-
дров -  это, на мой взгляд, очень правильная идея, очень своевременная 
инициатива. В ней проявляется забота о будущем нашего Отечества». 
(Патриарх Кирилл)

Предстоятель Русской 
Православной Церкви об-
ратился к присутствующим 
со словом, в котором, в 
частности, отметил:  

«В полной мере мы все, 
люди невоенные, осознаем 
важность того, что вы со-
вершаете, особенно сейчас, 

в это непростое время. По-
этому мне очень хотелось 
встретиться с вами и поде-
литься своими мыслями.

В народе говорят: сме-
лость города берет. Реши-
тельность и мужество, вме-
сте с профессиональным 
опытом, занимаемыми госу-

дарственными позициями и 
особенно вкупе с государ-
ственным мышлением, спо-
собны принести большие 
добрые плоды. Смелость 
города берет, а мудрость 
созидает государство.

Ãàçåòà 
«Ñàìàðñêèå ÷åêèñòû» - 

10 ëåò áåçóïðå÷íîé 
ñëóæáû

Дорогие друзья, уважае-
мые коллеги! Исполняется 
10 лет нашему замечатель-
ному проекту – газете «Са-
марские чекисты», учреди-
телями которой являются 
Совет ветеранов УФСБ РФ 
по Самарской области и 
Союз ветеранов госбезо-
пасности Самарской об-
ласти. За эти годы газета 
прочно скрепила и объеди-
нила все наши профильные 
чекистские, а также иные 
ветеранские организации 

региона и вышла на всероссийский уровень. 
Благодаря интернету нас знают и читают по 
всей стране и далеко за ее пределами. 

Мы всегда шли в ногу 
со временем и стали ин-
тересны очень широкой 
и разноплановой аудито-
рии читателей. Однако 
успехи дались нам да-
леко не просто. За эти 
годы мы неоднократно 
видели, как в ряде ве-
дущих регионов страны 
возникали и быстро (за 
2-3 года) угасали анало-
гичные нам ветеранские 
чекистские издания. Мы 
же, несмотря на неверие 
скептиков и на бездене-
жье (особенно на первом 
этапе работы), упорно 
преодолевали трудности 
и смогли сформировать 
инициативный, дружный 
и энергичный коллектив 
редакции, а также соб-
ственный корреспон-
дентский корпус. Смогли 

заручиться поддержкой 
руководства и коллек-
тива нашего Управления 
ФСБ, коллег из ветеран-
ских организаций Самар-
ской области и Советов 
ветеранов УФСБ практи-
чески всей России. Нам 
удалось найти своего чи-
тателя, а также обрести 
много преданных друзей 
и помощников – нерав-
нодушных и бескорыст-
ных, настоящих патриотов 
Отечества. Все вместе 
мы создали и издаем 
газету «Самарские че-
кисты» – ныне это при-
знанная и узнаваемая 
визитная карточка УФСБ 
РФ по Самарской обла-
сти и его ветеранской 
организации. 
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Ãåðîè ñïåöîïåðàöèè - 

ó÷àñòíèêè ïðîãðàììû «Âðåìÿ ãåðîåâ»

Герой России Амыр 
АРГАМАКОВ официально 
назначен представителем 
Республики Алтай в Со-
вете Федерации. 

Гвардии майору Арга-
макову 30 лет, он - выпуск-
ник Московского высшего 
военного командного учи-
лища. Службу в ВС РФ на-
чал в 2013 году. Являлся 
участником военной опе-
рации в Сирии. Участие в 
боевых действиях на Укра-
ине принимал с февраля 
2022 года. В 2023 году на-
значен начальником штаба 
мотострелкового батальона 
в зоне СВО, дважды на-
гражден Орденом Муже-
ства. Личный состав под 
его командованием неод-
нократно проявлял муже-
ство и самоотверженность 
в ходе боев против ВСУ. 
Благодаря профессиона-
лизму и ответственному 
подходу к своим обязан-
ностям во время одного из 
сражений летом 2023 года 
гвардии майор Аргамаков 
смог переломить ход боя. 
После чего российские вой-
ска продвинулись вглубь 
линии боевого соприкос-
новения и закрепились на 
новых позициях. В январе 
2024 года указом Прези-
дента В.Путина ему было 
присвоено звание Героя 
России. В марте Амыр был 
назначен председателем 
республиканского Союза 
ветеранов СВО. По словам 
Аргамакова: «Ïðèíèìàòü 
ðåøåíèÿ – î÷åíü ñëîæíàÿ 
è îòâåòñòâåííàÿ çàäà÷à. 
Ìíå ïîìîãàåò óìåíèå îöå-
íèâàòü îáñòàíîâêó, âçâåøè-
âàòü âñå «çà» è «ïðîòèâ», 
óìåíèå ïðîãíîçèðîâàòü ïî-
ñëåäñòâèÿ òåõ èëè èíûõ 
ìàíåâðîâ. Âî âðåìÿ áîå-

âûõ äåéñòâèé î÷åíü âàæíî 
áûñòðî ïðèíèìàòü ðåøå-
íèÿ, òàê êàê âðåìÿ èãðàåò 
âàæíóþ ðîëü». 

Председатель Народ-
ного совета ДНР, Герой 
ДНР гвардии полковник 
Артем ЖОГА назначен 
полномочным предста-
вителем Президента РФ 
в Уральском федераль-
ном округе. 

Артем Владимирович 
Жога родился 18 января 
1975 года в поселке Широ-
кий Сусуманского района 
Магаданской области. По-
сле распада СССР вместе 
с семьей переехал на Укра-
ину, сначала в Донецк, за-
тем в Славянск. С 1990-х 
годов занимался предпри-
нимательской деятельно-
стью. Окончил Докучаев-
ский колледж Донецкого 
национального универси-
тета экономики и торговли 
им. М. Туган-Барановского.

После начала силовой 
операции Украины про-
тив Донбасса Артем Жога 
вступил в народное опол-
чение, служил в батальоне 
«Спарта», подразделении 
народной милиции ДНР, под 
командованием Арсена Пав-
лова («Моторолы»). После 
гибели Павлова и ставшего 
на его место Владимира 
Жоги (о нем мы писали в 
№ 5 за 2022 год),  удосто-
енного посмертно  званий 
Герой России и Герой ДНР, 
Артем Владимирович сам 
возглавил «Спарту». В 2023 
году А.Жога был избран 
депутатом Народного со-
вета (парламента) ДНР от 
партии «Единая Россия» и 
утвержден его председате-
лем. В декабре 2023 года 
Жога стал сопредседате-

лем предвыборного штаба 
В.Путина.

Герой России Артур 
ОРЛОВ (о нем мы писали 
в статье «Герои спецопе-
рации в «СЧ» № 8 за 2022 
год) Указом Президента 
назначен руководителем 
«Движения первых». 

Майор Орлов Артур Ва-
лерьевич, уроженец Респу-
блики Удмуртия, ему 35 лет, 
закончил Казанское высшее 
военное командное учи-
лище, а в 2023 году полу-
чил магистерскую степень 
по специальности «управ-
ление соединениями и во-
инскими частями» в воен-
ном учебно-научном центре 
Сухопутных войск при Об-
щевойсковой академии ВС 
РФ в Москве.

Артур Орлов участво-
вал в боевых действиях в 
Сирии в 2016 году, затем 
в специальной военной 
операции, за что был удо-
стоен звания Герой России. 
Среди других его наград – 
медаль Суворова (2018), 
Орден Мужества (2022).

Александр СУРАЗОВ 
возглавил Комитет по 
физической культуре и 
спорту Республики Алтай. 

Капитан Суразов Алек-
сандр Германович родился 
в 1999 году в Кош-Агачском 
районе Республики Алтай. 
С отличием окончил Ново-
сибирское высшее военное 
командное училище. Про-

ходил службу в рядах ВС 
РФ. С февраля 2022 года 
Александр – на СВО. Был 
задействован на многих 
направлениях: от Харьков-
ского до Донецкого, осво-
бождал Марьинку. В ходе 
выполнения боевого зада-
ния получил тяжелые ране-
ния – осколочное ранение 
обеих ног, раздробление 
пятки, четыре пулевых ране-
ния. После выздоровления 
вернулся в строй. Кавалер 
двух орденов «Мужества». 

«Äëÿ ìåíÿ ñàìîå ãëàâ-
íîå – ñëóæèòü Ðîäèíå. 
Ëèáî íà ïåðåäîâîé âûïîë-
íÿòü çàäà÷è, ëèáî áûòü 
ãîññëóæàùèì», - расска-
зал офицер. 

Евгений ЧИНЦОВ стал 
спикером Городской думы 
Нижнего Новгорода.

Евгений Александро-
вич Чинцов - полковник, 
разведчик. Родился в 1980 
году в Амурской области. 
Окончил Дальневосточный 
военный институт и Воен-
ный учебно-научный центр 
Сухопутных войск «Обще-
войсковая академия ВС 
РФ». Служил в Северной 
Осетии, Дагестане, в Мур-
манской области на Север-
ном флоте. Принимал уча-
стие в операциях в Чечне, 
Ингушетии, Грузии, Сирии, 
затем, с февраля 2022-
го, - в специальной воен-
ной операции. Награждён 
тремя орденами Мужества 
(2008, 2015, 2023), медалью 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, ме-
далью «За отвагу», меда-
лью Суворова. Подготовил 
и воспитал множество бой-
цов, дважды командовал 
Парадом Победы в Ниж-
нем Новгороде.

«Ïðèÿòíî, ÷òî ãîðîä 
ïîñòîÿííî ðàçâèâàåòñÿ, è 
ìíå ñàìîìó õî÷åòñÿ âíå-
ñòè ïðàêòè÷åñêèé âêëàä 
â åãî ðàçâèòèå, âìåñòå ñ 
æèòåëÿìè è äåïóòàòàìè 
ñäåëàòü ãîðîä êîìôîðò-
íûìè äëÿ âñåõ», - сказал он. 

Заур ГУРЦИЕВ стал 
первым заместителем 
главы города Ставрополя. 

Заур Александрович 
Гурциев родился в 1990 
году во Владикавказе, но 
большую часть жизни про-
жил в Ставрополе. С 2007 
года – служба в рядах ВС 
РФ. В 2012 году окончил 
Военную академию связи 
имени Маршала Совет-
ского Союза С.М.Буден-
ного МО РФ в Санкт-Пе-
тербурге. С 2019 года Заур 
Гурциев возглавлял Центр 
боевого управления (и вза-
имодействия авиации с су-
хопутными войсками) ар-
мии, Военно-воздушных 
сил и противовоздушной 
обороны.

Известно, что  Гурциев 
был награжден орденом 
Мужества за руководство 
воздушной частью опе-
рации по освобождению 
Мариуполя, орденом «За 
военные заслуги» за осво-
бождение Авдеевки, меда-
лью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени 
с мечами, медалью ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» I степени с мечами, 
а также медалями Жукова 
и Суворова.

«ß î÷åíü áëàãîäàðåí çà 
âîçìîæíîñòü âíåñòè âêëàä 
â ðàçâèòèå ðîäíîãî ãîðîäà. 
Çíàíèÿ, êîòîðûå ÿ ïîëó-
÷èë íà ïðîãðàììå «Âðåìÿ 
ãåðîåâ», óæå ïðèìåíÿþ â 
ðàáîòå», - отметил Гурциев.

Доброволец Констан-
тин ЯШИН возглавил на-
учно-производственный 
центр беспилотных ави-
ационных систем «Са-
мара». 

Молодежный министр 
промышленности и энер-
гетики Оренбургской об-
ласти, заместитель ди-
ректора Фонда развития 
промышленности Орен-
бургской области, много-
детный отец Константин 
Яшин в начале 2023 года 
добровольцем пошел на 
фронт. За время боев от 
рядового он дослужился 
до заместителя коман-
дира отряда «БАРС-6», 
получил награду «За бое-
вые заслуги». До участия 

в СВО Константин вел ак-
тивную общественную де-
ятельность, достиг опреде-
ленных результатов. 

В рамках обучения по 
программе «Время героев» 
К.Яшин проходил стажи-
ровку под началом За-
местителя Руководителя 
Администрации Прези-
дента М.Орешкина. «Îïûò 
ÑÂÎ ïðèìåíèì äëÿ ãî-
ñóäàðñòâåííîé, ìóíèöè-
ïàëüíîé ñëóæáû. Çäåñü 
òàêæå íåîáõîäèìà ñêî-
ðîñòü ìûøëåíèÿ, ðåøè-
òåëüíîñòü, êîìàíäíàÿ 
ðàáîòà», - прокомменти-
ровал Константин Яшин.

Евгений ПЕРВЫШОВ 
4 ноября 2024 года Пре-
зидентом РФ назначен 
ВРИО главы Тамбовской 
области

Евгений Алексеевич 
Первышов родился в 1976 
году в г. Краснодаре. Имеет 
три высших образования: .

После прохождения 
срочной службы в ВС РФ 
(1994-1996) работал на 
Краснодарском нефтепе-
рерабатывающем заводе, 
заместителем директора 
МП «Парк им. 30-летия 
Победы» в Краснодаре, в 
2005-2010 и 2010-2012 го-
дах избирался депутатом 
городской думы Красно-
дара, с 2009 по 2012 годы 
занимал должность дирек-
тора института «Горкада-
стрпроект» в Краснодаре, 
затем занимал различные 
должности в городской ад-
министрации Краснодара. 

В октябре 2022 года 
Первышов подал заявле-
ние на участие в специ-
альной военной операции 
РФ на Украине. Проходил 
службу в БАРС «Каскад»/
ГРОМ «Каскад». Продле-
вал контракт на прохожде-
ние службы в зоне СВО. 
Награжден орденом Му-
жества.

P.S. Накануне годов-
щины Октябрьской рево-
люции пришла новость о 
том, что Владимир Путин 
назначил руководителя 
программы «Время героев», 
начальника управления по 
работе с регионами фонда 
«Защитники Отечества» 
Марию Костюк ВРИО гу-
бернатора Еврейской ав-
тономной области. Мария 
Федоровна – мать Героя 
России старшего лейте-
нанта Андрея Ковтуна, по-
гибшего в ходе выполнения 
воинского долга в зоне СВО 
(о нем мы писали в «СЧ» 
№№ 3-4 за 2023 год).

Заместитель главного 
редактора «СЧ»

капитан в отставке 
ЛУКЬЯНОВА Е.А.

(При подготовке статьи 
использованы материалы и 
фотоматериалы СМИ)

✔ Ïðîäîëæåíèå ñëåäóåò.

© Александр Казаков/ пресс-служба президента РФ/ ТАСС

Всему миру известно, что слова Президента России Владимира Владимировича Путина ни-
когда не расходятся с делом. Его мысль о том, кого можно считать российской элитой, выска-
занную в послании Федеральному собранию, процитировали все мировые СМИ: «Подлинная, на-
стоящая элита – это все, кто служит России, труженики и воины, надёжные, проверенные, делом 
доказавшие свою преданность России, достойные люди». Это было озвучено 29 февраля 2024 
года, а уже 1 марта на базе мастерской управления «Сенеж» Высшей школы госуправления РАН-
ХиГС стартовала государственная программа «Время героев» для участников специальной воен-
ной операции на Украине. Она нацелена на подготовку высококвалифицированных компетентных 
кадров из числа бывших и действующих военнослужащих. После окончания учебы они смогут 
работать в органах государственной и муниципальной власти, госкомпаниях. Готовят специали-
стов руководители подразделений Администрации Президента, члены Правительства РФ, губер-
наторы, мэры и главы ведущих компаний страны. Сегодня наша публикация посвящена участни-
кам СВО, в числе первых прошедших обучение по президентской программе и сделавших шаг в 
новую для себя жизнь.
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1 ñòð.

Для каждого из вас вой-
на стала серьезным жиз-
ненным рубежом. Опыт, 
полученный вами в бое-
вых действиях, без всякого 
преувеличения можно на-
звать бесценным. Конечно, 
мы знаем, что за этот опыт 
кто-то отдал самое цен-
ное, что есть у человека, 
- свою жизнь. Под пулями, 
артиллерийскими обстре-
лами невозможно притво-
риться. Можно струсить, 
можно убежать, можно 
глаза закрыть, а вот при-
твориться невозможно. Че-
ловек себя раскрывает та-
ким, каким он есть и каким 
он, может быть, не всегда 
может раскрыть себя в 
мирное время. Это слож-
ный нравственный экза-
мен на мужество, на вер-
ность, на стойкость, на 
человечность, пройдя ко-
торый, уже нельзя оста-
ваться прежним.

Россия стала оплотом 
того, что мы называем тра-
диционными нравственными 
ценностями. А что такое 
традиционные нравствен-
ные ценности? Вообще, что 
такое нравственность? От-
куда она? Совесть, которая 
определяет поведение и 
жизнь человека, - откуда 
она? Божественная сила, 
которая присутствует в 
нас, - это сила духа и, ко-
нечно, совесть, и она по-
могает людям принимать 
иногда такие решения, ко-
торые с точки зрения праг-
матизма не следовало бы 
принимать. Наверное, вы, 
как никто другой, видели 
такие примеры, да и сами 
проходили через ситуации, 
когда тяжелые и трудные 
решения определялись не 
прагматизмом, не жела-
нием получить продвиже-
ние по карьере, звание или 
какую-то награду, но имели 
своей причиной нечто со-
всем другое - стремление 
исполнить свой долг.

Еще раз хочу сказать: 
сегодня Россия является 
одним из немногих в мире 
оплотов традиционных 
нравственных ценностей. 
Сказал бы еще больше: 
Россия - это крепость, 
мощная цитадель, кото-
рая в состоянии дать от-
пор силам, желающим на-
вязать человечеству целый 
ряд страшных пороков. На-
зову только один - это со-
вершенно греховная ген-
дерная идеология, когда 
стирается разница между 
мальчиками и девочками, 
когда можно сменить пол, 
когда можно надругаться 
над Божиим творением. И 
мы знаем, что пропаган-
дируемые псевдоценно-
сти - это дорога в никуда, 
прямой путь к гибели че-
ловеческой цивилизации.

Сигнальной системой, 
которая помогает человеку 
определить, что хорошо, что 
плохо, является совесть. 
Голос совести - это голос 
Божий, вложенный в нашу 
природу. Хрупкий инстру-

мент, потому что совесть 
можно заглушить, можно 
пропить, можно погубить, 
смешав понятия добра и 
зла, постоянно совершая 
плохие дела. Но мы гово-
рим о совести как очень 
важном факторе, кото-
рый помогает и нам, рос-
сиянам, отличать сегодня 
добро от зла.

К сожалению, наше об-
щество долго находилось в 
плену иллюзий; оно было 
очаровано западным миром 
с его стандартами, которые 
идеализировались и пред-
лагались в качестве един-
ственной нормы. А почему 
это происходило? В Совет-
ском Союзе с потребитель-
скими товарами было плохо, 
иногда даже с питанием было 
плохо, с комфортом плохо, 
машины не те, дома не те - 
многое было не то. Взирая 
туда, где всё было лучше, 
люди говорили: «Вот так и 
надо; вот и мы должны жить 
так, как они». Попытались - 
и что же? А ничего не по-
лучается! Потому что, чем 
больше мы узнаем, как там 
на самом деле, тем больше 
возникает вопросов к тому, 
что там происходит. Что 
происходит с человеческой 
цивилизацией? Некоторые 
говорят «вырождение», не-
которые говорят «кризис» - 
больная цивилизация!

А что такое Россия се-
годня? Для меня это остров 
или материк свободы. Мы 
по-настоящему свобод-
ная страна. Мы по-настоя-
щему суверенная страна. 
Такие страны на пальцах 
одной руки можно сосчи-
тать, и то, как говорят ин-
женеры, с некоторыми до-
пусками и посадками. Мы 
действительно свободная 
страна. И поелику мы осно-
вываем свою политику на 
своих традициях, на своей 
культуре, на своей вере, 
на своих убеждениях, то, 
естественно, мы не вписы-
ваемся в ту картину мира, 
которая формируется из 
единого центра. В этом цен-
тре формулируется система 
иных ценностей, а тех, кто 
в нее не вписывается, объ-
являют изгоями. Так уж на-
прямую нас сейчас не об-
виняют, все-таки ядерную 
державу надо поосторожнее 
в чем-то обвинять, но тако-
выми нас считают. Мы не 
члены того самого «клуба», 
и слава Богу, что это так.

Вот теперь давайте по-
думаем: а что такое под-

виг? Подвиг - от слова 
«движение, двигаться», 
подвиг - это движение. А 
куда двигаться? Назад? 
Нет, наверное, вперед. 
Но, может быть, не только 
вперед? Вот для меня под-
виг - это движение вперед 
и вверх. Вперед - к дости-
жению поставленных це-
лей. А вверх - это работа 
над самим собой, это по-
стоянное самосовершен-
ствование, это развитие 
своей личности. Если мы 
делаем то, что касается го-
ризонтального измерения 
нашей жизни, но теряем 
вертикаль, то есть способ-
ность к духовному, нрав-
ственному и, добавил бы 
как Патриарх, религиоз-
ному совершенствованию, 
- вот тогда у нас движение 
только по горизонтали, а 
вертикаль отсутствует. Но 
тогда и подлинное движе-
ние вперед не очень-то 
получается. Неслучайны 
исторические проблемы, с 
которыми столкнулась ве-
ликая страна - Советский 
Союз. Он исчез, потому 
что вперед стремились, 
а вверх - не очень. Пусть 
этот пример всегда будет 
перед нашими глазами, в 
нашей памяти.

Подвиг - это обяза-
тельно движение вперед 
и вверх. Именно двигаясь 
так, как сказано, мы спо-
собны и сами возрастать 
духовно, интеллектуально, 
профессионально, и содей-
ствовать такому же разви-
тию нашей страны, всего 
нашего народа».

ДАЛЕЕ Святейший 
Патриарх Кирилл от-

ветил на вопросы присут-
ствующих.

- В ходе выполнения 
задач на Украине, на 
войне у нас есть четкое 
понимание, где враг, а 
где свои, где свой окоп, 
где окоп врага, что есть 
белое, что есть черное. 
Сейчас планируется наше 
назначение на должности 
государственной граж-
данской службы, и там 
такого ощутимого врага 
не будет. У нас будет со-
вершенно другой про-
тивник - это алчность, 
инертность, эгоизм. Ваше 
Святейшество, подска-
жите, где черпать му-
дрость, энергию и силы, 
чтобы принимать правиль-
ные управленческие ре-
шения, поскольку от этих 

решений будет зависеть 
судьба нашего великого 
Отечества? 

- В сознании греха. Если 
вы не будете поступать по 
совести, если вы будете 
отступать перед негодя-
ями, коррупционерами и 
прочей швалью, которая 
мешает людям жить, зна-
чит вы сдаетесь, вы сда-
ете свои позиции, значит 
чего-то вам не хватает. 
Другими словами, если вы 
уверены в правоте своих 
действий, если вы четко по-
нимаете, что это соответ-
ствует законам, благу Оте-
чества и нравственному 
Божиему закону, если вы 
знаете, что не преступаете 
этих священных принци-
пов, то смело действуйте.

Конечно, всегда нужно 
быть осмотрительным. Ино-
гда смелое действие, если 
оно слишком прямолиней-
ное, если оно не очень ос-
мысленно, может не до-
стигать целей, а вызывать 
обратную реакцию. Есть та-
кое понятие «дипломатия». 
Иногда это слово тракту-
ется очень опасно - как 
желание непременно под-
толкнуть человека к ком-
промиссам: «Ты уж будь 
дипломатичным». Надо 
бороться за свои права 
или отстаивать чьи-то ин-
тересы, а тебя призывают: 
«Ты уж не очень-то нажи-
май». Поэтому лжедипло-
матия очень опасна и гре-
ховна, но мудрость всегда 
должна сопутствовать ва-
шим делам.

Есть такое выражение: 
«Пусть жертва ваша запо-
теет в вашей руке». Это 
слово к тем, кто иногда 
жертвует, не думая. Если 
ты понимаешь, что даешь 
что-то, а человек пойдет и 
уколется наркотиком, - не 
надо этого делать! Или что 
ты даешь ему на бутылку 
- не надо этого делать! То 
есть должна быть осмотри-
тельность, в том числе в 
совершении добрых дел. 
Но одновременно эта ос-
мотрительность не должна 
быть болезненным жела-
нием под любым предлогом 
отказаться от того, чтобы 
делать добрые дела. По-
этому надо просто быть 
честным перед Богом и пе-
ред собой, и вперед!

- Мы видим сегодня, 
что все больше и больше 
тех, кого мы еще недавно 
называли и считали на-
шими партнерами, от-

крыто противостоят 
нам, а где-то даже угро-
жают России. Конечно, 
мы вынуждены отста-
ивать интересы своей 
страны, мы вынуждены 
сопротивляться и защи-
щаться. Ваше Святейше-
ство, закрываться ли нам 
от мира, ограждаться от 
него или, наоборот, не-
смотря ни на что продол-
жать взаимодействовать, 
общаться с другими на-
родами и, может быть, 
даже нести им свое ми-
ровоззрение?

- Закрываться, конечно, 
не надо. Но в настоящий 
момент не Россия закры-
вается - это они закры-
ваются.

У меня был разговор 
с одним из таких полити-
ков. Спрашиваю: «А по-
чему вы закрываетесь?» 
Ответ: «Мы не закрыва-
емся». «Ну как же, вы пре-
секаете контакты и так 
далее». Они это делают, 
потому что боятся нас, и 
даже не потому, что мы 
сильны оружием. Я вам 
скажу, почему боятся. Мы - 
альтернатива цивилизаци-
онного развития. Вот что 
такое Россия - с ее набо-
ром ценностей, ее верой, 
ее патриотизмом, ее жерт-
венностью. И это для них 
самое страшное. Они пони-
мают, что эта альтернатива 
может быть очень привле-
кательной для всего мира.

Вот на чем основыва-
ются попытки нас изоли-
ровать. Они же понимают, 
что экономически нас не 
свалить, в военном отно-
шении не свалить. Жела-
ние от нас отгородиться - 
это желание огородиться 
от нашего влияния.

Поэтому нам ни от кого 
отгораживаться не надо, но 
нам ни в коем случае не 
надо мимикрировать под 
наших теперешних против-
ников. Даже посещая дру-
гие страны, не нужно от-
казываться от самих себя, 

не нужно никому подыгры-
вать. Если вы чувствуете, 
что вас провоцируют на ка-
кие-то разговоры, которые, 
может быть, не совсем по-
лезны, надо от этих раз-
говоров уходить. А если 
это беседа в дружеской 
компании, надо отстаи-
вать нашу позицию. Что 
такое народная диплома-
тия? Это когда на уровне 
дружеских контактов люди 
защищают свою страну, 
помогают другим понять, 
почему наша страна дей-
ствует так, а не иначе. Вот 
и поэтому не надо замы-
каться, превращаться в ка-
кую-то крепость, которая 
ощетинилась пушками, 
танками, ракетами и сидит 
в изоляции. Совсем нет!

Мы не страна - мы кон-
тинент, и это тоже вызы-
вает злобу. Взгляните на 
карту. У нас за богослуже-
нием поются такие слова: 
«От восток солнца до за-
пад хвально имя Господне» 
(Пс. 112:3). Вот «от восток 
солнца до запад» - это Рос-
сия, единственная страна 
в мире. Поэтому, конечно, 
и злоба, и зависть, и же-
лание поработить, и про-
сто использовать наши 
ресурсы. По милости Бо-
жией ни в царской России 
не давали ничего подоб-
ного делать, ни в Совет-
ском Союзе. Но был очень 
опасный период времени, 
о котором мы знаем, когда 
мы были готовы пожерт-
вовать своим суверени-
тетом, чтобы понравиться 
другим. Вовремя остано-
вились, и вовремя при-
шел лидер, который раз-
вернул очень неверную 
траекторию развития на-
шей страны в правильном 
направлении. Вот мы сей-
час в этом правильном на-
правлении двигаемся. Мы 
сильные, мы независимые 
и одновременно мы не за-
мыкаемся, лишая себя от 
общения с окружающим 
миром.

3 íîÿáðÿ 2024 ãîäà 
Ñâÿòåéøèé Ïàòðèàðõ Êèðèëë âñòðåòèëñÿ 
ñ ó÷àñòíèêàìè ïðîãðàììû «Âðåìÿ ãåðîåâ»
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ÏÎËÊÎÂÍÈÊ ÊÃÁ Í.Ê. ÌÀÐÊÎÂ.
Ê 100-ËÅÒÈÞ ÑÎ ÄÍß ÐÎÆÄÅÍÈß

÷èêà ÍÍ. …Ìíîãî è ïëî-
äîòâîðíî ðàáîòàåò íàä 
ïîâûøåíèåì ñâîèõ ïðî-
ôåññèîíàëüíûõ êà÷åñòâ. 
Óâåðåííî îðèåíòèðóåòñÿ 
â óñëîâèÿõ ìàëîçíàêî-
ìîãî ãîðîäà. Óñïåøíî 
èçó÷àåò íåìåöêèé ÿçûê. 
Ìíîãî ÷èòàåò õóäîæå-
ñòâåííîé ëèòåðàòóðû. 
Õîðîøî ðàçáèðàåòñÿ â 
âîïðîñàõ ìåæäóíàðîä-
íîé ïîëèòèêè».

В 1951-м Н.К. Маркову 
исполнилось 27 лет. Время 
создавать семью, что в ус-
ловиях заграницы было не-
реальным. Поэтому Нико-
лай вынужден был подать 
рапорт с ходатайством о 
переводе его на работу в 
Советский Союз. 

В октябре 1951-го лей-
тенанта Маркова напра-
вили на службу в УМГБ 
по Куйбышевской обла-
сти. Начинал он ее в 7-м 
(оперативно-поисковом) 
отделе в должности стар-

шего разведчика НН, в 
качестве которого добро-
совестно проработал до 
1958 года. Параллельно 
обучился в заочной сред-
ней школе (в 8-10-х клас-
сах), которую успешно 
окончил в 1957-м и полу-
чил полное среднее обра-

зование. Это позволило 
ему в 1958-м без проблем 
поступить на очное отде-
ление Высшей школы КГБ 
при СМ СССР (г. Москва), 
которое он не менее бле-
стяще окончил в 1962-м, 
получив высшее юриди-
ческое образование.

К числу заметных представи-
телей Самарского чекистского 
сообщества по праву относится 
и полковник Николай Константи-
нович Марков. Участник Великой 
Отечественной войны, сотрудник 
госбезопасности с 35-летним ста-
жем работы по линиям «Смерша», 
контрразведывательной и разве-
дывательной деятельности в раз-
личных регионах страны и за ру-
бежом. Один из основателей и 
подвижников ветеранской орга-
низации Управления. Добросо-
вестный и ответственный труже-
ник, доброжелательный и чуткий 
человек. Это неполный перечень 
этапов его жизненного пути, до-
стоинств и профессиональных до-
стижений.

Он родился 12 декабря 
1924 года в деревне Ста-
рово Юрьевецкого рай-
она Ивановской области 
в бедной и многодетной 
(7 детей) крестьянской се-
мье. Его родители – Кон-
стантин Васильевич (1891) 
и Клавдия Никифоровна 
(1896) были малограмот-
ными, занимались едино-
личным хозяйством, а с 
1933-го трудились в кол-
хозе. С ранних лет Нико-
лай познал истинную цену 
крестьянского труда и уни-
зительное чувство голода, 
и во время учебы в шко-
ле-семилетке уже хорошо 
понимал, что только зна-
ния и труд помогут ему 
выбиться в люди и занять 
достойное место в жизни. 
Поэтому учился добросо-
вестно, а свою профес-
сиональную состоятель-
ность всегда доказывал 
делами. После оконча-
ния школы (1939) он с 14 
лет уже работал сельским 
почтальоном, а с марта 
1942-го – бригадиром по-
леводов в колхозе «Трудо-
вик». В том же году всту-
пил в ряды ВЛКСМ.

В августе 1942-го 
17-летнего Николая Мар-
кова призвали на службу 
в действующую армию. 
27.09.1942-го он принял 
Военную присягу. Пер-
вые полгода в качестве 
курсанта обучался воен-
ному делу в школе млад-
шего командного состава 
на базе 19-го учебного 
стрелкового полка (г. Ко-
строма). Проявил себя с 
наилучшей стороны (об-
ладал хорошей коммуни-
кабельностью, широким 
кругозором, организован-
ностью, развитыми физи-
ческими данными) и по-
сле окончания «учебки» 
(01.02.1943) был оставлен 

в полку, где уже сам в каче-
стве командира отделения 
обучал армейским прему-
дростям разновозрастных 
новобранцев. Дослужился 
до звания старшего сер-
жанта. А в апреле 1944-го 
Николай в статусе коман-
дира отделения/комсорга 
маршевой роты подготов-
ленных бойцов в составе 
160-го запасного стрелко-
вого полка убыл на фронт. 
Но повоевать сержанту не 
довелось. Полк дислоциро-
вался в районе г. Днепро-
петровска Харьковского 
военного округа (ВО) с го-
товностью по приказу не-
медленно выдвинуться на 
фронт и занять боевые ру-
бежи, но так и простоял на 
занимаемых позициях до 
окончания войны. Тем не 
менее, за время «ожида-
ния» Николай успел с отли-
чием окончить дивизион-
ную партийную школу, что 
в будущем помогло ему в 
карьерном росте. А в мае 
1945-го он был награжден 
медалью «За Победу над 
Германией».

В июле 1945-го ст. 
сержанта Маркова пере-
водом из армии приняли 
на службу в отдел контр-
разведки «Смерш» МГБ 
по Харьковскому ВО в ка-
честве разведчика наруж-
ного наблюдения (НН). В 
1946-1948 годах он прохо-
дил службу в том же ста-
тусе, но уже в Управлении 
контрразведки МГБ по 
Киевскому ВО (г. Киев). 
Там в декабре 1946-го его 
как безупречного опера-
тивного сотрудника при-
няли в ряды ВКП(б), а в 
январе 1947-го ему при-
своили первое офицер-
ское звание – младшего 
лейтенанта. 

В 1948-1951 годы лей-
тенант Марков прохо-

дил службу в должности 
старшего разведчика НН 
в Управлении контрраз-
ведки МГБ Группы совет-
ских войск в Германии 
(г. Потсдам), где зареко-
мендовал себя с наилуч-
шей стороны: «Â ðàáîòå 
ñ îáúåêòàìè íàðóæíîãî 
íàáëþäåíèÿ ïîêàçàë ñåáÿ 
ïðîôåññèîíàëüíûì ðàçâåä-
÷èêîì, ñïîñîáíûì óìåëî 
èñïîëüçîâàòü ñêëàäûâà-
þùóþñÿ îáñòàíîâêó â 
õîäå âåäåíèÿ ÍÍ, áûñòðî 
è ïðàâèëüíî îðèåíòèðî-
âàòüñÿ íà ìåñòíîñòè, 
ãðàìîòíî èñïîëüçîâàòü 
ìàñêèðîâêó. …Â íåïðî-
ñòûõ óñëîâèÿõ ðàáîòû â 
Ãåðìàíèè ïðîÿâëÿë ðàç-
óìíóþ èíèöèàòèâó è íà-
õîä÷èâîñòü. Èñïîëüçî-
âàëñÿ ïðè âûïîëíåíèè 
íàèáîëåå ñëîæíûõ îïå-
ðàòèâíûõ çàäàíèé. Íå-
îäíîêðàòíî ó÷àñòâî-
âàë â êîìáèíàöèÿõ äëÿ 
ïðîâåäåíèÿ ñåêðåòíûõ 
ôîòî/êèíîñúåìîê îáúåê-
òîâ ÍÍ. Óñòàíîâèë ðÿä 
öåííûõ ñâÿçåé è àäðåñîâ 
îò îáúåêòîâ. …Îáëàäàåò 
õîðîøåé çðèòåëüíîé ïà-
ìÿòüþ, ïñèõîëîãè÷åñêîé 
óñòîé÷èâîñòüþ, ôèçè-
÷åñêîé âûíîñëèâîñòüþ 
è âñåìè ïðîôåññèîíàëü-
íûìè êà÷åñòâàìè ðàçâåä-

1963 г. Ему 39 лет

Н.К. Марков (крайний слева) в кругу руководящего состава УКГБ. 5-й 
слева – начальник УКГБ, генерал-майор В.С. Гузик. 1980 г.

В день своего 75-летия в кругу бывших сослуживцев: В.В. 
Бузуева, В.И. Стрижова, В.А. Колесникова, С.Г.  Хумарьяна 
и Н.И. Попко. 12.12.1999г .

Н.К. Марков (крайний слева, сидя) в кругу членов Совета ветеранов УФСБ РФ по Самар-
ской области. Декабрь 2010 г.

Н.К. Марков с супругой в компании с губернатором Самарской области К.А. Титовым и с 
начальником УФСБ РФ по Самарской области генерал-лейтенантом Ю.А. Рожиным на тор-
жествах, посвященных 60-летию Победы в Великой Отечественной войне. 9 мая 2005 г.



¹ 11/12 (174/175) НОЯБРЬ - ДЕКАБРЬ 2024 5
По результатам в его 

служебной характери-
стике появилась запись: 
«Çà âðåìÿ îáó÷åíèÿ çà-
ðåêîìåíäîâàë ñåáÿ ñ ïî-
ëîæèòåëüíîé ñòîðîíû. 
Ê ó÷åáå îòíîñèëñÿ äî-
áðîñîâåñòíî. Íà âû-
ñîêîì óðîâíå îâëàäåë 
ïðèíöèïàìè îðãàíèçà-
öèè îïåðàòèâíîé ðà-
áîòû îðãàíîâ ÃÁ. Ïðè 
ðåøåíèè ó÷åáíûõ çàäà÷ 
ãðàìîòíî îöåíèâàë îïå-
ðàòèâíóþ îáñòàíîâêó, 
äåëàë ïðàâèëüíûå âûâîäû 
è íàìå÷àë ýôôåêòèâíûå 
ìåðû êîíòððàçâåäûâà-
òåëüíîãî ðåàãèðîâàíèÿ. 
Çà ïåðèîä îïåðàòèâíîé 
ïðàêòèêè âî Âòîðîì 
Ãëàâíîì (êîíòððàçâå-
äûâàòåëüíîì) óïðàâ-
ëåíèè ÊÃÁ èçó÷èë îð-
ãàíèçàöèþ îïåðàòèâíîé 
ðàáîòû ïî âûÿâëåíèþ 
àãåíòóðû ïðîòèâíèêà 
â ïîòîêå âúåçæàþùèõ 
â ÑÑÑÐ èíîñòðàííûõ 
òóðèñòîâ. Ó÷àñòâî-
âàë â ïðîâåäåíèè îïå-
ðàòèâíûõ ìåðîïðèÿòèé 
ïî ïðîâåðêå îòäåëüíûõ 
ïîäîçðèòåëüíûõ ñâÿçåé 
îò èíîñòðàíöåâ. …Ðå-
êîìåíäóåòñÿ èñïîëüçî-
âàòü íà îïåðàòèâíîé 
ðàáîòå â äîëæíîñòè 
ñòàðøåãî îïåðóïîëíî-
ìî÷åííîãî». 

В 1962-1976 годах 
капитан/майор Марков 
работал по различным 
направлениям контрраз-
ведывательной и разве-
дывательной деятельно-
сти во 2-м отделе УКГБ 
по Куйбышевской обла-
сти. В 1968-м он в статусе 
старшего оперуполномо-
ченного возглавил вновь 
созданную в Управлении 
группу ПГУ (Первое Глав-
ное Управление – внеш-
няя разведка) КГБ СССР, 
состоящую кроме него из 
двух внештатных сотруд-
ников (офицеров запаса 
КГБ), для решения специ-
альных задач в интере-
сах внешней разведки. 
С поставленными зада-
чами справлялся успешно. 

С июня 1976-го майор 
Н.К. Марков работал в 
должности начальника 
секретариата УКГБ, на 
этом поприще утвердился 
как грамотный руководи-
тель, способный сплотить 
доверенный коллектив 
на эффективное реше-
ние поставленных задач. 

За время службы в 
Управлении Николай Кон-
стантинович был отме-
чен нагрудным Знаком 
КГБ «60 лет ВЧК-КГБ», 
целым рядом юбилейных 
и ведомственных меда-
лей, Почетных грамот КГБ 
СССР и ценных подарков. 

В коллективе Управления 
Н.К. Марков пользовался 
большим авторитетом и 
уважением коллег. Неод-
нократно избирался се-
кретарем партбюро от-
дела и членом парткома 
Управления.

В октябре 1980-го 
подполковник Н.К. Мар-
ков был уволен из орга-
нов в запас с выслугой 
38 календарных лет и с 
правом ношения военной 
формы. После увольне-
ния он с января 1981-го 
до декабря 1984-го (сво-
его 60-летия) в граждан-
ском статусе работал 
секретарем начальника 
УКГБ, генерал-майора 
В.С. Гузика. В мае 1985-
го Николаю Константино-
вичу как участнику Ве-
ликой Отечественной 
по случаю 40-летия По-
беды в войне было при-
своено очередное воин-
ское звание – полковника 
в запасе.

После ухода на заслу-
женный отдых Николай 
Константинович не мог 
оставаться безучастным 
к коллективу Управления 
и его ветеранской орга-
низации. Он стал членом 
Совета ветеранов УФСБ 
РФ по Самарской обла-
сти, а в 1998-2008 годах 
избирался его Председа-
телем. На этом поприще 
проявил свои незаурядные 
организаторские способ-
ности и человеческие ка-
чества. Никогда не оста-
вался равнодушным к 
нуждам и запросам ве-
теранов, старался ока-
зывать им всестороннюю 
помощь и поддержку. Как 
хороший психолог, всегда 
мог найти доброе слово 
для каждого нуждавше-
гося в поддержке вете-
рана. Он имел много дру-
зей среди ровесников и 
молодых сотрудников. И 
даже после доброволь-
ного сложения полномо-
чий Председателя Совета 
оставался активным чле-
ном ветеранской органи-
зации, принимал участие 
в мероприятиях коллек-
тива, оказывал консуль-
тативную помощь в ра-
боте. Большую поддержку 
в общественных делах и 
преодолении жизненных 
трудностей Николаю Кон-
стантиновичу оказывала 
его супруга – Тамара Пав-
ловна. 

Николай Константи-
нович Марков посвятил 
служению Родине более 
60 лет и до последних 
дней своей жизни оста-
вался верен воинскому 
долгу. И только преклон-
ный возраст и физические 

недомогания огра-
ничивали его вов-
леченность в обще-
ственные дела. Он 
скончался 4 дека-
бря 2013 года, за 
8 дней до своего 
89-летия. Похоро-
нен в Самаре. Неу-
томимый труженик, 
добрый, отзывчи-
вый, внимательный 
к людям, честный и 
справедливый че-
ловек – таким он 
останется в нашей 
памяти. 

В. КИРИЛЕНКО,
полковник 
в отставке.

ÌÎÉ ÄßÄß - 
ÂÅÍÈÀÌÈÍ ËÅÇÈÍ

Добрый день, уважае-
мые Владимир Николаевич 
и Георгий Дмитриевич! Ис-
кренне, от всей души вы-
ражаю вам свою благо-
дарность за столь теплый 
прием, оказанное внима-
ние во время посещения 
музея в мае 2024 года; за 
то, что откликнулись на мою 
просьбу узнать подробно-
сти жизни и подвига моего 
дяди – Вениамина Павло-
вича Лезина.

В 1990-х из двухтомника 
о Героях Советского Союза 
я совершенно случайно уз-
нала, что там есть описание 
подвига командира танка 
142-го танкового батальона 
лейтенанта Лезина Вени-
амина Павловича. За му-
жество и героизм, прояв-
ленные при форсировании 
Днепра и расширение плац-
дарма, В.П. Лезину было 
присвоено звание Героя 
Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда». 
Тогда я подумала, что это 
наш однофамилец, но из 
своих детских воспомина-
ний помнила, что по линии 
отца у нас был родствен-
ник в Куйбышеве, который 
жил на ул. Ленинградская, 
в «доме специалистов». В 
середине 1950-х я, в 7-8-лет-
нем возрасте, несколько 
раз была у них в гостях со 
своим отцом и помню, что 
этот человек был очень бо-
лен, сидел в кресле и не хо-
дил… Кем он приходился 

отцу, я тогда не знала, да и 
сильно не интересовалась. 
Как потом узнала, сопо-
ставив все факты и даты, 
это и был Вениамин Пав-
лович, двоюродный брат 
моего отца. И только не-
сколько лет назад, решив 
отыскать свои корни и со-
ставить свою родослов-
ную, я начала поиски, кото-
рые привели меня в музей 
истории УФСБ по Самар-
ской области. Не хотелось 
быть «Иваном, не помня-
щим родства». В 2023 году 
я прочитала в интернете, 
что 68-й школе в г. Самаре 

присвоено имя Героя Со-
ветского Союза В.П. Ле-
зина. По телефону связа-
лась с директором школы 
Жидковым Артемом Алек-
сеевичем, который помог 
познакомиться с ветера-
нами УФСБ, Владимиром 
Николаевичем и Георгием 
Дмитриевичем. За что ему 
огромное спасибо. Благо-
даря ветеранам я смогла 
посетить музей, возложить 
к памятной доске мемори-
ала «Самарские чекисты – 
герои Отчизны» красные 
гвоздики – символ любви 
и уважения к Героям, сра-

жавшимся и погибшим за 
свою страну, за наш народ. 
В музее на одном из стен-
дов увидела фотографию 
В.П. Лезина, его автобио-
графию, копию удостове-
рения за подписью предсе-
дателя Верховного Совета 
М.И. Калинина о присвое-
нии звания Героя Совет-
ского Союза. Трудно опи-
сать то чувство гордости, 
которое я испытала в тот 
день… Очень трогательно 
в моменте читать и узна-
вать какие-то факты из 
жизни родных и близких 
тебе людей. Главное, что 
мы о них помним, чтим и 
обязательно передадим, 
все что узнали, своим по-
томкам…

Еще раз благодарю за 
ваше благородное дело, 
которым вы занимаетесь, 
храня документы, фотогра-
фии, артефакты и много 
всего интересного из жизни, 
службы сотрудников и ве-
теранов ФСБ. Отдельное 
спасибо Вам, Владимир 
Николаевич за экскурсию 
по музею и подборку га-
зет «Самарские чекисты» 
с материалами о В.П. Ле-
зине. Благодаря вам и ма-
териалам музея я смогла 
прикоснуться к частичке 
истории своего рода ЛЕ-
ЗИНЫХ.

С искренним уважением,
Галина ТРЕГУБОВА.
г. Санкт-Петербург, 

июль 2024 г.

Ó ÍÀÑ Â ÃÎÑÒßÕ

Более двух часов про-
должалась наша встреча 
со студентами Самарского 
Государственного инсти-
тута культуры, факультета 
библиотечных и информа-
ционных ресурсов, в кото-
рой участвовали студенты 
как дневного, так и заоч-
ного отделений. Непод-

дельный интерес к теме, 
задаваемые гостями во-
просы и стали причиной 
столь продолжительного 
общения. В результате мы 
достали из запасников му-
зея несколько книг о дея-
тельности органов госбезо-
пасности, которые вместе 
с подборкой газет «Самар-

ские чекисты» были пода-
рены нашим гостям для трех 
сельских библиотек: двух в 
Самарской и одной в Ниже-
городской областях. Такая 
же книга со словами бла-
годарности за длительное 
сотрудничество с Советом 
ветеранов УФСБ РФ по Са-

марской области была вру-
чена руководителю группы, 
кандидату педагогических 
наук доценту Ирине Нико-
лаевне Клюяшкиной.

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

У мемориала на территории УФСБ РФ 
по Самарской области
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НАШИ ЮБИЛЯРЫ

НОЯБРЬ
ГЛАЗКОВУ Алексан-

дру Геннадьевичу 7 но-
ября - 60 лет

МОИСЕЕНКО Олегу 
Сергеевичу 19 ноября - 
60 лет

ШИПИЦИНУ Вадиму 
Владимировичу 21 ноя-
бря - 60 лет

ПЕРЕЛЫГИНОЙ Та-
тьяне Владимировне 
26 ноября - 60 лет

ШОЛУХИНУ Михаилу 
Александровичу 28 ноя-
бря - 50 лет

МИХАЙЛОВУ Анато-
лию Александровичу 
8 декабря - 70 лет

ПЕЧЕРСКИХ Евгению 
Андреевичу 10 декабря - 
70 лет

СЕЛИВАНОВУ Нико-
лаю Алексеевичу 12 де-
кабря - 70 лет

БЕЗБОРОДОВУ Вале-
рию Сергеевичу 28 дека-
бря - 40 лет

ТЮЛИНОЙ Светлане 
Александровне 29 дека-
бря - 60 лет

Ïîçäðàâëÿåì íàøèõ óâà-
æàåìûõ þáèëÿðîâ! Æåëàåì 
ñåìåéíîãî áëàãîïîëó÷èÿ, îò-
ëè÷íîãî íàñòðîåíèÿ, óñïå-
õîâ âî âñåõ äåëàõ. Áóäüòå 
çäîðîâû è ñ÷àñòëèâû!

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

ДЕКАБРЬ

27 октября 2024 года 
свой 70-летний юбилей 
отметил главный развед-
чик России – директор 
Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Евге-
ньевич Нарышкин.

30 октября 2024 года 
исполнилось 80 лет со 
дня рождения экс-губер-
натора Самарской обла-
сти (1991-2007) Констан-
тина Алексеевича Титова.

24 декабря 2024 года 
- 85 лет со дня рожде-
ния нашего коллеги, По-
четного сотрудника кон-
трразведки полковника 
Левкова Владислава 
Алексеевича (24.12.1939-
24.09.2013), в 1988–1996 
годах – заместителя на-
чальника УКГБ-УФСБ по 
Самарской области. 

Назначен вице-губернатор Са-
марской области. Высокий пост 
получил Максим Владимиро-
вич Ковалев. Его кандидатуру 
предложил глава региона Вяче-
слав Федорищев. Ковалев воз-
главит департамент по вопросам 
правопорядка и противодействию 
коррупции Самарской области.

По итогам голосования де-
путаты Губернской думы утвер-
дили Максима Ковалева в должности вице-губернатора 
единогласно.

Максиму Ковалеву 42 года, он родился в Севасто-
поле, закончил Московский финансово-юридический 
университет. Долгое время служил в органах правопо-
рядка в Крыму, в подразделении «Беркут». После вхож-
дения Крыма в состав РФ, «Беркут» перешел под руко-
водство МВД России, а затем – Росгвардии. М.Ковалев 
принимал активное участие в боевых действиях в зоне 
СВО и получил должность командира севастопольского 
«Беркута-С». 

Полковник Ковалев за время службы награжден ме-
далями «За отличие в охране общественного порядка», 
«За заслуги в укреплении правопорядка», «За отличие 
в службе» I, II и III степеней, «Участнику специальной во-
енной операции» и наградным оружием. 

До назначения в Самарскую область М.В.Ковалев в 
течение нескольких месяцев занимал аналогичную долж-
ность вице-губернатора Вологодской области.

* * *
Указом Президента РФ от 

2 сентября 2024 года начальни-
ком Главного управления МЧС 
РФ по Самарской области на-
значен полковник внутренней 
службы Сергей Аникин. Из-
вестно, что ранее он занимал 
должность первого заместителя 
начальника ГУ МЧС РФ по Улья-
новской области.

С. Аникин родился (1979) и учился в Ульяновске. В 
2001 году окончил филиал военного университета связи, 
в 2007 – Ульяновский государственный педагогический 
университет, в 2016 – ФГБОУ ВПО «Российская акаде-
мия народного хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации». На службу в МЧС 
Ульяновской области поступил в 2008 году. 

Среди наград полковника внутренней службы Ани-
кина – медали «За отличие в службе» II степени, «За от-
личие в воинской службе» I степени, «За усердие» и «За 
отличие в ликвидации последствий ЧС».

НАЗНАЧЕНИЯ

ÈÍÒÅËËÅÊÒÓÀË, ÏÐÎÂÈÄÅÖ, 
ÑÒÐÀÒÅÃ, ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÈÊ

К 95-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Е.М. ПРИМАКОВА (1929-2015)

Источник: журнал 
«Разведчик» № 2 (7) 
июнь 2024 года

Евгений Максимо-
вич Примаков возглавил 
внешнюю разведку в пе-
риод крупных историче-
ских потрясений. В на-
чале 1990-х годов в нашей 
стране происходила ра-
дикальная перекройка 
всей системы политиче-
ских и общественных от-
ношений, решительно ме-
нялась расстановка сил 
на международной арене. 
Коренная идеологическая 
трансформация затронула 
мировоззрение целого по-
коления. В то непростое 
время Служба, как и госу-
дарство в целом, столкну-
лась с новыми сложней-
шими вызовами, ответить 
на которые был способен 
только настоящий патриот, 
обладавший железной во-
лей и уникальной полити-
ческой дальнозоркостью. 
Таким человеком стал ака-
демик Примаков.

Благодаря Евгению 
Максимовичу внешняя 
разведка сумела пройти 
те турбулентные годы 
без критических потерь, 
хотя на волне реформ и от-
чаянной борьбы с совет-
ским наследием разда-
вались громкие голоса 
о необходимости ее лик-
видации. Более того, 
Служба состоялась в ка-
честве самостоятельного 
ведомства, прочно заняв 

достойное место в обнов-
ленной системе органов 
государственной власти. 
Мы, ветераны СВР Рос-
сии, да и действующие 
сотрудники, уверен, тоже 
со мной согласятся, будем 
всегда помнить об этом. 
Как и о том, с какой энер-
гией и настойчивостью 
Примаков способствовал 
решению таких немало-
важных и чувствительных 
вопросов, как социальное 
и материально-техниче-
ское обеспечение. 

Кроме того, именно 
по инициативе Примакова 
была проведена тонкая 
перенастройка внешней 
разведки, позволившая 
адаптировать ее под но-
вые реалии и избавить 
от доставшегося «в на-
следие» от КГБ СССР не-
гативного имиджа. «Сей-
час мы работаем не против 
кого-то, а на защиту рос-
сийских национальных 
интересов», - подчерки-

вал Евгений Максимович. 
Он также всегда ратовал 
за большую открытость 
в деятельности разведки. 
Именно при нем в прак-
тику вошла публикация 
открытых аналитических 
докладов СВР, а в струк-
туре Службы появилось 
пресс-бюро. 

Так уж распорядилась 
судьба, что на долю При-
макова выпало не только 
руководить разведкой, 
но и решать, пожалуй, 
главную стратегическую 
задачу тех лет - сформу-
лировать базовые прин-
ципы внешней политики 
молодой, постсоветской 
России. Будучи одним 
из наиболее дальновид-
ных государственных 
деятелей своей эпохи, 
он отчетливо понимал, 
что многовековые исто-
рические традиции, гео-
политическое положение 
и самосознание народа 
диктуют нашей стране 
необходимость проводить 
независимый курс, в ос-
нове которого - защита 
суверенитета и приори-
тет национальных инте-
ресов. Евгений Макси-
мович не раз говорил: 
«Россия принципиально 
несводима к какому-либо 
блоку, мы - самостоятель-
ный, динамично разви-
вающийся центр силы». 

Одной из центральных 
идей, которые активно 
продвигал и отстаивал 
Примаков, была концеп-
ция многополярности. 
Как опытный востоковед, 
он одним из первых уловил 
признаки угасания доми-
нирования Запада и пред-
сказал смещение центра 
тяжести мирового разви-
тия на Восток. Уже тогда, 

в конце 1990-х - начале 
2000-х годов, он высту-
пал решительно против 
интеллектуальных потуг 
западных политологов, 
тиражировавших модные 
концепции «конца исто-
рии» и «однополярного 
момента». Вопреки рас-
хожим идеям глобалистов 
всегда оставался сторон-
ником сохранения много-
образия культур и миро-
воззрений. Только так, 
по его мнению, возможно 
создать действительно 
справедливый миропо-
рядок, свободный от ге-
гемонии и колониальных 
практик. 

Неудивительно, что 
сформулированный Евге-
нием Максимовичем курс 
России на защиту сувере-
нитета и полицентрично-
сти был «в штыки» принят 
на Западе. Мы помним, 
какое недовольство ан-
глосаксов вызвал нашу-
мевший разворот При-
макова над Атлантикой 
в марте 1999 года. Между 
тем Евгений Максимович 
еще тогда прозорливо от-
мечал, что корнем многих 
будущих конфликтов ста-
нет безответственное по-
ведение западных стран 
на мировой арене. Вы-
сказанные им предосте-
режения о том, что непро-
думанные действия США 
и их союзников на Ближ-
нем Востоке, в Северной 
Африке и в других регио-
нах планеты рискуют рас-
ширить очаги анархии 
и терроризма, и сегодня 
крайне актуальны. 

Решающее же стол-
кновение, предрекал он, 
произойдет из-за желания 
глобальных элит свести 
многообразие мировых 
цивилизаций к общему 
знаменателю, а человека 
- к простой единице из-
мерения. Именно по этой 
причине Примаков стре-
мился преодолеть любые 
навязываемые извне иде-
ологические клише в виде 
«молодых демократий» 
и «государств-изгоев». 
Этим иностранным ярлы-
кам он противопоставлял 
традиционные ценности 
и национальную иден-
тичность. 

Предвиденный им ми-
ровоззренческий рас-
кол отчетливо проявился 
в наши дни в украинском 
кризисе. Вместо предла-
гаемой Примаковым про-
стой и близкой всем идеи 
построения «пространства 
единой судьбы» киевский 
режим с подачи запад-
ных кураторов предал 
забвению многовековое 
наследие предков, общ-
ность истории, единство 
обычаев и верований. 
А европейские страны, 
ввязавшись в губитель-
ную для себя конфронта-
цию, собственными ру-
ками «забетонировали» 
те разделительные ли-
нии на континенте, про-
тив которых прагматично 
выступал Евгений Мак-
симович. 

Евгений Максимович Примаков родился 29 октября 1929 года в Ки-
еве. Окончил арабское отделение Московского института востокове-
дения и аспирантуру экономического факультета МГУ им. М.В. Ломо-
носова. Трудовую деятельность начал в Госкомитете по радиовещанию 
и телевидению СССР, прошел путь от корреспондента до главного ре-
дактора вещания на арабские страны. В 1960-х годах был собкором га-
зеты «Правда» на Ближнем Востоке. В 1970–1977 годах — заместитель 
директора Института мировой экономики и международных отношений 
(ИМЭМО). В 1977 году возглавил Институт востоковедения, в 1979-м из-
бран академиком АН СССР, в 1985-м вернулся в ИМЭМО на должность 
директора. В 1989 году стал членом Верховного Совета СССР и канди-
датом в члены Политбюро ЦК КПСС. 30 сентября 1991 года по решению 
М.С. Горбачева возглавил преемницу Первого главного управления КГБ 
СССР — Центральную службу разведки СССР, в декабре того же года 
стал директором Службы внешней разведки Российской Федерации, 
проработав на этом посту до января 1996 года. В 1996–1998 годах — 
глава МИД России. С сентября 1998 по май 1999 года — Председатель 
Правительства РФ. С 2001 по 2011 год руководил Торгово-промышлен-
ной палатой России. Награжден орденами Трудового Красного Знамени, 
Дружбы народов, «За заслуги перед Отечеством» I, II, III степени, ор-
деном «Знак Почета». Скончался 26 июня 2015 года. Похоронен на Но-
водевичьем кладбище.

Юный Евгений с мамой Анной Яковлевной
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На заседании правления Торгово-промышленной палаты России. Декабрь 2003 года.

Продвигаемый При-
маковым принцип мно-
говекторности во внеш-
ней политике позволил 
нам не только справиться 
с экономическим давле-
нием и шантажом За-
пада, но и обеспечить 
свободу маневра, каче-
ственно улучшить связи 
с остальным миром. Се-
годня во многом благо-
даря усилиям Евгения 
Максимовича в отноше-
ниях России с Китаем 
и Индией отмечается 
небывало высокий уро-
вень доверия, динамично 
развиваются контакты 
с Вьетнамом, Индоне-
зией, Ираном и другими 
незападными странами. 

А «треугольник» РИК - 
его личная идея, можно 
даже сказать персо-
нальный проект, - стал 
устойчивым фундамен-
том стремительно фор-
мирующегося на наших 
глазах полицентричного 
миропорядка. На его ос-
нове создано и успешно 
действует объединение 
БРИКС. В этой же па-
радигме функционируют 
и многие другие, альтер-
нативные западным мно-
госторонние механизмы 
- ЕАЭС, ШОС, G20, участ-
ники которых отвергают 
диктат узкой группы го-
сударств. 

Происходящая на на-
ших глазах глобальная 

трансформация застав-
ляет нас сегодня по-но-
вому оценить богатое ин-
теллектуальное наследие 
Евгения Максимовича. 
Свою сверхзадачу он 
видел в формировании 
благоприятных условий 
для гармоничного раз-
вития России с опорой 
на органичные для на-
шего народа ценности. 
На внешнем контуре - 
в создании устойчивого 
миропорядка, основан-
ного на равноправном 
взаимодействии всех ве-
дущих центров силы, от-
ражающем цивилизацион-
ное многообразие нашей 
планеты. Именно в таком 
мире наша страна была, 
есть и останется великой 
державой, формирующей 
фундамент справедливой 
международной системы. 
Это будет и наилучшим 
памятником выдающе-
муся государственному 
деятелю России, каким 
без преувеличения был 
академик Примаков.

Михаил Витальевич 
ПОГУДИН, 

председатель Совета 
ветеранов СВР России, 

генерал-лейтенант 
в отставке.

Фото РИА НОВОСТИ, конец 1980-х гг.

Íàïóòñòâèå ñàìàðñêèì 
÷åêèñòàì

Е.М. ПРИМАКОВ В САМАРЕ

В феврале 2001 года уже после отставки с высших постов госу-
дарственной власти Е.М.Примаков посетил наш город.

В одном из корпу-
сов Самарского госу-
дарственного авиаци-
онного университета 
состоялась его краткая 
встреча и беседа с пол-
ковником Тищенко Г.Д. 

– ныне главным редак-
тором нашей газеты «Са-
марские чекисты». Евге-
ний Максимович сказал 
тогда добрые слова по 
поводу взаимодействия 
братских спецслужб ФСБ 

России и СВР Рос-
сии, пожелал нам 
успехов в работе 
и оставил над-
пись на книге «На 
добрую память». 

Книга эта - «Очерки исто-
рии внешней разведки 
России». 

Мы относим слова 
Евгения Максимовича 
и к нынешнему поколе-
нию самарских чекистов 
– продолжателей дела 
ветеранов КГБ СССР.

Совет ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области.

Ãàçåòà «Ñàìàðñêèå ÷åêèñòû» - 
10 ëåò áåçóïðå÷íîé ñëóæáû

Вот имена тех, с кем мы 
начинали работу в газете, 
тех, кто ее продолжил и тех, 
кто делает газету сейчас 
(и это далеко не полный 
перечень): Ольга Ерофе-
ева, Александр Меньшов, 
Александр Данько, Виктор 
Абрамов, Виктор Давыдов, 
Виталий Фесенко, Вита-
лий Романов, Сергей Ми-
роненко, Евгений Мосин, 
Валерий Кабанов, Елена 
Лукьянова, Владимир Ки-
риленко, Виктор Зиновьев, 
Виктор Бузуев, Алексей Го-
дяев, Николай Клиентов, 
Лилия Данченко, Нина Ан-
дрианова, Ольга Ермолова, 
Анатолий Недельский, Сер-
гей Вакуленко, Владимир 
Ячменев, Александр Бучнев, 

Николай Жиганов, Евгений 
Фокин, Вячеслав Смирнов, 
Дмитрий Икомасов, Анато-
лий Микрюков, Сергей Ло-
вягин, Сергей Рогов, Вла-
димир Бушуев, Александр 
Рябов, Анатолий Арефьев, 
Елена Алмазова, Сергей 
Целых, Сергей Алексеев, 
Александр Павлов, Сер-
гей Котенков, Олег Жид-
ких, Татьяна Блинникова, 
Сергей Юдин, Артур Дроз-
дов, Яна Мартьянова, Вла-
димир Поникаров, Виталий 
Хорошавин, Геннадий Ба-
лашев, Вера Ландина, Вла-
димир Колесников, Виктор 
Евтушенко, Евгений Ильин, 
Владимир Карпушкин, Вла-
димир Сачков, Нина По-
пова, Татьяна Ильина, Вла-
димир Зайцев, Владимир 
Антошин, Игорь Лукьянов, 

Александр Горлов, Лариса 
Гурули, Владимир Першин, 
Юрий Чиндин, Андрей Мур-
зинцев, Музаффар Худо-
яров, а также Антон Ч. и 
Анастасия К. Находясь в 
запасе либо в отставке, 
мы продолжаем служить 
Отечеству. 

Благодарю всех за про-
деланную работу, стой-
кость, терпение, беско-
рыстие. Огромное вам 
спасибо за понимание, за 
дружбу и за службу. Мара-
фон длиною в 10 лет за-
вершился, а впереди у нас 
– новая дистанция. Вместе 
мы сила!

Главный редактор 
«Самарский чекистов» 

полковник в отставке 
Георгий ТИЩЕНКО.

1 ñòð.

ÎÁÐÀÒÍÀß ÑÂßÇÜ
Ñ ×ÈÒÀÒÅËßÌÈ

ВДОХНОВЛЯЮЩАЯ 
ГАЗЕТА

С газетой «Самарские 
чекисты», благодаря ее 
главному редактору Геор-
гию Дмитриевичу Тищенко, 
я знаком уже почти 10 лет 
и стараюсь теперь не про-
пустить ни одного выпуска. 
Газета рассказывает о лю-
дях, которые всегда брали 
на себя ответственность 
за судьбу страны, во все 
времена. Это и чекисты, и 
военные. Я же всегда от-
носился к ним с глубочай-
шим уважением. И это не 
высокопарные слова. Ра-
ботая много лет на разных 
должностях в аэрокосми-
ческой промышленности, 
я постоянно сталкивался с 
сотрудниками госбезопас-
ности и горжусь тем, что 
дружил с одним из них, пол-
ковником Куйбышевского 
УКГБ Игорем Базыковым. 

Уйдя на пенсию, много 
читаю, а когда в руки по-
падается газета «Самар-
ские чекисты», то читаю ее, 
как говорится, «от корки 
до корки». Почему? Че-
кисты в издании газеты 
стали профессионалами 
– тут и история страны, и 
органов госбезопасности, 
и Великая Отечественная 
война, и Афганистан, и про-
блемы сегодняшней жизни, 
и СВО, и вопросы идеоло-
гии, и, конечно, масса опу-
бликованных воспомина-
ний. И все это читается с 
большим интересом. И еще 
– то, чем вы занимаетесь, 
без «ура-патриотизма» 
- это идеология, это вос-
питывает молодежь и это 
государственное дело. Ве-
тераны доступным и доход-
чивым языком без прекрас 
делятся сокровенным, и 
это все с учетом их житей-
ского и служебного опыта, 
анализа событий и сегод-
няшних, и прошлых. Очень 
интересны материалы по 
космической тематике. В 
частности, по Байконуру. 
Мне, много лет там рабо-
тавшему, понятна хроноло-
гия событий, правдивость 
изложенных материалов и 
глубокие знания чекистами 
проблем – они не только 
знают, но и понимают и 
хорошо разбираются во 
всей нашей «кухне». Сразу 

видно, что пишет профес-
сионал с незаурядными 
способностями. 

Чем еще отличается га-
зета «Самарские чекисты»? 
Особо отличительная ее 
черта – это воспитатель-
ный уклон. И делается это 
ненавязчиво и доходчиво. 
Вы используете удачное со-
четание – свой опыт опер-
работника и рассказы мо-
лодому поколению, то есть 
«учись и бери пример!», 
«делай, как я». Меня ра-
дует, что из номера в но-
мер печатаются прекрас-
ные стихи, порой с такой 
проникновенностью, что дух 
захватывает – это и поэзия 
военных лет, и современ-
ность. Знаю, что ваша га-
зета многим по душе, она 
поднимает патриотический 
дух, ориентирует на сози-
дание и с оптимизмом смо-
трит в будущее. Спасибо 
УФСБ, Совету ветеранов 
и коллективу редакции за 
издание такой прекрасной 
газеты. Удачи вам! С юби-
леем газеты!

Бывший директор 
Винтайского завода 

моторостроительного 
объединения завод 

имени Фрунзе, ныне 
ПАО ОДК «Кузнецов», 

ГОЛДИН 
Анатолий Андреевич,

2024 год

* * *
Â Ñîâåò âåòåðàíîâ 

ÓÔÑÁ Ðîññèè ïî Ñàìàð-
ñêîé îáëàñòè

Уже несколько лет Са-
марская областная уни-
версальная научная би-
блиотека получает газету 
«Самарские чекисты», ко-
торая вызывает неподдель-
ный интерес у читателей. 
Материалы, размещенные 
в газете, практически не-
возможно найти в других 
периодических изданиях. 
Особую ценность пред-
ставляют статьи по исто-
рии спецслужб нашего ре-
гиона, очерки о ветеранах 
госбезопасности Самарской 
области. Здесь содержатся 
уникальные биографиче-
ские сведения, например, 
о полковнике С.Г. Хума-
рьяне. Те экземпляры, ко-
торые редакция любезно 
предоставляет нам для 
свободной раздачи чита-
телям, разбираются в те-

чение одного-двух дней с 
вопросом: «А когда будет 
следующий номер?». Би-
блиотека распределяет 
большую часть экземпля-
ров газеты по библиотекам 
Самарской области, пре-
доставляя возможность 
жителям муниципальных 
районов познакомиться с 
деятельностью спецслужб, 
стоящих на защите инте-
ресов нашей страны.

Мы желаем газете, ко-
торой в этом году испол-
няется 10 лет, продолже-
ния ее миссии на ниве 
патриотического воспита-
ния самарцев, а сотрудни-
кам редакции и авторам – 
здоровья, добра и удачи 
в делах!

Заместитель директора 
ГБУК «СОУНБ»                                   

Н.Н. НИКУЛИНА.

* * *
«САМАРСКИЕ 
ЧЕКИСТЫ» – ЗАЧЕМ 
Я ИХ ЧИТАЮ?
(ОТРЫВКИ ИЗ ПИСЬМА 
В РЕДАКЦИЮ)

Автор: Казимир Край, 
доктор наук о безопас-
ности, член Российского 
общества изучения исто-
рии отечественных спец-
служб (ОИИОСС).

(Îðôîãðàôèÿ àâòîðà 
ñîõðàíåíà).

Когда более 16 лет тому 
назад я общался с гене-
рал-майором Валерием 
Николаевичем Величко - 
председателем «Клуба ве-
теранов органов государ-
ственной безопасности» 
(Москва), мне не было из-
вестно о общественной, 
просветительской и патри-
отической деятельности 
бывших сотрудников ор-
ганов безопасности СССР 
и России. Первыми моими 
шагами была публикация 
в альманахе Клуба статьи 
о Феликсе Дзержинском и 
его связях с моим родным 
городом - Краковом [«Лу-
бянка историко-публицисти-
ческий альманах», № 10, 
(С. 22-29)]. Это было мое 
первое соприкосновение с 
журналистской и научной 
деятельностью организа-
ции чекистов в отставке. 

ñòð. 8
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В 2011 году я позна-
комился с Сергеем Вла-
димировичем Мироненко, 
членом ОИИОСС, а ныне 
членом редколлегии газеты 
«Самарские чекисты». По-
скольку в этом же году у 
меня начался новый этап 
моей жизни – исследова-
тельская работа в универси-
тете, мне предстояло найти 
вопросы, которые меня ин-
тересовали и могли пред-
ставлять интерес для наук 
о безопасности в Польше. 
Так я заинтересовался че-
кистскими газетами. Од-
ним из первых журналов, 
попавших мне в руки, был 
журнал, который я получил 
от Валерия Николаевича. 
А еще были «Самарские 
Чекисты», «Дело Чести», 
«Спецназ России», «Чеки-
сты Дона» и другие.

Газеты, издаваемые 
чекистскими организаци-
ями, не имеют аналогов в 
Польше, хотя существует 
несколько объединений 
сотрудников спецслужб, 
как времен Польской На-
родной Республики, так и 
современных спецслужб.

Так как у меня есть зна-
ние в редактировании не 
только книг (я был редак-
тором университетского 
издательства), я всегда с 
удовольствием сажусь чи-
тать газету, потому что, на 
мой взгляд, она редакти-
руется на высоком уровне. 
Видна опытная рука глав-
ного редактора и редколле-
гии. Разнообразие затро-
нутых тем, политических 
и социальных проблем, а 
также сильные отсылки к 
духу патриотизма и исто-
рии помогают мне, как ино-
странцу, читать журнал. Но 
это интересно и для рос-
сийского читателя. 

Во время «Чтений на 
Лубянке» в 2018 году в Мо-
скве, я представил участни-
кам свои выводы из опыта, 
полученного на научной кон-
ференции в Польше. Она 
была посвящена граждан-
скому обществу Польши 
и России. Но самым боль-
шим шоком для меня стало 
то, что представители рос-
сийских общественных ор-
ганизаций не знали, что в 
образовательной, воспита-
тельной и журналистской 
сферах существует множе-
ство организаций бывших 
чекистов, которые также 
издают газеты и журналы 
(см. «Самарские чекисты») 
на высоком редакционном 

уровне, содержащие много 
ценных знаний, пропаган-
дирующие патриотические 
настроения и популяризи-
рующие историю советских 
и российских органов бе-
зопасности.

По случаю вступления 
во взрослую жизнь «Са-
марских чекистов» (8+10) 
=18 желаю членам ре-
дакции настойчивости в 
работе над улучшением 
номеров газеты, а чита-
телям — удовлетворения 
от чтения. 

Чтобы всего этого до-
биться, нужно иметь креп-
кое здоровье, чего я и же-
лаю. Также поздравляю 
редакцию и читателей с 
«Днем чекиста», который 
приходится на 20 декабря.
г. Краков, Польша

 P.S. 

НАРОДНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ

Äàâàéòå âñïîìíèì, ÷òî 
ïåðâûìè ðóêîâîäèòåëÿìè 
Â×Ê áûëè ïîëÿêè – Äçåð-
æèíñêèé è Ìåíæèíñêèé, 
è ÷òî â Ñàìàðå íà óëèöå 
Ôðóíçå ñòîèò êðàñèâåé-
øèé ïîëüñêèé êîñòåë, à 
ýêñêóðñàíòû íàøåãî Çàëà 
èñòîðèè ÓÔÑÁ ÐÔ ïî Ñà-
ìàðñêîé îáëàñòè âñåãäà 
îáðàùàþò âíèìàíèå íà 
èãðóøêó – ìåäâåäÿ â ïîëü-
ñêîé ïîëèöåéñêîé ôîðìå 
-  ïîäàðîê íàøåìó âåòå-
ðàíó Ñåðãåþ Ìèðîíåíêî, 
êîòîðûé îí â ñâîå âðåìÿ 
ïðèâåç èç Ïîëüøè, è ìû 
îá ýòîì âñåãäà ïîäðîáíî 
ðàññêàçûâàåì. Ïîìíèì ìû 
è î òîì, ÷òî â 1944-45 
ãîäàõ â ðàéîíå ã. Êðàêîâà 
óñïåøíî äåéñòâîâàëà ñî-
âåòñêàÿ ðàçâåäûâàòåëü-
íî-äèâåðñèîííàÿ ãðóïïà 
Àëåêñåÿ Áîòÿíà, âïîñëåä-
ñòâèè Ãåðîÿ Ñîâåòñêîãî 
Ñîþçà. Îíà ñûãðàëà çíà-
÷èòåëüíóþ ðîëü â ñîõðàíå-
íèè Êðàêîâà îò ðàçðóøå-
íèÿ íåìåöêèìè âîéñêàìè. 
Òàê ÷òî ìû ñ íàøèì ìíî-
ãîëåòíèì ÷èòàòåëåì è 
äðóãîì Êàçèìèðîì Êðàåì 
çàíèìàåìñÿ òîé ñàìîé íà-
ðîäíîé äèïëîìàòèåé, à 
ýòî âñåãäà î÷åíü âàæíî. 
Ñïàñèáî åìó çà ïèñüìî è 
çà ïîçäðàâëåíèå!

Главный редактор 
«Самарских чекистов» 

Г.ТИЩЕНКО

* * *
СПАСИБО 
ЗА ПРЕКРАСНУЮ 
РАБОТУ!

Я, ветеран педагоги-
ческого труда, основа-

тель музея имени Героя 
Советского Союза, моря-
ка-чекиста Крыгина М.П., 
являюсь постоянным чи-
тателем газеты «Самар-
ские чекисты». Поздрав-
ляю коллектив редакции 
этой газеты с 10-летним 
юбилеем, желаю всем 
вам и дальше создавать 
такие прекрасные ше-
девры - только так можно 
назвать вашу очень инте-
ресную, познавательную 
газету. В нашем селе Ка-
бановка она пользуется 
большим спросом. В ней 
можно найти очень важ-
ный материал о событиях 
в нашей стране, о героях 
спецоперации, о развед-
чиках, о юбилярах, стихи о 
войне. Много материалов 
о военно-патриотическом 
воспитании молодёжи, о 
связи чекистов с музеями. 
Особенно интересно чи-
тать репортажи о школь-
ных музеях, ведь в Самаре 
в школе № 49 существует 
подобный нашему музей 
чекиста Стычкова К.Г., а 
также о турнирах памяти 
пограничников, погибших 
в локальных войнах и кон-
фликтах, волейбольном 
турнире памяти М.П.Кры-
гина, о часах патриотизма 
в библиотеках. Очень ин-
тересная газета для лю-
дей всех возрастов. Мы 
очень благодарны глав-
ному редактору Тищенко 
Г.Д., а также Плотникову 
Евгению за то, что нам 
каждый выпуск газеты, 
не менее 40-50 экзем-
пляров, приходит в село. 
Спасибо вам за ту работу, 
которую вы через газету 
проводите с молодёжью 
-это так важно, особенно 
в нынешней обстановке. 
Дальнейших успехов вам 
в вашей работе.

САМЫКИНА Е.И., 
c. Кабановка, Кинель-
Черкасского района,

июнь 2024 год.

* * *
Добрый день, уважае-

мая редакция газеты «Са-
марские чекисты»!

Наша семья Благове-
стовых благодарит вас и 
Владимира Николаевича 
Кириленко за очень на-
сыщенный и человечный 
очерк о моём деде, Благо-
вестове Константине Ни-
колаевиче.

Я, супруга и две дочки 
15 и 13 лет, благодаря Вла-
димиру, узнали много но-
вого про дедушку. И что 
особо понравилось – очерк 
содержит не только инте-

ресные факты из жизни 
родного нам человека, но 
и пропитан тёплым отно-
шением к нему.

Наши дочки, правнучки 
Константина Николаевича, 
Ксюша и Ариша, в поза-
прошлые майские празд-
ники принимали участие 
в офф-лайн мероприя-
тиях памяти участников 
Великой Отечественной 
войны. Рассказывали про 
боевой путь прадедушки. 
А благодаря Владимиру 
Николаевичу и сами уз-
нали про прадедушку еще 
много нового, интересного 
и нужного. Также газеты 
с очерком о Константине 
Николаевиче были пере-
даны в музеи школ, где 
учатся дочки.

Ещё раз благодарим 
Владимира Николаевича 
за интересный и тёплый 
очерк о моём дедушке. 
Желаем Владимиру Ни-
колаевичу и всем сотруд-
никам вашей редакции 
здоровья и благополучия. 
Ваша работа важна как 
для нашей памяти, так и 
для правильного воспи-
тания наших детей.

БЛАГОВЕСТОВ 
Константин, 

5 февраля 2024 г.

* * *
Уважаемый Георгий 

Дмитриевич! 10 лет с не-
ослабевающим интересом 
читаю газету «Самарские 
чекисты». Она стала для 
меня, как хороший друг, 
с которым ждёшь новую 
встречу. Профессиональ-
ная подборка материалов 
о ветеранах и действую-
щих сотрудниках Управ-
ления, умение оперативно 
реагировать на происходя-
щие события как в обла-
сти, так и в мире, непло-
хая иллюстрация газеты, 
а главное - слаженная ра-
бота коллектива редакции, 
костяк которого составляют 
люди с большим жизнен-
ным и профессиональным 
опытом, вот залог успеха 
каждого номера. Желаю 
здоровья и новых творче-
ских успехов. 

С уважением, 
подполковник милиции 

А.Г. МУСОРСКИЙ.

* * *
«Огромное спасибо, 

душевный материал, мо-
лодцы! Вы лучшие!». Пол-
ковник в отставке Золота-
рев В.Д., июнь 2024 г.

«Огромное спасибо! 
Прекрасный насыщенный 
материал, так держать!» 

Полковник в отставке Зо-
лотарев В.Д., август 2024 г.

* * *
Здравствуйте! Благо-

дарим за яркий номер га-
зеты! Всегда с удоволь-
ствием и в предвкушении 
узнать что-то новое и инте-
ресное, открываю письма 
от вас!

Выражаю вам благодар-
ность за информационную 
помощь в нашей работе, 
газета «Самарское чеки-
сты» занимает местечко 
на полке с нашей район-
ной газетой в библиотеке! 
Читатели с удовольствием 
обозревают и областные 
новости! Ваша активная 
жизненная позиция яв-
ляется примером! Пусть 
люди, которые встреча-
ются на вашем пути, будут 
такими же надёжными, ве-
ликодушными и лёгкими в 
общении!

 Здоровья вам, бодро-
сти, позитива, энергии и 
благополучия! Пусть реали-
зуются все планы и жела-
ния, пусть настойчивость, 
судьба и удача помогают 
во всех делах! 

С уважением, 
Светлана БАГРЯНЦЕВА. 

МБУК Колос, 
п. Сухая Вязовка

 P.S. 

Отправила родителям 
наших участников твор-
ческих коллективов стра-
ничку с фотографиями 
«Наши читатели», с улыб-
кой вспомнили встречу в 
вашем музее!

* * *
От всей души поздрав-

ляю коллектив редакции 
и читателей газеты «Са-
марские чекисты» с юби-
леем. Судьба Вашей га-
зеты неразрывно связана 
с судьбой Библиотеки №1 
СМИБС. Все 10 лет  газета 
«Самарские чекисты» соз-
давала летопись событий, 
была отличной школой ма-
стерства для нескольких 
поколений сотрудников и 
внештатных авторов.

Многое изменилось за 
годы существования Вашей 
газеты. Менялись объём и 
название издания, поли-
графическое исполнение, 
тематика публикаций. Но 
оставалось главное: га-
зета «Самарские чеки-
сты» всегда была близка 
читателям Библиотеки №1 
СМИБС, рассказывала об 
основных событиях, о лю-
дях, которые множили славу 

нашего города, о важных 
вехах исторического пути 
Самары, который наш го-
род прошёл вместе с краем 
и страной.

Сегодня Ваша газета 
по достоинству занимает 
одно из самых значимых 
мест среди средств мас-
совой информации го-
рода. Несмотря на солид-
ный юбилей Ваше издание 
ещё очень молодое, напо-
ристое, энергичное, с от-
личной командой, способ-
ной преодолевать любые 
трудности.

От имени сотрудников 
Библиотеки№1 СМИБС  по-
здравляем коллектив ре-
дакции, читателей газеты с 
юбилеем! Желаю всем со-
трудникам редакции твор-
ческих успехов, здоровья, 
счастья и больше предан-
ных читателей!

С уважением,  
заведующий филиалом 

Библиотека №1 
СМИБС ВОРОБЬЕВА 
Евгения Леонидовна 

и сотрудники Библиотеки 
№1 СМИБС

* * *
«САМАРСКИЕ 
ЧЕКИСТЫ»: 10 ЛЕТ 
ВЕРНОСТИ 
ПРАВДЕ!

Десять лет - это значи-
мый рубеж, прочерченный 
не только на календаре, но 
и в истории «Самарских 
чекистов». За эти годы вы 
стали не просто газетой, 
а настоящим символом 
профессионализма, объ-
ективности и ответствен-
ности. Вы рассказывали 
нам о самых важных со-
бытиях, о героях нашего 
времени, о проблемах, ко-
торые волнуют каждого из 
нас. Вы всегда были на 
страже правды, не боясь 
говорить о сложных темах 
и не сдаваясь под натиском 
трудностей. Мы, ваши чи-
татели, благодарим вас за 
смелость, за честность, за 
стремление сделать наш 
город лучше. Желаем вам 
дальнейших успехов, но-
вых интересных матери-
алов и, конечно же, не-
иссякаемого оптимизма! 
Пусть в вашем багаже бу-
дет только актуальная ин-
формация, а в сердцах - 
только верность идеалам! 
С юбилеем, «Самарские 
чекисты»! 

Вероника МАЛЬЦЕВА 
(Похвистнево-Сургут),

 4 ноября 2024 года

«Ñàìàðñêèå ÷åêèñòû» ïîçäðàâëÿþò ñâîèõ þíûõ àâòîðîâ

ÎÁÐÀÒÍÀß ÑÂßÇÜ Ñ ×ÈÒÀÒÅËßÌÈ

Девочки мечтали рабо-
тать в газете, и им была 
предоставлена возмож-
ность опубликовать в «Са-
марских чекистах» свои 
первые журналистские 
опыты. Настя написала 
большую статью-интер-
вью с Уполномоченным 
по правам человека в 
Самарской области О.Д.
Гальцовой, а Вероника - 
целый ряд статей о меро-
приятиях патриотической 
направленности, прохо-
дивших в ее городе, а 

также биографический 
материал о своем зем-
ляке, героически погиб-
шем в ходе специальной 
военной операции.

После выпускных эк-
заменов оба наших внеш-
татных корреспондента 
исполнили свою мечту, 
став студентами высших 
учебных заведений. Настя 
– факультета филологии 
и журналистики Самар-
ского национального ис-
следовательского универ-
ситета имени академика 

С.П.Королева, а Вероника 
– факультета филологии 
(направление журнали-
стики) Сургутского го-
сударственного педаго-
гического университета.

Редакция «Самарских 
чекистов» от всей души 
поздравляет Анастасию 
Полежаеву и Веронику 
Мальцеву! Успехов вам 
на профессиональном 
поприще! Ждем от вас 
новых интересных ма-
териалов.

Редакция «СЧ». Анастасия Полежаева с Ольгой ГальцовойВероника Мальцева

В 2024 году наша газета сотрудничала с двумя одиннадцатикласс-
ницами – Анастасией Полежаевой, ученицей школы № 41 «Гармония» 
и Вероникой Мальцевой из средней школы № 3 г. Похвистнево. 
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ÊÀÊ ËÎÌÀËÈ 
«ÑÎÞÇ ÍÅÐÓØÈÌÛÉ»:

Òåìà ðàçðóøåíèÿ Ñîâåòñêîãî Ñîþçà è ïîñëå-
äîâàâøèõ çà ýòèì ïðîöåññîâ óæå áîëüøå òðåõ 
äåñÿòèëåòèé îñòàåòñÿ îäíîé èç ñàìûõ àêòó-
àëüíûõ â íàøåì îáùåñòâå. Îñîáåííî äëÿ òåõ, 
êòî ïåðåæèë ýòó òðàãåäèþ, áóäó÷è âçðîñëûìè, 
ñîñòîÿâøèìèñÿ ëþäüìè. Ðåçêèå, â áîëüøèíñòâå 
íåãàòèâíûå, ïîâîðîòû ìíîæåñòâà ñóäåá, ëîìêà 
ïðèâû÷íûõ îðèåíòèðîâ, - âñå ýòî ìû ïåðåæèëè, 
òàê è íå íàéäÿ îêîí÷àòåëüíîãî îòâåòà íà âî-
ïðîñû: «Ïî÷åìó òàê ïðîèçîøëî? Ìîæíî ëè áûëî 
ïðåäîòâðàòèòü è êàê?». Â òå ãîäû ñîáûòèÿ 
ðàçâèâàëèñü ñòðåìèòåëüíî, ïðàêòè÷åñêè â åæå-
äíåâíîì ðåæèìå ïîòðÿñàÿ íàñ ñâîåé íåîòâðà-
òèìîñòüþ, õîðîíÿ ïîä ðóèíàìè Ñîþçà ìå÷òû 
î ñâåòëîì áóäóùåì, ñ êîòîðûìè ìû ðîñëè è 
æèëè â Ñòðàíå Ñîâåòîâ. Ïîýòîìó ëþáûå ñâè-
äåòåëüñòâà î÷åâèäöåâ òåõ äíåé, êîãäà çà êîðîò-
êîå âðåìÿ ñàìàÿ áîëüøàÿ ñòðàíà â ìèðå âäðóã 
ðàññûïàëàñü íà ïîëòîðà äåñÿòêà ñàìîñòîÿ-
òåëüíûõ ãîñóäàðñòâ, ïî íàøåìó ìíåíèþ, áóäóò 
èíòåðåñíû íå òîëüêî âåòåðàíàì, íî è áîëåå ìî-
ëîäûì ïîêîëåíèÿì. Ïðåäëàãàåì âíèìàíèþ ÷èòà-
òåëåé ñòàòüþ èç äðóæåñòâåííîãî íàì èçäàíèÿ, 
ãàçåòû âåòåðàíîâ îðãàíîâ áåçîïàñíîñòè Ðîññèè 
ïî Êàëèíèíãðàäñêîé îáëàñòè «Âåòåðàíû ÿíòàð-
íûõ ðóáåæåé» ¹ 6 - 2024 ãîäà.

ÐÀÇÂÀË ÑÑÑÐ ÍÀ×ÀËÑß Ñ ËÀÒÂÈÈ 
È ÐÎËÜ Â ÝÒÎÌ ÃËÀÂÍÎÃÎ ÈÄÅÎËÎÃÀ «ÏÅÐÅÑÒÐÎÉÊÈ» 

À.ßÊÎÂËÅÂÀ
«О том, что сигнал на разрушение Советского Союза был дан в столице 

Латвийской ССР высшим идеологом партии, членом Политбюро ЦК КПСС Алек-
сандром Яковлевым у меня не вызывает сомнений, - пишет в своём материале 
ветеран органов госбезопасности, генерал-майор в отставке Виктор Дунаевский. – 
Я лишь ссылаюсь на факты, свидетелем которых мне пришлось быть и 
принимать в них участие, или на факты, которые говорят сами за себя».

БЕЗДНА 
ПРЕДАТЕЛЬСТВА

Летом 1988 года после 
визита Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Миха-
ила Горбачёва в Ригу, в 
ней появился член Полит-
бюро ЦК КПСС Александр 
Яковлев, курировавший во-
просы идеологии, инфор-
мации и культуры. Именно 
он впервые открыл в Лат-
вии шлюз антисоветизма и 
сепаратизма, давал сигнал 
врагам советской власти 
на развал партии и страны.

В день его приезда со 
здания рижского гори-
сполкома националисты 
сняли флаг Латвийской 
ССР и вместо него пове-
сили существовавший до 
присоединения Латвии к 
СССР красно-бело-крас-
ный флаг Латвийской Ре-
спублики. Ниже прикре-
пили огромный плакат с 
надписью, что это про-
странство заминировано. 
Пока сапёры обследовали 
место, пока снимали флаг, 
к зданию стекалась огром-
ная толпа людей. Весть о 
дерзкой акции, проведен-
ной по форме и содержа-
нию так, как это делали со-
ветские патриоты в годы 
войны на оккупированной 
немцами территории, стре-
мительно разлетелась по 
Прибалтике и зарубежью.

Прелюдия была приу-
рочена к началу партий-
но-хозяйственного актива 
во главе с А.Яковлевым. 
Большой зал был до от-
каза заполнен руководя-
щим составом республики. 
Мы сидели рядом с на-
чальником Особого от-
дела КГБ по Прибалтий-
скому пограничному округу 
контр-адмиралом Григо-
рием Гороховым. Вначале 
с кратким вступительным 
словом выступил первый 
секретарь ЦК Компартии 
Латвии Борис Пуго. Да-
вая резкую оценку наци-
оналистической вылазке 
с флагом, он потребовал 
найти виновников и при-
влечь их к ответственно-
сти. Потом начал свой ча-
совой доклад Александр 
Яковлев. Вначале все пы-
тались прислушиваться к 
его речи. Но о чем он гово-
рил? Понимать его вирту-
озное словоблудие было 
затруднительно и неинте-
ресно. Одна часть участ-
ников форума была в не-
доумении от «вливаемого 

ЦК компартии Латвии по 
идеологии Анатолий Гор-
бунов (впоследствии доба-
вивший к окончанию фами-
лии букву «с», чтобы она 
звучала по-латышски), ско-
лачивает группировку для 
захвата власти.

Это была серьёзная ин-
формация и требовала про-
верки. Мы обсудили этот 
вопрос с 1-м заместителем 
председателя КГБ Латвий-
ской ССР Юрием Червин-
ским и, поскольку у них та-
ких данных не имелось, он 
предложил пойти к первому 
секретарю ЦК Компартии 
Латвии Борису Пуго. Все 
же ранее он возглавлял 
республиканское КГБ, и 
мы не исключали возмож-
ное наличие у него на этот 
счёт каких-либо прямых 
или косвенных данных. Но 
их не оказалось.

Выслушав нас, Борис 
Карлович заметно побле-
днел, первоначально рас-
терялся, выразил неверие 
в достоверность сообще-
ния. Потом пришёл в себя, 
и было принято решение 
информацию доложить в 

Москву. Мною лично была 
подготовлена шифровка и 
тут же отправлена.

Среагировали! В Ригу 
прибыли около сорока чело-
век оперативников службы 
наружного наблюдения, ко-
торые под легендой воен-
ных связистов нами были 
размещены на одном из во-
енных объектов. Чем они 
занимались, мы не знали. 
Как тайно приехали, так же, 
не задерживаясь, через не-
сколько дней исчезли. По 
всей вероятности, они вы-
полняли задание по про-
верке или получению ин-
формации, которая нам не 
доверялась.

Мы же задавали себе 
вопрос: почему совет-
ский политический дея-
тель Яковлев пошел про-
тив партии и государства? 
Почему на нашу инфор-
мацию о том, что произо-
шло, из Москвы никакого 
реагирования не последо-
вало? Только позже стало 
известно, что Яковлев – 
«агент влияния» США в 

СССР. Об этом были опу-
бликованы материалы в 
прессе. Председатель КГБ 
СССР Владимир Крючков 
докладывал об этом Миха-
илу Горбачёву, но тот вы-
ставил его из кабинета, и 
дело было прикрыто. Еще 
позже, уже при Президенте 
РФ Борисе Ельцине, этот 
вопрос поднимался на-
шими отставными контр-
разведчиками, однако без-
результатно.

После указанного со-
брания актива начались 
перестановки руковод-
ства республики. Бориса 
Пуго выдвинули в Москву 
на должность Председа-
теля партийного контроля 
ЦК КПСС. На его место 
назначили Председателя 
Президиума Верховного 
Совета Латвийской ССР 
Яниса Вагриса, уже до-
вольно старого и совер-
шенно бездеятельного 
человека. А должность 
Яниса занял молодой и 
энергичный Анатолий Гор-
буновс. Эта комбинация 

для многих была непо-
нятной, но потом её се-
крет прояснился, когда 
был ликвидирован пункт 
6 Конституции СССР о 
руководящей роли ком-
партии. Власть перешла 
в руки председателя Пре-
зидиума Верховного Со-
вета Латвийской ССР Гор-
буновса. Всё это делалось 
с подачи «лидеров» пере-
стройки А.Яковлева и М.
Горбачёва.

ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА 
РАСПАДА

Из союзных республик 
Литва первой объявила о 
независимости – соответ-
ствующее постановление 
Верховный совет респу-
блики принял в марте 1990 
года. Отпустить Литву со-
ветская власть согласи-
лась лишь полтора года 
спустя. Этот период был 
отмечен противостоянием 
между местными и совет-
скими органами управле-
ния и кровавыми столкно-
вениями.

9 февраля 1991 года 
в Литве состоялся рефе-
рендум, на котором за не-
зависимость республики 
высказались более 90 про-
центов граждан. Давление 
на республику со стороны 
советской власти продол-
жалось еще некоторое 
время (так, весной-летом 
1991 года произошла се-
рия нападений на тамо-
женные посты Литвы, в 
которых участвовали от-
ряды советского ОМОНа). 
Противостояние продол-
жалось до сентября 1991 
года, когда (это произошло 
вскоре после неудавше-
гося августовского путча) 
независимость Литвы, а 
также Латвии и Эстонии, 
была признана Советским 
Союзом. Вывод советских 
войск из Прибалтики за-
вершился к 1994 году.

Перестройка в много-
национальном Советском 
Союзе, объявленная для 
торжества демократии и 
гласности, была лишь од-
ним из этапов операции 
западных держав по рас-
членению могуществен-
ного государства мира 
– СССР. Прибалтийские 
республики стали полиго-
ном для продвижения то-
тальной русофобии.

Ветеран 
органов безопасности

генерал-майор в отставке 
В.П.ДУНАЕВСКИЙ.

в уши», другая – перего-
вариваясь, читала газеты, 
третья – ударилась в сон. 
Вот так актив! О преступ-
ной акции с флагом глав-
ный идеолог ЦК партии 
не обмолвился, будто её 
и не было. Сделали пе-
рерыв, после чего нача-
лись ответы Яковлева на 
вопросы.

Сразу же замечу, что 
в ответах и репликах од-
ного из главных идеоло-
гов, «архитекторов» пе-
рестройки Александра 
Николаевича были уста-
новки на развитие нацио-
налистического угара, на 
принижение роли компартии 
и советской государствен-
ности. Обнаглевшая часть 
местных участников актива 
радостно приветствовала 
каждый его выпад, другая 
– удрученно молчала. Я ли-
хорадочно записывал во-
просы и ответы. Их оказа-
лось 28. Например, вопрос: 
«Как нам поступить с фла-
гом?». Ответ: «Сами ре-
шайте, какой вам нужен 
флаг». «Что будет с руко-
водящей и направляющей 
ролью компартии?». «Вы 
коммунисты, вот и опре-
деляйте ее роль». «Воз-
можна ли частная соб-
ственность?». «Возможно 
всё, была бы воля». «А как 
быть с суверенностью?». 
«Вопрос суверенитета ре-
шает народ». «Будут ли от-
крыта граница для зару-
бежных поездок?». «Кому 
надо, тот поедет». «Зачем 
в республике столько во-
йск?». «Если у вас нет в 
них необходимости, то ре-
шайте на месте». Далее в 
таком же отвратительном 
и наглом духе о В.И.Ле-
нине, И.В.Сталине, соци-
ализме. Собрание актива 
закончилось под бурные 
аплодисменты и выкрики 
националистов и уныние 
коммунистов. 

Отдельно член ближай-
шего политического окру-
жения Михаила Горбачёва 
Александр Яковлев прово-
дил совещание с творче-
ской интеллигенцией, ко-
торое было превращено в 
антисоветскую вечеринку. 
Со стороны Центра на нашу 
информацию о случив-
шемся никакой реакции 
не поступило. Латвийские 
установки главного партий-
ного идеолога и члена По-
литбюро ЦК КПСС были 
немедленно подхвачены 
в Литве и Эстонии и полу-
чили дальнейшее практи-
ческое развитие.

ТАЙНОЕ 
СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ

Нами была получена 
достоверная информа-
ция о том, что секретарь 

Генерал-майор В.Дунаевский

Б.К.Пуго

Протесты в Латвии, конец 80-х годов
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ßÄÅÐÍÛÉ ÙÈÒ ÑÒÐÀÍÛ
Исполнилось 70 лет, как на Тоцком полигоне Южно-Уральского военного округа советскими 

войсками под руководством 1-го заместителя Министра обороны СССР маршала Советского 
Союза Г. К. Жукова были проведены корпусные тактические учения с реальным применением 
ядерного оружия, получившими кодовое название «СНЕЖОК».

ПОПЫТКА 
ПЕРЕПИСАТЬ ИСТОРИЮ

Впервые в мире ис-
пользо вание ядерного ору-
жия было осуществлено 
США в августе 1945 года 
по японским городам Хи-
росима и Нагасаки. Но на 
не давно прошедших поми-
нальных мероприятиях в 
Японии про американцев 
даже не вспо минали, по-
вторяя как мантру о рос-
сийской военной угрозе. 
Понятно, что политическое 
ру ководство США, претен-
дуя на мировое господство 
и сегодня нагнетая между-
народную об становку, ис-
пользуя шантаж и угрозы 
в адрес нашей страны, от-
крыто заявляют о нанесе-
нии нашей стране стра-
тегическо го поражения в 
специальной военной опе-
рации (СВО). Видно, плохо 
изучили уроки истории и 
пытаются переписать её в 
угоду своей политической 
конъюнктуры. И было бы 
умест но вспомнить, в ка-
ких условиях международ-
ной обстановки го товились 
и проводились учения на 
Тоцком полигоне в сентя-
бре 1954 года.

В 1948 году в США была 
при нята директива 20/1 
«Цели США в войне про-
тив России». В 1949 году 
по плану «ДРОП ШОТ» 
предусматривалось при-
менить 300 ядерных бомб 
по более чем 100 городам 
СССР, в том числе по Мо-
скве, Горькому, Куйбышеву, 
Свердловску, Челябинску, 
Ниж нему Тагилу, Магни-
тогорску, Перми, Новокуз-
нецку, Иркутску, Ярославлю 
и другим промыш ленным 
и культурным центрам на-
шей страны. В 1950 году 
во енные планы страте-
гического командования 
уже предусма тривали 
удар по 300 объектам на-
шей страны, делая расчёт 
на свою победу в ядер-
ной войне. К 1954 году на 
вооружении в США име-
лось700 атомных бомб, 
не обходимое количество 
самолё тов, способных не-
сти ядерные заряды и рас-
средоточенных на авиаба-
зах вдоль границ СССР, 
готовых в любой момент 
нане сти удары. 12 января 
1954 года в США была 
официально принята во-
енно-политическая док-
трина «массового воз-
мездия». К это му времени 
США уже провели восемь 
войсковых учений с при-
менением атомного ору-
жия и 45 ядерных испы-
таний, вклю чая ядерные 
бомбардировки японских 
городов. Просто стало 
очевидным, что США не 
только в планах, но и ре-
ально готовили войска к 
войне против СССР. Как 
показывает время, они и 
сегод ня, возомнив себя 
победителя ми в «холод-
ной войне» и поняв, что 
окончательно поставить 
«на колени» Россию не 
удалось, не отказались от 

своих коварных планов. 
Мы воочию сегодня на-
блюдаем, как США, под-
чинив себе Европу, пыта-
ются пока руками «запада» 
и украинских неонацистов 
добиться страте гического 
поражения России. Удары 
дронами и артиллерией по 
Запорожской АЭС, прово-
кации в районе Курской 
АЭС подтверждают их ко-
варные замыслы. А при-
езд в Рос сию главы Меж-
дународного агентства 
по атомной энергии (МА-
ГАТЭ) Рафаэля Гросси, 
признавшего «возник-
новения опасности ядер-
ного инциден та», так и не 
увидевшего, кто за этим 
стоит и чьих рук это дело, 
вынуждает нас крепко за-
думаться и держать наш 
«порох сухим».

ПРИОТКРОЕМ ЗАВЕСУ 
СЕКРЕТНОСТИ

Поэтому считаю важ-
ным и полезным вспом-
нить, что дела лось по-
литическим и военным 
руководством страны 70 
лет назад. Тем более, 
что многие участники 
тех знаменательных со-
бытий много лет активно 
ра ботали, в том числе и 
в нашей ветеранской ор-
ганизации. По сле учений 
все участники были пись-
менно предупреждены о 
неразглашении военной 
и государственной тайны 
сро ком на 25 лет, да и се-
годня по прошествии 70 
лет не все до кументы той 
поры доступны для ши-
рокого пользования и с 
них не снят гриф для слу-
жебного пользования. Но 
многочислен ные воспо-
минания участников тех 
памятных событий приот-
крывают завесу секрет-
ности и показывают нам 
всю масштаб ность, драма-
тизм и чувство высочай-
шей ответственности при 
подготовке и проведении 
учений. И проведённые не-
дав но в Южном военном 
округе командно-штаб-
ные учения по проверке 
готовности к дей ствиям по 
предназначению нестра-
тегических ядерных сил 
говорят, что мы должны 
помнить и совершенство-
вать боевой опыт наших 
предшественников.

Но вернёмся к собы-
тиям той поры. Абсолютно 
очевидным в той сложив-
шейся политической и во-
енной обстановке создав-
шаяся ситуация вынудила 
СССР принять ответные 
меры для защиты войск и 
жителей нашей страны. 29 
сентября 1953 года было 
принято постановление 
ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР «О подго-
товке Воору жённых Сил 
СССР к действиям в осо-
бых условиях».

Генеральный штаб 
присту пил к практиче-
ской работе и с учётом 
проведённых в ок тябре 
1951 года испытаний воз-

душного ядерного взрыва 
на Семипалатинском 
испыта тельном ядерном 
полигоне в условиях рав-
нинной местности казах-
станской полупустыни, с 
учётом анализа, прове-
дённого в сентябре 1953 
года дивизи онного такти-
ческого учения с имита-
цией атомного взрыва в 
Прикарпатском военном 
округе было принято ре-
шение про извести воз-
душный ядерный взрыв в 
условиях пересечённой и 
лесистой местности Тоц-
кого артиллерийского по-
лигона Южно-Уральского 
военного округа 14 сентя-
бря 1954 года на корпусном 
опытно-показном учении 
с практическим приме-
нением атомного оружия.

Руководить войсковым 
кор пусным показным уче-
нием было поручено пер-
вому за местителю ми-
нистра обороны СССР 
трижды Герою СССР Мар-
шалу Советского Союза 
Георгию Константино-
вичу Жу кову, заместите-

лями руково дителя учения 
были назначены первый 
заместитель министра 
обороны СССР дважды 
Герой СССР Маршал Со-
ветского Со юза Александр 
Михайлович Василевский 
(с 1956 года пред седатель 
Советского комитета ве-
теранов войны) и началь-
ник Генерального штаба 
- первый заместитель ми-
нистра оборо ны СССР Ге-
рой Советского Союза 
маршал Советского Со-
юза Василий Данилович 
Соколовский.

Первым заместите-
лем руко водителя учения 
по специаль ным вопро-
сам был назначен руко-
водитель 6-го Управле-
ния генерал-лейтенант 
Виктор Анисимович Бо-
лятко, один из ведущих 
специалистов по изуче-
нию поражающих фак-
торов ядерных взрывов и 
противо атомной защиты 
войск и на селения.

Штаб руководства уче-
ния возглавил Герой Со-
ветского Союза генерал 
армии Иван Ефимович 
Петров, начальник глав-
ного управления боевой 
и физической подго товки 
Министерства обороны 
СССР, а его заместите-
лем - генерал-лейтенант 
Иван Се мёнович Глебов, 
заместитель главкома су-
хопутных войск.

Руководить практиче-
скими действиями войск в 
ходе на ступательной опе-
рации с на несением ядер-
ного удара был назначен 
командующий войска ми 
Прикарпатского военного 
округа дважды Герой Со-
ветского Союза Мар шал 
Советского Союза Иван 
Степанович Конев.

Были созданы четыре 
на учно-испытательных от-
дела: отдел физических 
наблюде ний, биологиче-
ский отдел, военно-ин-
женерный отдел и отдел 
безопасности. Были на-
значены должностные 
лица, ответственные за 
определение координат 
и мощности взрыва, в со-
став спецгруппы входили 
представители министер-
ства обороны, научно-
исследова тельских институ-
тов, военных специальных 

Âñåãî â 219 êì îò Ñàìàðû è â 202 êì îò 
Îðåíáóðãà íàõîäèòñÿ ðàéîííûé öåíòð Îðåí-
áóðãñêîé îáëàñòè ñåëî Òîöêîå. À ðÿäîì ñ íèì 
– çíàìåíèòûé Òîöêèé ïîëèãîí, íà êîòîðîì 70 
ëåò íàçàä, 14 ñåíòÿáðÿ 1954 ãîäà, áûëè ïðîâå-
äåíû âîåííûå ó÷åíèÿ ñ ïðèìåíåíèåì ÿäåðíîãî 
îðóæèÿ. Îá ýòîì ñîáûòèè, à òàêæå î ñåáå è 
ñâîåé ñëóæáå ïèøåò ãåíåðàë-ëåéòåíàíò Àëåê-
ñàíäð Èãîðåâè÷ Ñòóäåíèêèí, ÷üÿ áèîãðàôèÿ ñâÿ-
çàíà è ñ íàøèì ãîðîäîì. Ñ ôåâðàëÿ 2005 ãîäà 
ïî ÿíâàðü 2006 ãîäà Ñòóäåíèêèí êîìàíäîâàë 

2-é ãâàðäåéñêîé àðìèåé ÏðèÂÎ 
(ã. Ñàìàðà).

Òåìà ïðèìåíåíèÿ ÿäåðíîãî 
îðóæèÿ â íàøå âðåìÿ, ê ñîæà-
ëåíèþ, ñòàëà î÷åíü àêòóàëüíîé. 
Ìû ïîäðîáíî ãîâîðèì îá ýòîì 
âî âðåìÿ ïðîâåäåíèÿ ýêñêóðñèé â 
Çàëå èñòîðèè ÓÔÑÁ ÐÔ ïî Ñà-
ìàðñêîé îáëàñòè, ïîäâåäÿ ñëó-
øàòåëåé ê ìàëåíüêîìó áþñòó 
Ëàâðåíòèÿ Ïàâëîâè÷à Áåðèè. 

Ìîëîäåæü, äà è áîëåå ñòàðøåå ïîêîëåíèå, 
ïî÷òè íè÷åãî íå çíàþò î êîëîññàëüíûõ óñèëèÿõ 
Ñîâåòñêîãî Ñîþçà ïî ñîçäàíèþ ïðàêòè÷åñêè ñ 
íóëÿ ñîáñòâåííîé àòîìíîé ïðîìûøëåííîñòè è 
î ðîëè Ë.Ï.Áåðèè è ñîâåòñêîé ðàçâåäêè â ýòîì 
ïðîåêòå. Êñòàòè, áþñò Áåðèè íàì áûë ïîäà-
ðåí ïîñëå ïðîâåäåíèÿ ýêñêóðñèè äëÿ ñîòðóäíèêîâ 
Ðîñàòîìà – òàì Ëàâðåíòèÿ Ïàâëîâè÷à ïîì-
íÿò è ÷òóò (äà è ìû íå çàáûâàåì).

академий и другие спе-
циалисты.

В штаб были назначены 
офи церы и генералы из 
практически всех струк-
тур Министерства обо-
роны СССР, в том числе 
и сил флота, военно-учеб-
ных заведений для выпол-
нения обязанностей руко-
водства, посреднического 
аппарата и в исследова-
тельские группы. А на само 
учение были при глашены 
практически все командиры 
и командующие всех воен-
ных округов, групп войск, 
округов противовоздушной 
обороны. Приглашение на 
об щевойсковое учение по-
лучил и первый замести-
тель Министра обороны 
СССР - Главнокоман-
дующий ВМФ адмирал 
флота Николай Гераси-
мович Кузнецов, и с ним 
прибыли все командую-
щие флотов и флотилий.

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ

Только перечисление 
всех должностных лиц, кто 
готовил учение, кто прово-
дил исследо вания, кто был 
приглашён на учение, гово-
рит, какое большое воен-
но-политическое значение 
это имело не только для Во-
оружённых Сил СССР, но и 
для всей страны. На учении 
присутство вали высшие ру-
ководители по литического, 
государственного и воен-
ного руководства страны. 
В учении приняли участие 
и соз датели атомного ору-
жия триж ды Герои Социали-
стического Труда И.В. Кур-
чатов, Ю. Б. Ха ритон, А.Д. 
Сахаров, К. И. Щел кин, ру-
ководители практичес ки 
всех ведущих министерств 
и ведомств, руководители 
научно-исследовательских 
институтов, Академии наук 
СССР и отраслей народ-
ного хозяйства.

Для проведения об-
щево йскового корпусного 
учения Генеральным шта-
бом и штабом Сухопут-
ных войск ВС СССР был 

разработан и утверж дён 
план операции. В плане 
были поставлены следу-
ющие задачи:

1. Исследовать воздей-
ствие ядерной бомбы сред-
него калибра оперативно-
такти ческого значения на 
террито рию заранее под-
готовленной обороны, 
а также на вооруже ние, 
военную технику, окру-
жающую среду живую 
силу и животных;

2. Установить степень 
защитных свойств раз-
личных военных сооруже-
ний, рельефа местно сти 
и растительного покрова 
от воздействий атомного 
взрыва;

3. Изучить и практи-
чески про верить в усло-
виях применения ядер-
ной бомбы;

4. Изучить и показать 
один из возможных вариан-
тов подго товки и ведения 
наступления из положения 
непосредственного сопри-
косновения с противни ком, 
без отвода своих войск с 
первой позиции на время 
атомного удара.

Учение планировалось 
про вести в три этапа:

✔ первый - атака «Вос-
точных» на передний край 
обороны и прорыв полосы 
обороны диви зии (главной 
полосы обороны);

✔ второй - отражение 
«Восточ ными» контратак 
дивизионных резервов 
«Западных», овладе ние 
с ходу полосой корпусных 
резервов (второй полосы 
обо роны);

✔ третий - завершение 
прорыва «Восточными» и 
отра жение контратаки 73-й 
механи зированной диви-
зии «Запад ных».

Вся  подготовка к 
предсто ящим учениям 
легла на плечи коман-
дующего войсками Юж-
но-Уральского военного 
округа Героя Советского 
Со юза генерал-полков-
ника Павла Алексеевича 
Белова.

Маршал Советского Союза 
Жуков Г.К.

Маршал Советского Союза 
Соколовский В.Д.
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ТОЦКОЕ В МОЕЙ 
СУДЬБЕ

Несколько слов хо-
чется ска зать про само 
село Тоцкое, сыгравшее 
значительную роль как 
в истории страны, так и 
моей лично. Впервые в 
Тоцком я оказался в марте 
2005 года. Указом Прези-
дента РФ получив новое 
назначение на должность 
командующего 2-й гвар-
дейской общевойсковой 
Краснознамён ной армии, 
прибыл к новому месту 
службы в город Самара. 
По давно сложившейся у 
меня традиции первым де-
лом сразу познакомился с 
историей своей воинской 
части, историей места её 
дислокации и с историей 
всех соединений и воин-
ских частей, входивших в 
её состав.

После представления 
коман дованию Приволжско-
Ураль ского военного округа 
приступил к знакомству 
с соеди нениями и воин-
скими частями армии. 
Первым пунктом в моём 
графике была 27-я гвар-
дейская мотострелковая 
Омско-Новобугская Крас-
нознамённая ордена Бог-
дана Хмельницкого диви-
зия с местом дислокации 
посёлок Тоцкое Оренбург-
ской области. Почётные 
наиме нования и боевой 
путь этого прославлен-
ного соединения говорят 
сами за себя. Дивизи ей в 
своё время командовал и 
бывший председатель на-
шей ветеранской органи-
заций гене рал армии Ми-
хаил Алексеевич Моисеев, 
который всегда с гордо-
стью рассказывал о её 
боевом пути. Да и мне за 
годы службы не раз при-
ходилось сталкиваться с 
её командирами и воин-
скими частями. Так, будучи 
в 1990 году в ГДР в городе 
Галле, был в 44-м отдель-
ном ремонтно-восстано-
вительном батальоне, в 
1992 году в Приднестро-
вье, а 1993 году в Юж-
ной Осетии мы вместе с 
506-м мотострелковым пол-
ком решали миротворче-
ские задачи. В 1994 году 
из Ленин градского воен-
ного округа прилетали в 
Тоцкое за опытом созда-
ния учебно-материальной 
базы миротворческих сил, 
и командир дивизии гене-
рал-майор Анатолий Ми-
хайлович Сидякин с ин-
тересом рассказы вал о 
своей дивизии. В 1995 
году встретились под Сер-
жень-Юртом в Чеченской 
Республике уже в боевой 
обстановке.

НЕМНОГО ИСТОРИИ

Но вернёмся в Тоцкое. 
Одно из первых упомина-
ний в до кументах значится 
1736 год, когда началь-
ник Оренбургской экспе-
диции И. К. Кирилов рас-
поряжается строить здесь 
кре пость и уже по пере-
писи 1740 года в крепо-
сти числится 398 чело-
век. На горе Петровская 
Шишка была возведена 
40-ме тровая деревянная 
смотровая башня «Маяк».

Перед отправкой в воен-
ные походы, в том числе и 
на Отечественную войну 
1812 года именно здесь 
формировались казачьи 
полки.

17 сентября 1833 года 
Алек сандр Сергеевич Пуш-
кин, ра ботая над своей 
исторической повестью 
«Капитанская дочка», по 
дороге в Оренбург посетил 
Тоцкое. Встречи с жите-
лями села ему были необ-
ходимы для сбора матери-
ала о времени восстания 
Емельяна Пугачёва.

Во второй половине 
XIX на чале XX веков осо-
бенно после реформ воен-
ного министра Российской 
империи Д.А. Милютина в 
районе Тоц кого организо-
вывали военную подго-
товку, лагерный сбор Ка-
занского военного округа.

Во время Первой ми-
ровой во йны, здесь не 
только проходили воен-
ную подготовку, но и были 
оборудованы места для 
воен нопленных. В одном 
из таких лагерей нахо-
дился в плену солдат 91-
го Богемского пехот ного 
полка Австро-Венгерской 
армии чешский писатель 
автор «Похождений бра-
вого солдата Швейка» 
Ярослав Гашек.

В годы Гражданской 
войны атаман Оренбург-
ского каза чества А.И. Ду-
тов использовал лагерь 
для содержания плен ных 
красноармейцев. В Тоцких 
лагерях проходила подго-
товку и дивизия Василия 
Ивановича Чапаева. Ин-
тересный факт: в плане 
подготовки к учениям на 
Тоцком полигоне весной 
1954 года из Владимира 
была переброшена 27-я 
гвардейская армейская 
артиллерийская пушеч-
ная бригада 130-мм пу-
шек, командир бригады 
сын легендарного нач-
дива Алек сандр Василье-
вич Чапаев. 

Впоследствии гене-
рал-майор А.В. Чапаев был 
назначен ко мандующим 
артиллерии При волжского 
военного округа и много 
сил отдал подготовке ар-
тиллеристов в тех местах, 
где воевал его отец.

Ещё интересный факт, 
о ко тором мало говорят. 
В 1920 - 1930 годы по не-
официальной договорён-
ности СССР и Гер мании 
на полигоне проходили ис-
пытания газового оружия. 
Об этом я узнал совер-
шенно случайно, заинте-
ресовавшись, почему мой 
дед Александр Пе трович 
Чеканов, артиллерист 
перед Великой Отечест-
венной войной вдруг ре-
шил поступать в Военную 
академию химиче ской за-
щиты. Он в ноябре 1931 
года после окончания во-
енной школы одногодич-

ников при 5-м стрелковом 
полку 2-й стрел ковой Кав-
казской дивизии име ни 
Степина был назначен 
ко мандиром пулемётного 
взвода 100-го стрелко-
вого полка 34-й стрелко-
вой дивизии г. Сызрань. 
В мае 1932 года, окон-
чив курсы переквалифи-
кации, был назна чен по-
мощником командира 
батареи в 34-й артилле-
рийский полк г. Самара. 
И как артилле рист прак-
тически всё время нахо-
дился на лагерном сборе 
в Тоцком. Об их непростой 
жизни в Тоцких лагерях я 
помню из рассказов ба-
бушки Ольги Ильи ничны. 
Выйдя замуж за красно-
армейца А. П. Чеканова, 
в 1931 году была как на-
стоящая жена офицера 
всегда рядом. Там, в октя-
бре 1932 года, родилась и 
их дочь Нелли, моя мама. 
А в начале 1934 года в Тоц-
ком по ступил приказ всем 
загрузиться в эшелоны, и 
34-я стрелковая дивизия 
передислоцировалась на 
Дальний Восток. По при-
казу в неизвестность и без 
всяких раздумий отправи-
лись и семьи командного 
состава дивизии. Из рас-
сказа бабушки знаю, что 
дед и другие командиры 
были край не удивлены, 
откуда женщины первыми 
узнали совершенно се-
кретную информацию о 
пере дислокации дивизии и 
как по команде бросились 
стирать и сушить бельё и 
другие вещи, собираясь в 
дальнюю дорогу. Их ни-
чего не страшило, глав-
ное мужья были рядом.

В 2005 году, обходя во-
енный городок, я мысленно 
представ лял, как раньше 
жили и служили на этой 
исторической земле. Ко-
нечно же, очень многое 
изме нилось и в лучшую 
сторону. По строены но-
вые здания казармы, дома 
для проживания членов 
семей, клуб, магазины, 
пар ковые зоны, склады. 
Пожалуй, самым ста-
рым зданием было зда-
ние штаба 152-го танко-
вого полка - деревянное, 
но обложе но кирпичом. 
Возможно, имен но в это 
здание заходил в 30-х го-
дах мой дед, а в 50-х Мар-
шал Победы, и мысли об 
этом как-то приятно ла-
скали душу.

В Великую Отечест-
венную войну, по согласо-
ванию с поль ским имми-
грантским прави тельством 
В. Сикорского, на поли-
гоне с 30 июля 1941 года 
формировались 6-я и 7-я 
диви зии Польской армии 
генерала В. Андерса. Им 
были предо ставлены все 
возможные на тот сложней-
ший период на шей исто-
рии возможности для ком-
плектования, подготовки, 
жизни и быта, но воевать 
на стороне Советского Со-
юза они отказались. Не-
имоверными усилиями и 
огромными потеря ми до-
сталась нам тогда победа 
под Москвой. А сегодняш-
нее политическое руковод-
ство Польши, стоя за аме-
риканскими спинами, на 
праздничные мероприятия, 
посвящённые 80-летию вы-
садки союзных сил 6 июля 
1944 года в Нормандии 
в ходе операции «Овер-

лорд», мнит себя победи-
телями и оскорблёнными. 
Но история всё помнит и 
расставит на свои места 
так, как это должно быть, 
по справедливости.

КУЛЬМИНАЦИЯ

Итак, для практических 
дей ствий войск была со-
здана груп пировка войск 
общей числен ностью бо-
лее 50 000 человек. Об-
щим замыслом предусма-
тривалось «Восточным» 
прове сти наступательную 
операцию силами 128-
го гвардейского армей-
ского корпуса, командир 
корпуса генерал-майор 
Влади мир Филиппович 
Чиж. С учётом боевых за-
дач особое внимание при 
проведении учения уделя-
лось действиям наступа-
ющей стороны, реально 
осуществля ющих атом-
ную, артиллерий скую и 
авиационную подготовку 
наступления, прорыв обо-
роны «Западных» и пре-
одоление зоны атомного 
взрыва.

«Западные» -  7-й 
механизиро ванный кор-
пус Героя Советско го Со-
юза генерал-полковника 
Якова Григорьевича Крей-
зера - занимали район со-
средоточения и располо-
жения войск на Тоц ком 
полигоне от речки Ма-
ховки до речки Вязовки 
и далее до сёл Сухоречка 
и Шахматовка и далее до 
реки Ток. Передний край 
обороны от правого бе-
рега реки Самары и от от-
метки 97.0, вдоль правого 
берега реки Маховки, уро-
чища Белая Глина, села 
Маховки, в направлении 
села Пронькино Сорочин-
ского района.

14 сентября 1954 года 
в 8 часов утра штаб ру-
ководства во главе с Г. 
К. Жуковым убыл на ко-
мандный пункт гора Мед-
вежья и при ступил к своим 
обязанностям. В 9 часов 
утра Министр обороны 
Н. А. Булганин, Р. М. Ма-
ленков, К. Е. Ворошилов 
с руководите лями деле-
гаций армий стран со-
дружества ГДР, Венгрии, 
Че хословакии, Польши, 
Румынии, Болгарии, Мон-
голии, Китая (Пэн Дэхуай) 
и Албании (Энвер Ход жи) 
заняли места на смотро-
вой трибуне.

В 9 часов 33 минуты 
45 секунд экипаж само-
лёта-носителя Ту-4А (ко-
мандир майор Василий 

Яковлевич Кутырчев) на 
скоро сти 500 км/час вы-
соты 8 000 метров произ-
вёл сброс ядерной бомбы 
РДС-2(3) мощностью 38 
килотонн, через 45 се-
кунд на высоте около 350 
метров был осуществлён 
воздушный взрыв. Через 
5 минут после взрыва на-
чалась артиллерийская 
под готовка, в конце её 
бомбош турмовые удары 
авиации. А в 10 часов 10 
минут «Восточные» ата-
ковали позиции условного 
противника. В 16 часов 
войскам был дан отбой.

Все, кто находился на 
команд ном пункте, опыт-
ные закалён ные в боях 
Великой Отечествен ной 
войны генералы и адми-

ралы не ожидали такого 
ошеломляю щего эффекта, 
на себе ощутили воздей-
ствие этого страшного, не-
обычного сверхоружия и 
поняли: победить в атом-
ной войне невозможно. Ни-
кому из присутствовавших 
никогда не приходилось 
переживать нечто подоб-
ное. По словам очевид-
цев, атомный взрыв пе-
ревернул все ожидания и 
представления о нём. Все 
поняли, что атомное ору-
жие - это оружие массо-
вого, всеуничтожающего 
поражения.

Через два дня, 17 сен-
тября, в газете «Правда» 
было на печатано сооб-
щение ТАСС: «В соот-
ветствии с планом науч-
но-исследовательских и 
экспериментальных работ 
в последние дни в Совет-
ском Союзе было прове-
дено испытание од ного из 
видов атомного оружия. 
Целью испытания было 
изуче ние действия атом-
ного взры ва. При испы-
тании получены ценные 
результаты, которые по-
могут советским учёным 
и инже нерам успешно ре-
шить задачи по защите 
от атомного напа дения».

В заключение хочу от-
метить, что создание ядер-
ного щита, который должен 
обеспечить безопасность 
нашего Отече ства, стало 
не только собы тием ми-
рового значения, но и на-
всегда соединило судьбы 
всех участников этих знако-
вых событий в нашей исто-
рии. И участники Тоцких 
учений с при менением бо-
евого ядерного оружия 14 
сентября 1954 года сегодня 
-официально признан ные 
ветераны подразделений 
особого риска. Мы пом-
ним, что они сделали для 
обороно способности на-
шего государ ства и забы-
вать это не имеем права.

А. СТУДЕНИКИН, 
генерал-лейтенант, 

член клуба «Адмиралов 
и генералов ВМФ», 

руководитель аппарата 
РКВ «Российский 
Союз ветеранов».

(Èñòî÷íèê - ãàçåòà 
«Âåòåðàí» Âñåðîññèé-
ñêîé îðãàíèçàöèè âå-
òåðàíîâ).

Генерал-майор артиллерии 
Чапаев А.В.

Маршал Советского Союза 
Булганин Н.А.

Генерал-лейтенант Мален-
ков Г.М.

Маршал Советского Союза 
Ворошилов К.Е.
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Âûåçäíîé ñåìèíàð 

Ñàìàðñêîãî îáëàñòíîãî Ñîâåòà âåòåðàíîâ 
(23-27 ñåíòÿáðÿ 2024 ãîäà)

Н.П.Хохлунов (слева)

В конце сентября под 
руководством председа-
теля Совета Николая Пе-
тровича Хохлунова боль-
шая группа ветеранского 
актива Самарской об-
ластной общественной 
организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, 
труда и правоохрани-
тельных органов в рам-
ках выездного семинара 
на теплоходе «Валерий 
Чкалов» побывала в го-
родах Волгограде и Са-
ратове. Ветераны по-
сетили места боевой 
славы, музеи, встреча-
лись с коллегами и об-
менялись опытом вете-
ранской работы.

«ÊÎÍÒÐÐÀÇÂÅÄ×ÈÊÈ».
Ê âûõîäó íîâîé êíèãè ïîëêîâíèêà Í.Í. Êëèåíòîâà

(â ïðîäîëæåíèå òåìû «Êíèæíûé áóì»)
В № 8/9 за 2024 год мы опубликовали статью «Книжный бум», в которой поделились информа-

цией о выходе в свет сразу трех изданий, связанных с деятельностью самарских контрразведчи-
ков. Сегодня - более подробно в продолжение темы.

В 2024 году под руко-
водством нашего уважа-
емого ветерана, полков-
ника в отставке Клиентова 
Николая Николаевича вы-
шел в свет сборник  «Кон-
трразведчики». Эта книга 
написана коллективом ав-
торов, ветеранов контр-
разведки, и повествует о 
людях, которые служили 
в Управлении КГБ СССР 
по Куйбышевской обла-
сти после победы в Вели-
кой Отечественной войне 
и решали специфические 
задачи по защите нашей 
Родины. За основу были 
взяты реальные дела и 
события.

Н.Н. Клиентов, почет-
ный сотрудник контрраз-
ведки, всю свою сознатель-
ную жизнь (на оперативной 
работе 33 года) посвятил 
служению Родине. Награж-
ден орденом «Знак По-
чета», знаком «За службу 
в контрразведке III сте-
пени», медалями СССР и 
Российской Федерации а 
также наградами Респу-
блики  Куба.

Всю работу по поиску 
издательства, привлече-

ния спонсоров взяла на 
себя Самарская областная 
общественная организация 
«Союз ветеранов государ-
ственной безопасности» в 
лице членов Совета СВГБ 
Фокина Е.К. и Рогова С.Ю. 
На протяжении трех меся-
цев были проведены ряд 
встреч со спонсорами - ру-
ководителями предприятий 
и организаций Самарской 
области. Среди них: ПАО 
«КуйбышевАзот», Самар-
ская областная организа-
ция ветеранов, Самарский 
металлургический завод, 
АО Гипровостокнефть, АО 
«СМАРТС» и другие, кото-
рые откликнулись на наше 
предложение и внесли свой 
вклад в выпуск книг.

Мы благодарны нашим 
ветеранам, которые при-
няли активное участие и 
оказывали нам помощь в 
данной работе - Очирову 
С.В., Черных В.П., Антонову 
В.В., Язенку Ю.С., Сарба-
тову Г.Г., Нарушеву М.С., 
Лукьянову И.Ю., Захарову 
В.А. и другим.

В июне этого года сбор-
ник «Контрразведчики» вы-
шел в свет, и все 450 эк-

Полковник в отставке Клиентов Н.Н.

земпляров в кратчайший 
срок разошлись по рукам. 
Тогда же нами было при-
нято решение о переиз-
дании предыдущей книги 
Н.Н. Клиентова «Страницы 
истории самарской контр-
разведки», выпущенной в 
2020 году, что и было сде-
лано в ноябре 2024-го. 

«Страницы истории са-
марской контрразведки» 

основаны на материалах 
Зала истории УФСБ РФ 
по Самарской области и 
посвящены деятельности 
контрразведки от ее за-
рождения в ХVII-ХVIII веках 
до нулевых годов ХХI века 
на фоне истории жизни 
страны и на примере од-
ного из ее регионов — са-
марского.  Книга содержит 
значительное число мало-

известных фактов и дета-
лей, которые, собранные 
вместе, позволяют по-но-
вому взглянуть на дея-
тельность органов безо-
пасности.

Особую благодарность 
в издании этих книг хочется 
выразить коллективу ООО 
«Криптен-Волга», входя-
щему в группу компаний 
АО «НПО  «Криптен»,   
директору  Усенко Олегу 
Геннадьевичу, с которым 
нас связывает многолет-
няя дружба и деловые от-
ношения.

СВГБ регулярно прово-
дит работу по патриотиче-
скому воспитанию моло-
дежи, а в настоящее время, 
когда идет специальная во-

енная операция, эта тема 
актуальна как никогда. Об 
этом я неоднократно пи-
сал в своих статьях в га-
зете «Самарские чекисты» 
и считаю, что издание та-
ких книг как «Страницы 
истории самарской кон-
трразведки» и «Контрраз-
ведчики» имеет большое 
воспитательное и познава-
тельное значение, в пер-
вую очередь для молодых 
сотрудников Управления, 
а также для гражданской 
молодежи с целью фор-
мирования монолитного 
понимания событий оте-
чественной истории. 

Подполковник в отставке 
ФОКИН Е.К.
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Ñàìàðñêîå ïîäðàçäåëåíèå âåòåðàíîâ «Àëüôû» 

ïîääåðæàëî êàäåòîâ è ëåò÷èêîâ ÖÑÊÀ
Осенние месяцы стали насыщенными для самарской областной Ассоциации ветеранов спецпод-

разделения «Альфа»: сразу два значимых события произошли в этот период. 

«Альфу» пригласили на 
присягу новобранцев в ка-
детский корпус «Авангард», 
расположенный в поселке 
Управленческий Красног-
линского района Самары. 
Присяга абитуриентов про-
шла в торжественной об-
становке, а принимали ее 
выпускники учебного за-
ведения, которые теперь 
работают здесь воспита-
телями-наставниками. На 
мероприятии присутство-
вали почетные гости — ве-
тераны различных право-
охранительных структур и 
спецподразделений. Специ-
ально для гостей кадеты 
продемонстрировали свои 
умения: строевой шаг, спор-
тивное и военное искусство, 
игру на барабанах. Умения 
и навыки ребят произвели 
на собравшихся большое 
впечатление.

От самарской област-
ной Ассоциации ветера-
нов спецподразделения 
«Альфа» новоиспеченных 
кадетов приехал поздра-
вить председатель реги-
ональной Ассоциации Де-
нис Волков. Он подарил 
«Авангарду» два современ-
ных учебных беспилотника 
— очень ценный подарок, 
ведь здесь ребят обучают, 
в том числе, на операторов 

БПЛА. «Воспитывать в де-
тях патриотизм — очень 
важно, а здесь занимаются 
не только этим, но и обу-
чают дисциплине, взаимо-
выручке, воспитывают от-
ветственность и честность, 
— отметил Денис Волков. 
— Главные качества насто-
ящего патриота: любовь к 
Родине, честность, готов-
ность прийти на помощь 
своему товарищу в любой 
ситуации. И, глядя на этих 
молодых ребят и девчат, я 
понимаю: у нашей страны 
есть хорошее, светлое бу-

дущее, ведь она воспиты-
вает таких замечательных 
детей».

Ветеран боевых дей-
ствий, ветеран спецпод-
разделения «Вымпел», 
кавалер ордена Мужества 
Иван Шиловский выразил 
уверенность, что ребята до-
стойно пройдут путь обуче-
ния в кадетском корпусе, и 
Родина будет ими гордиться. 
Председатель Совета Тор-
гово-промышленной па-
латы Самарской области 
Лев Александров передал 
«Авангарду» автомат Ка-

лашникова, подчеркнув, что 
именно с изучения этого ав-
томата начинается обучение 
военному делу. Начальник 
корпуса Игорь Устинов ис-
кренне поблагодарил всех 
собравшихся: «Детям есть 
куда стремиться, на кого 
ровняться. А мы, старшее 
поколение, должны пере-
дать им те знания и основы 
жизни, которыми владеем 
сами», — отметил он.

Также члены самарской 
областной Ассоциации вете-
ранов спецподразделения 
«Альфа» познакомились с 
вертолетчиками аэроклуба 
(авиационно-прикладных 
видов спорта) самарского 
филиала ЦСКА, располо-
женного в поселке Кряж. 
Денис Волков приехал туда 
не с пустыми руками — от 
Ассоциации он вручил нуж-
ный подарок: современную 
радиостанцию для связи 
вертолетчика с базой. На-
чальник аэроклуба Алексей 
Храменков поблагодарил 
за эту необходимую вещь, 
отметив, что для них очень 
важно взаимодействовать с 
«Альфой». «Мы имеем об-
щие цели: воспитание патри-
отизма, помощь военному 
делу, вклад в силу и мощь 
России», - подчеркнул он.

Гости познакомились с 
легендами вертолетного 
спорта, которые ковали ма-
стерство под эгидой ЦСКА: 
четырехкратным чемпио-

ном мира по вертолетному 
спорту, внесенным в книгу 
рекордов Гиннеса, Влади-
миром Зябликовым, масте-
ром вертолетного спорта 
международного класса, 
многократной чемпион-
кой России Еленой Про-
кофьевой, многократным 
чемпионом СССР и Рос-
сии, многократным чемпи-
оном мира, заслуженным 
мастером спорта Виктором 
Дегтярем и другими леген-
дами вертолетного спорта. 
В составе аэроклуба есть 
боевые офицеры — их фо-
тографии висят в админи-
стративном корпусе, рядом 
с многочисленными спор-
тивными наградами. Исто-
рию военной доблести каж-
дого из них руководство 
аэроклуба бережно хра-
нит и с трепетом расска-
зывает гостям, новобран-
цам и школьникам, которые 
приходят на экскурсии. К 
сожалению, недавно один 
из них, Андрей Дубров, по-

гиб на СВО, исполнив свой 
долг как Герой.

А.Храменков рассказал 
о вертолетах, на которых ле-
тают их ребята, многочис-
ленных спортивных побе-
дах и планах по развитию 
клуба. Они планируют на-
бирать подростков для обу-
чения, начиная с 16 лет, и 
доверять им вождение вер-
толета, естественно, после 
соответствующей подготовки 
и под контролем опытного 
летчика.

В итоге была достиг-
нута договоренность о вза-
имодействии и поддержке 
между областным отделе-
нием Ассоциации ветера-
нов спецназа «Альфа» и 
аэроклубом.

Председатель 
Самарской областной 

Ассоциации ветеранов 
спецподразделения 

«Альфа» Денис ВОЛКОВ.
Фото  А.ЛАРИНА, 
А.КОНДРАТЬЕВА.

Выступает Денис Волков

В гостях у вертолетчиков

ÂÛÑÒÀÂÊÀ ÒÐÎÔÅÉÍÎÃÎ ÎÐÓÆÈß Â ÑÀÌÀÐÅ
4 ноября 2024 года, в День народного единства на площади имени В.В. Куйбышева открылась 

выставка трофейного оружия, поставленного странами НАТО армии Украины и нейтрализован-
ного российскими бойцами в ходе специальной военной операции.

Самара – одиннадца-
тый российский город, куда 

была привезена эта пере-
движная выставка, полу-

чившая название «Сила 
V правде – гордость и по-
беда».  Самарцам пред-
ставлена подбитая, захва-
ченная военнослужащими 
группировки войск «Центр» 
вражеская техника. Ме-

роприятие организовано 
под эгидой Центрального 
военного округа при под-
держке Правительства Са-
марской области.

Каждый экспонат со-
провождается стендом с 

краткой справочной инфор-
мацией о представленной 
модели, QR-кодом, с помо-
щью которого на своих гад-
жетах можно увидеть ка-
дры уничтожения техники 
и, главное, - фотографии 
и имена российских вои-
нов, подбивших данный 
экземпляр. Так что у по-
сетителей выставки есть 
возможность не только 
посмотреть поверженное 
вражеское вооружение, 
но и увидеть лица наших 
героев.

В числе экспонатов 
– танк Abrams, вездеход 
Pinzgauer, бронетранспор-
теры М113, Kirpi и другие 
образцы автобронетан-
ковой натовской техники.

На выставке работают 
военнослужащие, которые 
с охотой подробно отвечают 
на вопросы посетителей.

В честь открытия вы-
ставки волонтеры и ак-
тивисты партии «Единая 

Россия» растянули 500-ме-
тровую Георгиевскую ленту 
(что равняется ширине 
площади имени В.В.Куй-
бышева).

Выставка «Сила V 
правде» производит силь-
ное впечатление. Одно дело 
видеть вражескую технику 
по телевизору и другое – 
воочию. Мощные, несущие 
гибель всему живому ма-
шины, с которыми наши 
ребята почти три года ве-
дут смертельную схватку. 
Мы верим в победу России 
над врагом на поле боя и 
должны сделать всё зави-
сящее от нас здесь, в тылу, 
чтобы этот день наступил 
как можно быстрее!

Заместитель 
главного редактора, 

капитан в отставке 
ЛУКЬЯНОВА Е.А.

(в статье 
использованы фото 

Ольги ПОДОЛЬСКОЙ)

Американский танк M1A1SA «Abrams», выведенный из строя 
с помощью нашего дрона

Американский бронетранспортер М113, уничтоженный на-
шей самоходной гаубицей САУ 2С19 «МСТА-С»
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ÈÄÅÎËÎÃÈß. 
Òåîðèÿ è ïðàêòèêà ðîññèéñêîé 

äåéñòâèòåëüíîñòè
 К настоящему времени российская жизнь оказалась под тотальным воздействием такого глобального фактора, как 

противостояние нашего государства с коллективным Западом.  Средоточием сил противника являются страны G7 и так 
называемое «мировое правительство». На Россию оказывается беспрецедентное за последние годы давление по всем 
направлениям: политическому, экономическому, военному, идеологическому, информационному и т. д. Отправной точ-
кой начала Западом антироссийской кампании, переросшей в гибридную войну, можно назвать речь Президента РФ В. 
Путина в Мюнхене в 2007 году.  Тогда постсоветская Россия впервые заявила о наличии и защите своих национальных 
интересов, а также о реальном государственном суверенитете.

Часть 1. Исходная 
теория вопроса

После развала Совет-
ского Союза западные ли-
деры твёрдо уверовали в 
свое всемирное могуще-
ство и думать не хотели о 
том, что оно может быть 
поколеблено ослабленной 
Россией. По мере того, как 
наша страна стала под-
ниматься с колен, про-
тивник постоянно нара-
щивал ограничивающие 
наше развитие меры в 
различных сферах жизни. 
Тут и взрывы газопрово-
дов «Северный поток», и 
скандалы с ВАДА, препят-
ствующие участию наших 
спортсменов в мировых 
первенствах. Вплоть до 
организации военных кон-
фликтов высокой интен-
сивности вблизи наших 
границ, а то и на нашей 
территории. Будучи втяну-
той в реальные военные 
действия с широким при-
менением самого совре-
менного оружия, россий-
ская армия оказалась не 
полностью готовой к тем 
вызовам, которые перед 
ней возникли. Это отно-
сится и к состоянию мо-
рального духа, и мотива-
ции россиян призывного 
возраста. После объяв-
ления частичной моби-
лизации, десятки тысяч 
потенциальных рекрутов 
двинули за рубежи на-
шей Родины с известной 
целью. Армию, конечно, 
укомплектовали, но оса-
док остался. Вспомнился 
и генерал Власов, и поли-
цаи, и дезертиры.

А могло ли быть по-дру-
гому? Ведь за тридцать с 
лишним лет «прорабы пе-
рестройки», многие из ко-
торых плавно пересели в 
руководящие кресла де-
мократических органов 
власти, успели капитально 
подорвать советскую си-
стему образования и вос-
питания молодого поко-
ления. Героями нового 
времени стали не воен-
ные, готовые отдать жизнь 
за Родину, не инженеры 
и рабочие, своим трудом 
создающие мощь страны, 
а бизнесмены и юристы, 
играющие на бирже и 

предпочитающие жить за 
границей. Ну, может ещё 
блогеры и шоумены, дры-
гающие руками и ногами 
на экранах телевизоров 
и смартфонов.

Ветеранам госбезо-
пасности пагубность по-
добной политики была 
очевидна. Были ясны и 
некоторые шаги, кото-
рые власть предержа-
щим следовало бы обяза-
тельно сделать, но этого 
не случилось. Тем не ме-
нее, в ветеранской среде 
УФСБ по Самарской об-
ласти и редакции «Са-
марских чекистов» дан-
ная проблема постоянно 
находилась и находится 
в центре внимания. Ос-
мыслялись научно-иссле-
довательские аспекты, 
реализовались конкрет-
ные практические меро-
приятия. Можно сказать, 
что на сегодняшний день 
у редколлегии сложилось 
определённое теорети-
ческое представление о 
ситуации в идеологиче-
ской сфере общества, по 
крайней мере, его боль-
шей части. В этой связи 
принято решение о пу-
бликации серии статей 
по ключевым вопросам 
отечественной идео-
логической теории и 
практики. Надеемся, что 
привлечение внимания 
к этой архиактуальной 
проблеме вызовет за-
интересованный обмен 
мнениями и дискуссию, 
в первую очередь, среди 
наших читателей.

Будем стараться из-
лагать далеко не всегда 
простой для понимания 
материал, по возможно-
сти, избегая академизма 
и теоретизирования. Мы 
осознаем трудность этой 
задачи, поскольку про-
блема формирования 
идеологии представля-
ется весьма сложной, но 
не все сложное сводится 
к простому без ущербного 
искажения.

Сколько-нибудь пол-
ного теоретического опи-
сания современной рос-
сийской идеологии в 
научной литературе нам 
найти не удалось. В со-
ответствии со статьей в 
Большой Советской эн-
циклопедии, èäåîëîãèÿ 
— ñèñòåìà âçãëÿäîâ è 
èäåé, â êîòîðûõ îñîç-
íàþòñÿ è îöåíèâàþòñÿ 
îòíîøåíèÿ ëþäåé ê äåé-
ñòâèòåëüíîñòè è äðóã ê 
äðóãó, ñîöèàëüíûå ïðî-
áëåìû è êîíôëèêòû, à 
òàêæå ñîäåðæàòñÿ öåëè 
(ïðîãðàììû) ñîöèàëüíîé 

äåÿòåëüíîñòè, íàïðàâëåí-
íîé íà çàêðåïëåíèå èëè 
èçìåíåíèå äàííûõ îáùå-
ñòâåííûõ îòíîøåíèé. 

Есть и другие дефи-
ниции, например, в Ви-
кипедии, но они принци-
пиально не отличаются 
от приведённой выше. В 
целом, можно сказать, 
что идеологию принято 
понимать, как ту часть 
общественного созна-
ния, которая определяет 
и формирует социальное 
поведение индивидов, и 
общества в целом. Об-
щество в данном случае 
может быть социальной 
структурой различного 
масштаба: нацией, на-
родностью, религиозной 
группой и т. д. Рассма-
триваемая в таком виде, 
идеология выступает как 
объективная реальность 
по отношению к социаль-
ной жизни. Её элементы 
могут быть зафиксиро-
ваны в различных текстах, 
памятниках искусства, 
музыкальных произве-
дениях, предметах рели-
гиозного культа и т. д. Но 
главное — это менталь-
ные структуры в сознании 
представителей данного 
социума, через которые 
реализуется вся система 
общественной жизни че-
ловека. Феномены этих 
структур изучаются со-
циальной психологией, 
когнитивистикой и целым 

рядом других направле-
ний общественных наук. 
У разных исследователей 
ментальные составляю-
щие идеологии называ-
ются по-разному: сцена-
рии, фреймы, концепты, 
габитусы и т. д., что соз-
дает определённые труд-
ности в понимании и тол-
ковании терминов.

Идеологически зна-
чимые фрагменты за-
имствуются каждым 
индивидуумом из окру-
жающей его материаль-
ной и духовной среды в 
ходе возрастной социа-
лизации в виде знаний, 
правил, стереотипов по-
ведения и потребления, 
предрассудков и других 
проявлений социальной 
жизни. К 15-16 годам 
личная идеологическая 
система каждого чело-
века принимает относи-
тельно устойчивый вид 
и мало меняется в даль-
нейшем. Из этого сле-
дует, что образование и 
воспитание в школьном 
возрасте имеет огромное 
значение для духовного 
становления личности 
(усвоения идеологии).

Очевидно, что понима-
емая таким образом иде-
ология играет огромную 
роль в управлении обще-
ством, вопросах захвата 
и удержания власти, обе-
спечении социальной ста-
бильности. С древнейших 

времен власть предер-
жащие пытались дефор-
мировать систему регу-
лирования социального 
поведения таким обра-
зом, чтобы обеспечить 
достижение своих инте-
ресов за счет всего об-
щества. Так было в эпоху 
родоплеменных отно-
шений, когда шаманы и 
колдуны били в бубны и 
скакали вокруг костров, 
так это есть и в настоя-
щее время глобального 
информационного про-
странства и интернета.

Но чем более сложным 
и развитым является об-
щество, тем больше ве-
роятность того, что внутри 
него имеются различные 
социальные группы и слои, 
интересы которых не со-
впадают, а то и вовсе про-
тивоположны. Каждая из 
таких групп в рамках су-
ществующей идеологии 
развивает свою трактовку, 
обеспечивающую защиту 
собственных интересов. 
Это проявляется в виде 
существенного изменения 
уже имеющейся модели, 
как это было, например, 
с различными ересями в 
христианстве. Возможно 
и создание новой идеоло-
гии, как это было в случае 
с марксизмом. 

Если мы обратимся к 
текстам на идеологиче-
скую тематику, то уви-
дим, что подавляющее 

их количество исполнено 
именно в ключе идеоло-
гической борьбы и про-
тивостояния различных 
идеологических схем.  Та-
ким образом, в этом дис-
курсе речь идет не об иде-
ологии как объективной 
категории, а о противо-
стоянии различных иде-
ологических концепций в 
борьбе за утверждение та-
кой системы управления 
социальным поведением 
в данном обществе, кото-
рая обеспечила бы пре-
имущества для конкрет-
ной социальной группы. 
По сути это борьба идео-
логий или, в соответствии 
с термином марксист-
ского дискурса, идеоло-
гическая борьба. 

В контексте идеологиче-
ского противостояния но-
вая доктрина может быть 
зафиксирована тексту-
ально, как, например, Де-
кларация прав человека и 
гражданина в эпоху Фран-
цузской революции или 
десять заповедей Христа 
в Новом Завете. В эпоху 
монополизации средств 
массовой информации 
возможно и не столь фор-
мализованное продвиже-
ние новой доктрины. Она 
может формироваться с 
помощью комплексного 
использования инфор-
мационных технологий, в 
частности, через лозунги, 
призывы, хэштеги и т. д. 

С.В. Мироненко

Президент России Владимир Путин на Мюнхенской конференции 
по безопасности. Февраль 2007 года
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Пример — обоснование 
требований течения BLМ 
в США начала 20-х годов 
XXI века. Для экспертного 
сообщества не секрет, что 
развертывание идеологии 
BLМ происходило не в ин-
тересах негров и других 
меньшинств, как это, ка-
залось бы, следует из са-
мого названия движения, 
а опосредовано, в пользу 
власть предержащих, ма-
нипулирующих американ-
ским обществом в своих 
корпоративных интересах. 

Вышесказанное сви-
детельствует, что термин 
идеология в публичном 
дискурсе употребляется 
преимущественно для 
обозначения некой док-
трины, установки, про-
екта, отражающих пози-
цию той или иной нации, 
социальной группы или 
слоя. При таком понима-
нии этой доктрине ещё 
только предстоит быть 
усвоенной общественным 
сознанием, овладеть им 
в будущей перспективе, 
в отличие от идеологии в 
том смысле, в котором она 
использована в энцикло-
педическом определении, 
а именно, как объектив-
ная реальность и устой-
чивая часть коллектив-
ного сознания общества.  
Нехитрые вроде бы рас-
суждения, приведённые 
выше, должны были бы 
однозначно определять 
ход публичных рассужде-
ний об идеологии. 

Однако указанная тео-
ретическая тонкость и ду-
ализм («äóàëèçì» -äâîé-
ñòâåííîñòü ÷åãî-ëèáî 
– ðåä.) в трактовке тер-
мина «идеология» не 
осознается подавляю-
щим большинством об-
щества. Оказалось, что 
на практике это приво-
дит к путанице, непони-
мании существа вопроса, 
и к затруднениям в поис-
ках средств разрешения 
проблемы.

Подобная ситуация в 
социальных науках может 
характеризоваться как 
«семантические джунгли». 
Это нередко происходит, 
когда различные ученые 
употребляют один и тот 
же термин для обозначе-
ния далеко неодинаковых 
понятий и явлений. Осо-
бенно явственно подоб-
ные нестыковки происхо-
дят тогда, когда термины 
переносятся из научного 
в обывательский дискурс 
без соответствующих по-
яснений.

За примером терми-
нологической сумятицы 
далеко ходить не надо. В 
«Самарских чекистах» за 
август-сентябрь 2024 года 
№ 8/9 перепечатана ста-
тья Н.С. Михалкова «Ка-
кая идеология нужна Рос-
сии?» 

В статье Михалков во-
прошает: «×òî òàêîå âî-
îáùå — èäåîëîãèÿ? À ýòî 
âñåãî-íàâñåãî äîãîâîðåí-
íîñòü ëþäåé î òåõ ïðà-
âèëàõ, ïî êîòîðûì îíè 
áóäóò âìåñòå æèòü â îä-
íîé ñòðàíå è äâèãàòüñÿ 
ê å¸ áëàãîïîëó÷èþ». Та-
кое мнение народного ар-
тиста выглядит довольно 
странным, если не сказать 
парадоксальным. Оно ка-
тегорически не соответ-
ствует не только научной 
трактовке понятия, приве-

дённой выше, но и исто-
рическим реалиям нашего 
Отечества последних ста 
с лишним лет. О благо-
получной жизни в одной 
стране большевикам, на-
пример, не удалось дого-
вориться ни с царем, ни с 
буржуями и помещиками, 
ни с Троцким. Дело окон-
чилось гражданской вой-
ной и политическим тер-
рором.

Логически продолжая 
данную мысль, приходим 
к выводу, что предполо-
жение Михалкова о суще-
стве идеологии, как о не-
кой договоренности, не 
что иное, как утопия, не 
имеющая ничего общего 
с реальностью в нашей 
стране. Традиция утопи-
ческого мышления в рос-
сийском обществе хотя 
и не продуктивна, но до-
вольно развита, вспом-
ним хотя бы построение 
коммунизма. Михалков, 
несомненно, человек за-
служенный и авторитет-
ный. К его мнению при-
слушиваются многие. 
Но являются ли его пу-
блично высказываемые 
суждения по поводу иде-
ологии общественно по-
лезными, вопрос для нас 
открытый.

Наиболее ярким при-
мером «терминологиче-
ских джунглей» в отноше-
нии понятия «идеология» 
может служить статья 13 
Конституции Российской 
Федерации. 

Часть 1 этой статьи 
устанавливает: «Â Ðîñ-
ñèéñêîé Ôåäåðàöèè ïðè-
çíàåòñÿ èäåîëîãè÷åñêîå 
ìíîãîîáðàçèå». Часть 2 
гласит, что «Íèêàêàÿ èäå-
îëîãèÿ íå ìîæåò óñòà-
íàâëèâàòüñÿ â êà÷åñòâå 
ãîñóäàðñòâåííîé èëè îáÿ-
çàòåëüíîé».

Из текста конститу-
ционной статьи неясно, 
насколько широко по-
нимается признаваемое 
законодателем идеоло-
гическое многообразие. 
Ведь многие идеологи-
ческие доктрины прямо 
запрещены действую-
щим законодательством, 
например, экстремизм, 
терроризм и т. д. Есть и 
такие, которые явно не 

запрещены, но не поощ-
ряются, например, ЛГБТ. 
Есть идеологические, в 
частности, религиозные 
течения, деятельность ко-
торых запрещена судеб-
ными актами, например, 
некоторые секты (иего-
висты).

Ещё больше размыш-
лений вызывает часть 2 
статьи 13. Выше мы вы-
яснили, что идеология, 
понимаемая в энцикло-
педическом смысле как 
элемент коллективного со-
знания общества, суще-
ствует объективно. Она 
формируется веками на 
разных уровнях мышле-
ния и представлена в раз-
личных как осознаваемых, 
так и бессознательных по 
большей части, формах. 
В этом плане идеология 
уже устоялась естествен-
ным образом, в качестве 
единой системы, образо-
ванной путем осознания 
и присвоения членами об-
щества в процессе их со-
циализации и обучения 
различных ментальных 
феноменов. 

Кто же сочинил нео-
боснованный с научной 
точки зрения и внутренне 
противоречивый текст 
статьи 13?  К моменту на-
писания Конституции ве-
дущие её авторы С. Алек-
сеев и С. Шахрай* были 
вполне состоявшимися 
обществоведами. Можно 
предположить, что они 
в части 2 статьи 13 ис-
пользовали понятие иде-
ологии в довольно узком 
смысле, как некую теоре-
тическую доктрину, поли-
тическое или религиозное 
учение, концепцию, при-
званную быть привнесен-
ной в коллективное со-
знание и определенным 
образом влиять на соци-
альное поведение граж-
дан. Трудно себе пред-
ставить, что Шахрай и 
Алексеев, являвшиеся при 
СССР официальными апо-
логетами марксизма-ле-
нинизма как идеологии, 
а также предельно широ-
кого социального учения, 
не знали об объективном 
характере идеологии. 
Ведь один из основных 
постулатов марксизма 
гласил, что идеи стано-
вятся силой, когда овла-
девают массами. В своих 
предшествовавших ста-
тьях и диссертациях они 
обильно цитировали и сла-
вили марксизм, КПСС и 
её ленинский Централь-
ный комитет. Их имена от-
нюдь не мелькали среди 
вольнодумцев и дисси-
дентов, а осуществляв-
шаяся ими научная де-
ятельность считалась 
построенной с позиций 
объективности, всесто-

ронности, детерминизма 
и историзма.

Но при формулировке 
статьи 13 её авторы «пере-
обулись в воздухе». В анти-
советском угаре, раздутом 
Ельциным и его окруже-
нием, научные принципы 
в законотворчестве ни-
кто не собирался соблю-
дать, в том числе и при 
написании Конституции.  
Возникает закономерный 
вопрос, когда же считаю-
щие себя учеными Алек-
сеев, Шахрай и иже с ними 
были научно добросовест-
ными и объективными, до 
1990 года или в 1993? Или 
же вообще не были ни до, 
ни после?

Конституционное тол-
кование идеологии, про-
писанное, судя по всему, 
под влиянием не правовых 
и научных соображений, а 
политической, даже пропа-
гандистской конъюнктуры, 
существенно препятствует 
объективному осмысле-
нию проблемы. Полагаем, 
оно тормозит разработку 
и реализацию идеологи-
ческой платформы раз-
вития современного рос-
сийского общества. Это 
обстоятельство все более 
остро воспринимается не 
только экспертным сооб-
ществом, но и политиче-
ским руководством страны. 
Не случайно Президент 
В.В.Путин, который чрез-
вычайно внимательно от-
носится к высказываниям, 
затрагивающим право-
вые вопросы, в послед-
нее время неоднократно 
в публичных выступле-
ниях заявлял о том, что 
идеологией России дол-
жен стать патриотизм. А 
ведь это не вполне соот-
ветствует букве статьи 13 
Конституции РФ.

Ситуация существен-
ного несоответствия кон-
ституционных норм и реаль-
ной духовной жизни нации 
характерна те только для 
Российской Федерации. В 
какой-то мере она напоми-
нает ту, которая сложилась 
в Японии после окончания 
Второй мировой войны. На-
писанная американцами 
японская Конституция реа-
лизовала, в основном, аме-
риканские же интересы. По 
мере восстановления эко-
номики и возрождения ду-
ховной жизни общества, 
японцы стали задумываться 
о духовных целях своего 
развития. Была открыта 
общенациональная дис-
куссия, которая длилась 
несколько лет и полностью 
не завершена до настоя-
щего времени. Возможно 
и россиянам имеет смысл 
без спешки, всем народом 
обсудить, в какой стране 
мы хотели бы жить, в чем 
наши национальные инте-
ресы. На этой основе при-
ступить к формированию 
адекватными средствами 
соответствующей идеоло-
гической доктрины и путей 
её реализации.

Член редколлегии 
«Самарских чекистов», 

ветеран органов 
безопасности, кандидат 

исторических наук 
полковник в отставке 

МИРОНЕНКО С.В.

✔ Ìû ïðîäîëæèì ïó-
áëèêàöèþ öèêëà ñòàòåé 
«Èäåîëîãèÿ» â ñëåäóþùèõ 
íîìåðàõ «Ñ×».

*Ñ.Ì.Øàõðàé - ðîññèé-
ñêèé ãîñóäàðñòâåííûé äåÿòåëü 
è ó÷¸íûé-ïðàâîâåä, äîêòîð 
þðèäè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîð. 
Ó÷àñòâîâàë â ðàçðàáîòêå ïðî-
åêòà Êîíñòèòóöèè Ðîññèé-
ñêîé Ôåäåðàöèè â 1993 ãîäó. 
Îí ñîâìåñòíî ñ ïðåäñåäàòå-
ëåì ñîâåòà Èññëåäîâàòåëü-
ñêîãî öåíòðà ÷àñòíîãî ïðàâà 
ïðè ïðåçèäåíòå ÐÔ Ñåðãååì 
Àëåêñååâûì ðàçðàáîòàë òàê 
íàçûâàåìûé ïðåçèäåíòñêèé 
ïðîåêò Êîíñòèòóöèè ÐÔ, â 
êîòîðîì âûñøåå äîëæíîñòíîå ëèöî ïîëó÷àëî ñòàòóñ 
ãàðàíòà îñíîâíîãî çàêîíà è àðáèòðà â ñïîðàõ âåòâåé 
âëàñòè  è ðåãèîíîâ. – ðåä.

НАТАЛЬЯ 
ДЕНИСЕНКО, 
ñîâðåìåííàÿ ìîëîäàÿ ïî-
ýòåññà, î ñåáå: «Ïèøó ñ 
äåòñòâà. Æóðíàëèñò, 
îêîí÷èëà ÊðàñÃÓ. Çíàêî-
âûå ïóáëèêàöèè: ñáîðíèê 
ñòèõîâ «Ñâå÷à», öèêë ôè-
ëîñîôñêèõ ñêàçîê ïî ñòè-
õàì Ô.Ã.Ëîðêè â æóðíàëå 
«Ðóññêèé ïåðåïëåò». Àëü-
ìàíàõè. Ó÷àñòíèê ìóçû-
êàëüíî-ïîýòè÷åñêîãî ïðî-
åêòà «Ñâîè» íà Ïåðâîì 
êàíàëå.

* * *
Он обжёгся, споткнулся,
и в щепы расколотый 
лес
на него полетел, 
навалился
и впился зубами.
Жизнь текла по руке,
собираясь в земле, под 
корнями.
«Значит, вот как болит 
огнестрел.
И куда я полез...»
За парнями полез.
Отмотать бы минуту 
в начало —
и полез бы опять,
и пошёл бы на хрипы 
своих.
Чуть не ложкой одной 
харчевали.
Не вытащить их —
тут и сгинут. 
И вспомнил жену:
«Будто знала.
Никогда ни слезы,
а вчера — через весь 
разговор
эти всхлипы. Зачем?..»
Он почувствовал: 
справа немело,
словно камень собой за-
мещал
перебитое тело,
а над телом стояла 
седая,
глядела в упор.
Прорастала трава,
и старуха 
под нос бормотала —
он едва её слышал —
про первый и главный 
закон,
про расколотый лес
и людей, 
заблудившихся в нём,
и про то, что не будет 
конца —
отмотают в начало.
А потом его тронули,
сдвинули сильным 
плечом.
Он узнал их: 
«Ребят, аккуратно,
работает снайпер...»
— Да уже не работает.
Вот ведь, 
упёртый характер,
прямо в пекло полез!
Потерпи, 
мы тебя донесём...

                                                   
2024 г.

НАТАЛЬЯ 
ТЕБЕЛЁВА 
(ñîâðåìåííàÿ ïîýòåññà, ïî åå 
ñëîâàì, «ñòèõè ïèøó ñ òåõ 
ïîð, êàê íàó÷èëàñü ïèñàòü, 
à ñî÷èíÿþ åù¸ äîëüøå». Â 
íà÷àëå 2022 ãîäà âûøëà 
â ñâåò åå òðåòüÿ êíèãà - 
«Ñëåäóþùèé øàã». Ôèíà-
ëèñò íàöèîíàëüíîé ëèòå-
ðàòóðíîé ïðåìèè «Ïîýò 
ãîäà»). 

* * *
Частят часы 
бессмысленными 
числами. 
Жужжит осой осенней 
вражья птица.
А хочется увидеть 
небо — чистое 

настолько, 
чтобы взглядом ни за 
что не зацепиться. 

А хочется не видеть 
больше красного. 
Ну разве клёны 
да святое знамя. 
По улице, поломанной 
фугасами, 
короткой перебежкой. 
Мы и Бог, 
который с нами. 

А дни стоят по-мирному 
погожие, 
война слегка 
с картинкой 
просчиталась. 
Уложены подсумки, 
как положено. 
Похоже, не досталось 
только права 
на усталость. 

Нас в прошлую эпоху 
отчеканили. 
Открыть, глотая ветер 
— и всего-то — 
своё двунадесятое 
дыхание, 
но мы должны доделать 
эту пыльную работу. 

Пока планета пенится, 
ошпарена, 
пока резвятся штормы 
бесновато, 
на нашем бирюзовом 
водном шарике — 
Господь его хранит 
руками 
русского солдата.

                                             
Октябрь 2024 

ЮННА МОРИЦ

* * *
«Шаланды полные 
кефали,
В Одессу Костя…» 
Боже мой,
Какие песни там 
бывали,
Когда Утёсов пел живой!

Как жить прекрасно, 
понимая,
Что две строки — 
большой рассказ:
«Рыбачка Соня 
как-то в мае,
Причалив к берегу 
баркас…»

Душа какая в этом теле,
Где смех и слёзы — 
две строки:
«На свадьбу грузчики 
надели
Со страшным скрипом 
башмаки!»

Фашисты были бы 
едва ли
В числе одесских 
заводил,
Где — «все биндюжники 
вставали,
Когда в пивную 
он входил».

Он — кто?.. 
Моряк, чьё имя — 
Костя.
Фашистов он загонит 
в гроб.
При нём фашистское 
охвостье
Людей в Одессе 
не сожгло б!

Шаланды полные печали,
Пришли в Одессу!.. 
Боже мой,
Какие песни там 
звучали,
Когда Утёсов был 
живой!

                                             
2024 г.

ÑÒÈÕÈ Î ÂÎÉÍÅ 
È ÍÅ ÒÎËÜÊÎ…



¹ 11/12 (174/175) НОЯБРЬ - ДЕКАБРЬ 202416

- Сергей Евгеньевич, 
Вы уже восемь лет руко-
водите Службой внешней 
разведки Российской Фе-
дерации и в данном ка-
честве являетесь одним 
из наиболее осведомлен-
ных в мире людей о про-
исходящих глобальных и 
региональных событиях. 
Какие тенденции с точки 
зрения СВР России бу-
дут определять форми-
рование нового миро-
порядка и как он может 
выглядеть?

- Думаю, интересующие 
Вас тенденции и процессы 
набрали на сегодня такой 
оборот, что для их обнару-
жения не требуется специ-
альная оптика.

Во-первых, это ослабле-
ние глобального Запада. 
В региональных конфлик-
тах голос США и НАТО все 
еще значим, но никто не ве-
рит, что за ними останется 
последнее слово. Доллар 
– еще универсальная ва-
люта, но все понимают, что 
будущее за новыми расчет-
ными  единицами. Большин-
ство стран по-прежнему же-
лает получать от Запада 
технологии и инвестиции, 
но никто больше не готов 
расплачиваться за это су-
веренитетом

Во-вторых, это превра-
щение Глобального Юга в 
самостоятельный полюс 
силы, играющий стабили-
зирующую роль в системе 
международных отношений. 
Развивающиеся страны от-
казываются  участвовать в 
жестком соперничестве За-
пада с Китаем или Россией. 
И Западу приходится с этим 
считаться. Идет заигрыва-
ние с «южанами», Запад 
даже пытается прельстить 
их обещаниями адаптиро-
вать под нужды развиваю-
щихся стран международ-
ные нормы, в том числе 
реформировать Совет Безо-
пасности ООН. Однако все 
прекрасно понимают, что 
конечная цель таких манев-
ров – сохранить глобальное 
доминирование США и их 
союзников.

Наконец, мы являемся 
свидетелями исторического 
подъема евразийского ма-
крорегиона. Уже сегодня он 
обеспечивает львиную долю 
роста мировой экономики. 
Именно в Евразии распо-
ложены многие наиболее 
активно развивающиеся 
незападные центры мно-
гополярного мира. Их объ-
единяет общая заинтере-
сованность в стабильности 
и взаимовыгодном сотруд-
ничестве на континенте. И 
попытки Запада сеять хаос 
и раздор в Евразии только 
укрепляют решимость Рос-
сии и ее региональных парт-
неров навести порядок. Как 
представляется, формиро-
вание евразийской архитек-
туры безопасности – наибо-
лее осмысленный выход из 
тупика ядерной войны, к ко-
торому подталкивают мир 
зациклившиеся на конфрон-
тации евро-атлантические 
элиты. Нам известно, что 

«ÍÀÉÒÈ ÂÛÕÎÄ ÈÇ ÒÓÏÈÊÀ 
ßÄÅÐÍÎÉ ÂÎÉÍÛ»

Интервью Директора Службы внешней разведки С.Е. Нарышкина 
журналу «Национальная оборона»

Директор СВР России С.Е. Нарышкин.

такое видение разделяют 
не только в Азии. Это по-
нимают и сохранившиеся 
здоровые силы в Европе, 
которые в условиях тоталь-
ной цензуры просто пока не 
решаются называть вещи 
своими именами.

- Президент России 
заявил об изменениях  в 
российской ядерной док-
трине. Есть понимание, 
как отреагировали на 
это в центрах принятия 
решений ведущих стран 
Запада?

- Заявление Президента 
В.В. Путина о внесении из-
менений в «Основы госполи-
тики Российской Федерации 
в области ядерного сдержи-
вания» было встречено За-
падом настороженно. Там 
понимают, что объявлен-
ные В.В. Путиным коррек-
тировки во многом обесце-
нивают усилия США и НАТО 
по нанесению нашей стране 
«стратегического пораже-
ния», а планируемое рас-
ширение перечня основа-
ний применения ядерного 
оружия фактически исклю-
чает возможность победы 
над Вооруженными Силами  
России на поле боя.

Наши недруги вынуж-
дены признать, что реши-
мость российского Прези-
дента твердо отстаивать 
коренные интересы страны 
всеми имеющимися сред-
ствами сужает для Вашинг-
тона и Брюсселя простран-
ство для маневра. Попытки 
отдельных натовских союз-
ников участвовать в обеспе-
чении возможных дально-
бойных ударов западным 
оружием вглубь россий-
ской территории не оста-
нутся безнаказанными.

В военно-политических 
элитах Запада растет осоз-
нание серьезности намере-
ний России и необходимо-
сти большей сдержанности 
в своих действиях, чтобы не 
ввязаться в прямой военный 
конфликт с нашей страной, 
который может привести к 
катастрофическим для них 
последствиям.

- Складывается та-
кое впечатление, что на 

Западе падает качество 
политических элит и их 
профессиональная квали-
фикация, идет интеллек-
туальное вырождение, де-
монстрируется вопиющая 
неадекватность. Затраги-
вают ли данные процессы 
западные спецслужбы?

- Помрачение в разуме, 
на которое Вы справедливо 
указываете, наблюдается, 
строго говоря, не у элиты. 
Мы видим профессиональ-
ную деградацию бюрокра-
тической прослойки, кото-
рая многие годы с успехом 
выдает себя за правящий 
класс на Западе. В особен-
ности это касается ведущих 
стран Европы, где вереница 
президентов, премьер-ми-
нистров и канцлеров всех 
мастей неизменно обеспе-
чивает интересы глобалист-
ского капитала.

Эти интересы, как можно 
заметить, с годами все бо-
лее расходятся с государ-
ственными благосостоя-
нием и нуждами населения. 
Приходится, например, то 
и дело объяснять средне-
статистическому европей-
скому избирателю, что для 
него нет большего счастья, 
чем жить бедно для спасе-
ния экологии, уступить свое 
рабочее место мигранту во 
имя толерантности, а са-
мому погибнуть в Донбассе 
за Украину.

Участвовать в столь ци-
ничном политическом спек-
такле способны только не-
вежды или подлецы. Что 
касается западных спец-
служб, то могу Вас заве-
рить, что невеждам туда 
доступ закрыт из-за жест-
ких квалификационных тре-
бований.

- В последнее время 
отмечается не совсем ти-
пичная ситуация, когда 
руководители ведущих 
западных разведок прак-
тикуют то, что обычно на-
зывается или «публичная 
дипломатия», или «ак-
тивные мероприятия» – 
я имею в виду нашумев-
шую совместную статью 
руководителей ЦРУ Уи-
льяма Бернса и МИ-6 Ри-

чарда Мура в Financial 
Times, где они достаточно 
откровенно рассказали 
о главных оперативных 
приоритетах спецслужб 
англосаксов, среди ко-
торых – сдерживание и 
противодействие Рос-
сии и Китаю. Как Вы по-
лагаете, с чего у них по-
явилась вдруг такая тяга 
к открытости?

- Фридрих Ницше считал 
симптомом упадка антич-
ной цивилизации появле-
ние Сократа с его диалек-
тикой. В благопристойном 
обществе, где все еще це-
нились авторитеты, приво-
дить доводы и что-то аргу-
ментировать считалось бы 
признаком дурных манер.

На мой взгляд, тот факт, 
что руководители ведущих 
западных разведок в сентя-
бре с.г. около часа давали 
совместное интервью, под-
робно останавливаясь на 
задачах и проблемах их 
деятельности – также сви-
детельство неладного в 
современной западной ци-
вилизации. Для англосак-
сонского общества аполо-
гия деятельности спецслужб 
– случай беспрецедентный. 
Напрашивается сравнение 
с тяжелой артиллерией, ко-
торую Западу приходится 
пускать в ход, чтобы за-
верить глобальную ауди-
торию в том, что ситуация 
в мире все еще у него под 
контролем.

И надо отдать должное 
коллегам – они сделали все 
возможное для того, чтобы 
успешно справиться с по-
ставленной задачей. Их 
совместное выступление, 
как и упомянутая Вами ста-
тья, – образец професси-
онализма и глубокого по-
нимания геополитических 
вызовов, с которыми стал-
киваются их страны.

Другое дело, что цеп-
кого ума и хорошо подве-
шенного языка англосаксам 
сегодня явно недостаточно, 
чтобы заговорить реаль-
ность. Либеральный миро-
порядок теряет магическую 
привлекательность. И запад-
ным разведкам придется с 
этим свыкаться.

- Очевидно, что новая 
эпоха глобального про-
тивостояния России и 
Запада – это надолго. В 
этой связи планируются 
ли изменения – и какие – 
в режиме функциониро-
вания и повседневной де-
ятельности СВР России?

- К счастью, Россия не 
нуждается в том, чтобы 
Служба внешней разведки, 
уподобляясь ЦРУ и МИ-6, 
раскрывала секреты своей 
повседневной деятельно-
сти. Могу Вас уверить, что 
СВР постоянно и с успехом 
адаптируется к современ-
ным вызовам и угрозам.

- Недавний обмен, в ре-
зультате которого на Ро-
дину вернулась семейная 
пара нелегалов СВР Рос-
сии Дульцевых, еще раз 
привлек внимание к этому 
направлению деятельно-
сти Службы внешней раз-
ведки Российской Феде-
рации. Как бы Вы могли 
охарактеризовать тех, кто 
выполняет задания за ру-

бежом с позиции развед-
чиков-нелегалов?

- Как отметил в своем 
выступлении на юбилее не-
легальной разведки Пре-
зидент России В.В. Пу-
тин: «Специфика трудной 
профессии разведчика не 
предполагает известности. 
Неслучайно в девизе не-
легальной разведки такие 
слова: «Без права на славу 
– во славу Державы». Раз-
ведчики-нелегалы – люди 
особого склада. Всю свою 
жизнь они посвящают Ро-
дине, многим жертвуют, 
от многого отказываются, 
но отказываются во имя 
главного – служения Оте-
честву». Пожалуй, лучше 
и не скажешь.

- На территории штаб-
квартиры СВР в прошлом 
году был открыт памятник 
основателю ВЧК Ф.Э. Дзер-
жинскому. Чем руковод-
ствовалось руководство 
СВР России, принимая та-
кое решение?

- В далеком 1920 году 
Ф.Э. Дзержинский подпи-
сал приказ №169 о созда-
нии Иностранного отдела 
ВЧК, тем самым заложив 
организационную основу 
отечественной внешней 
разведки. Это было выз-
вано острой необходимо-
стью защитить Россию от 
посягательства на ее безо-
пасность и суверенитет.

Мы чтим Ф.Э. Дзержин-
ского не только как основа-
теля одной из сильнейших 
спецслужб мира. Могу пе-
речислить некоторые бле-
стяще решенные под его 
руководством разнопла-
новые и сложнейшие про-
блемы восстановления 
страны после разрушитель-
ного военного лихолетья. 
Это восстановление хребта 
экономики нашего государ-
ства – железнодорожного 
транспорта, металлургии, 
подъем здравоохранения 
и трудовой дисциплины. 
Это спасение множества 
судеб, когда ВЧК подклю-
чилась к борьбе с детской 
беспризорностью в начале 
1920-х годов.

На протяжении несколь-
ких десятилетий взгляд на 
наследие этого выдающе-
гося человека несколько 
раз менялся. С позиции 
сегодняшнего дня мы воз-
даем дань памяти выдаю-
щемуся государственному 
деятелю, столько сделав-
шему для процветания на-
шей Отчизны.

Он был целеустремлен и 
бескомпромиссен, требова-
телен и к себе и другим, не 
щадил себя, полностью от-
давался порученному делу.

В феврале 1923 года 
Ф.Э Дзержинский писал: 
«Мы сейчас живем во время 
очень трудное, очень тяже-
лое, но хорошее, потому 
что перед нами ставится 
конкретная задача, кото-
рую мы должны решить». 
Это созвучно с настоящим 
временем, не правда ли?

- Кто в России явля-
ется основным потреби-
телем добываемой СВР 
России информации и 
по каким направлениям?

- Вся деятельность 
Службы внешней разведки 

Российской Федерации 
строго регламентируется 
и ведется в соответствии 
с Федеральным законом 
«О внешней разведке». 
Общее руководство орга-
нами внешней разведки 
осуществляет Президент 
Российской Федерации. Он 
определяет задачи разве-
дывательной деятельности, 
контролирует и координи-
рует деятельность органов 
внешней разведки.

Потребители разведыва-
тельной информации также 
законодательно опреде-
лены. Разведывательная 
информация предоставля-
ется Президенту Россий-
ской Федерации, палатам 
Федерального Собрания, 
Правительству Российской 
Федерации, а также феде-
ральным органам исполни-
тельной и судебной власти, 
предприятиям, учреждениям 
и организациям, определя-
емым Президентом Россий-
ской Федерации.

Информация СВР России 
востребована, мы в Службе 
это хорошо чувствуем. Глав-
ными критериями нашей 
разведывательной инфор-
мации были и остаются до-
стоверность, объективность 
и своевременность ее пре-
доставления.

Лучшей оценкой добы-
ваемых Службой сведений 
является их реализация при 
принятии важных государ-
ственных решений высшим 
руководством страны.

- Одним из замет-
ных способов реагиро-
вания Службы внешней 
разведки России на те 
или иные события яв-
ляется публикация ин-
формационных сооб-
щений Пресс-бюро СВР 
России, которые мас-
штабно цитируются как 
российскими, так и зару-
бежными СМИ. Как Вы 
оцениваете эффектив-
ность такого формата 
и его результативность?

- Да, Служба внешней 
разведки Российской Фе-
дерации заинтересована 
в том, чтобы объективная, 
достоверная и потому прав-
дивая информация о ситуа-
ции вокруг нашей страны, о 
враждебных или недруже-
ственных вызовах и угро-
зах, направленных против 
безопасности и единства 
России, была доведена до 
общественности точно и от-
ветственно.

Практика такой ком-
муникации показала, что 
этот формат весьма эф-
фективен и результати-
вен. Информация, дово-
димая через Пресс-бюро 
СВР Рос сии, востребована, 
потому что российские и 
зарубежные СМИ остро 
нуждаются в актуальных и 
объективных материалах, 
позволяющих правильно 
ориентироваться в инфор-
мационном море, который 
захлестывает вал идеоло-
гической ангажированно-
сти и злобной дезинфор-
мации пропагандистских 
рупоров Запада.

Будем продолжать и со-
вершенствовать эту работу.

Игорь КОРОТЧЕНКО.
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Полковник В.Абрамов

РАССКАЗ-БЫЛИНКА

ÒÐÓÄÍÛÉ ÂÛÁÎÐ
Как-то в начале осени, 

когда я пошёл во второй 
класс, мама сказала:

- Ты просил в этом году 
купить лыжи. А нам пред-
лагают провести и подклю-
чить радио. Видел, что с 
уличной стороны вдоль до-
мов канавку прокопали? 
Это для укладки кабеля. 
Вот и до нашей избы от-
водку сделают. Для этого 
нужно 100 рублей *) запла-
тить и ещё купить приём-
ник. Денег на всё разом у 
нас нет.

И спросила, как бы со-
ветуясь:

 - Так что мы выберем? 
О канавке, прорытой 

трактором с большой пи-
лой ещё летом, знал. Мне 
и моим одноклассникам 
- двоюродным братьям 
Кольке и Витьке Лифано-
вым, жившим поблизости, 
было любопытно. Но у дя-
деньки тракториста не ос-
мелились спросить, для чего 
она. А родители тогда, судя 
по всему, тоже ещё не ве-
дали. К примеру, дядя Сте-
пан – Колькин отец, чтобы 
не выглядеть несведущим 
и отмахнуться от нас, пре-
дупреждающе заявил: «Бу-
дете много знать – скоро 
состаритесь!». Поэтому ма-
мин вопрос оказался для 
меня настолько неожидан-
ным, что не мог в тот мо-
мент ничего ответить.

В Давыдовке, где мы 
жили в период моего дет-
ства и в первые школьные 
годы, как и в ближайших 
деревнях и сёлах - в Па-
новке, в Манчуровке, в Ин-
тенхозе, - не было элек-
тричества. Пользовались 
привычными с давних пор 
керосиновыми лампами, а 
при выходе во двор, в хлев 
для ухода за скотиной – не 
гаснущими от порывов ве-
тра «летучими мышами». 

Я и уроки по вечерам де-
лал при свете лампы. Сна-
чала у нас была маленькая 
– «семилинейная». А по-
скольку маме нужно было 
вязать пуховые платки, а 
мне писать и читать, вы-
полнять домашние за-
дания, при этом меньше 
«портить зрение», мы ку-
пили в сельпо более мощ-
ную и яркую – «десятили-
нейную». Часто зажигали 
их обе, чтобы светлее ста-
новилось.

Не было на селе и ра-
дио – обходились без него, 
даже будто и не замечали, 
что его нет. Я знал про ра-
диоприёмник, который пи-
тается от большой бата-
рейки. А проводное видел 
у бабушки Дарьи – мами-
ной мамы, к которой мы 
ездили прошлой зимой во 
время моих каникул. Баба 
Даша вместе с тётей На-
ташей – старшей маминой 
сестрой (мама называла её 
«няней») жили в старинном 
городе на Волге – Балахна 
называется. У них в квар-
тире на стене висел боль-
шой такой, чёрный, круглый 
репродуктор-«лопух» - он 
включался в маленькую ро-
зеточку. Его ещё до войны 
купили, и он уже много лет 
исправно работал.

Как я понял, примерно 
такое радио и нам собира-
лись провести. В городе 
оно само начинало рабо-
тать в 6 часов утра и за-
молкало в середине ночи. 

По нему рассказывали раз-
ные новости, сообщали о 
прогнозах погоды, давали 
концерты по заявкам. Это 
так замечательно! Такое 
радио – оно как живое.

Особенно маме нрави-
лись частушки в исполнении 
Мордасовой, песни Русла-
новой, Шульженко. Когда 
эти артистки выступали в 
концертах, мама во время 
той нашей поездки просила 
не выключать репродук-
тор (бабушка в церковные 
праздники и на время вос-
кресной службы выдёрги-
вала вилочку из розетки), 
сама нередко подпевала, 
потому что знала много 
разных песен. 

И как было бы хорошо, 
если и у нас в избе заи-
грало и заговорило радио! 
И мне было бы весело, и 
маме так приятно.

Но нужно было опре-
деляться, выбирать что-то 
одно. Я же так мечтал о соб-
ственных лыжах! Витьке и 

Кольке Лифановыми ещё 
год назад или даже раньше 
купили - до поступления в 
первый класс жил в дру-
гой деревне, в Чебота-
евке, и с этими ребятами 
ещё не дружил. А Валерка 
Дегтярёв из соседней де-
ревни Манчуровки (тоже 
наш одноклассник), после 
того, как лёг снег, всю про-
шлую зиму на них в школу 
приходил, чтобы не прова-
ливаться в сугробах. На 
уроках физкультуры мы 
на школьных лыжах ка-
тались. Они на валенки 
надевались. Своих же у 
меня не было.

Через день или два, 
когда я пришёл по окон-
чании уроков домой, мама 
снова спросила:

- Ну, что ты решил? В 
сельсовете уже списки со-
ставляют, кто хочет про-
вести радио, и деньги со-
бирают.

Каждому человеку при 
жизни не раз и не два прихо-

дится сталкиваться с необ-
ходимостью того или иного 
выбора из двух или даже 
нескольких вариантов ре-
шения. У взрослых, есте-
ственно, и задачи «взрос-
лые» - серьёзные, обычно 
непростые, порой даже 
тяжёлые. А мне, ребёнку, 
этот вот предоставленный 
мамой, несложный вроде 
бы выбор казался очень и 
очень трудным.

Шедшая внутренняя 
борьба не прекращалась, 
наверное, даже во сне. Но 
всё-таки подумал, что на 
лыжах буду кататься один 
– для мамы они малы и 
не знаю, умеет ли она во-
обще стоять на них. А ра-
дио будем слушать оба. В 
результате «чаша весов» 
моих раздумий склонилась 
к тому, что ответил:

- Давай, проведём ра-
дио…

- Вот и молодец! А лыжи 
я тебе обязательно куплю. 
Попозже.

Радио нам провели и 
подключили купленный 
приёмничек, у которого 
имелось колёсико регу-
лировки громкости звука 
и включения-выключения. 
В нашей избе стало почти 
как в городе. Только мы 
радио ни в какие празд-
ники не выключали. На-
против, по воскресеньям 
и праздничным дням та-
кие концерты передавали! 
Заслушаешься!

Много позже, когда я 
значительно подрос, когда 
уже уехали из села, пере-
бравшись к бабушке в Ба-
лахну, мама призналась:

- Мы тогда могли и лыжи 
тебе купить, не такие уж 
они дорогие. Сэкономили 
бы на чём-нибудь другом. 
Но мне было важно уз-
нать, какой выбор сдела-
ешь ты. Что для тебя цен-

нее: личное удовольствие 
или чтобы нам двоим было 
и нужно, и интересно. Тот 
внешкольный урок ты сдал. 
Сколько ещё, сынок, будет 
их у тебя впереди!..

Мама сдержала слово: 
перед наступлением следу-
ющей зимы она купила мне 
лыжи и крепления к ним. И 
ещё лыжные палки с коль-
цами и стальными остриями 
на конце. Тогда не преми-
нул даже похвастаться пе-
ред ребятами, потому что у 
них таких палок поначалу 
не было, использовали са-
модельные. Но им приоб-
рели тоже. Зима в тот год 
выдалась такая снежная, 
что наметало под крышу. 
Мы с Витькой и Колькой 
дружно катались с нане-
сённых сугробов и неболь-
ших горок как в зимние 
каникулы, так и по вос-
кресеньям, когда занятий 
в школе не было. А когда с 
морозца приходил в избу, 
там в тепле от натоплен-
ной русской печки встре-
чало играющее радио…

Как хорошо, что те-
перь у нас было и радио, 
и у меня заветные лыжи!

*) Ïðèìå÷àíèå: ñóììà 
óêàçàíà â äåíåæíûõ çíà-
êàõ îáðàçöà 1947 ãîäà.

Полковник в отставке 
АБРАМОВ В.Н.

Юные лыжники в послевоенные годы

Репродуктор-тарелка

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Ëó÷øàÿ îëèìïèéñêàÿ êîìàíäà.
Êóéáûøåâñêèå ÷åêèñòû íà Îëèìïèàäå-80

(èç âîñïîìèíàíèé ïîëêîâíèêà Äàâûäîâà Â.À.)

ОТ РЕДАКЦИИ:
ñîâñåì íåìíîãî âðåìåíè ïðî-
øëî ñ òîãî ìîìåíòà, êîãäà 
ìû êòî ñ óæàñîì, êòî ñî ñìå-
õîì, à êòî è ñ íåäîóìåíèåì 
ñìîòðåëè íîâîñòè ñ Îëèìïè-
àäû-2024 â Ïàðèæå. ×åì îíà 
çàïîìíèòñÿ ìèðó? Îòêàçîì 
îò ðÿäà ïîëîæåíèé Îëèì-
ïèéñêîé Õàðòèè? Èëè êîùóí-
ñòâåííûìè «ñïåêòàêëÿìè» â 
äíè îòêðûòèÿ è çàêðûòèÿ 
ìåðîïðèÿòèÿ? À êòî-òî íà 
âñþ æèçíü çàïîìíèò ñëåçû 

èòàëüÿíñêîé áîêñåðøè, êîòîðîé âî âðåìÿ ñîðåâ-
íîâàíèé ñëîìàëà íîñ ñîïåðíèöà íåóñòàíîâëåííîãî 
ïîëà. Äëÿ íàñ ãîðàçäî ïðèÿòíåå âñïîìèíàòü íàøå 
íå òàêîå óæ äàëåêîå ïðîøëîå – 1980 ãîä, Ëåòíèå 
Îëèìïèéñêèå èãðû â Ìîñêâå, êîòîðûì â áóäóùåì 
ãîäó èñïîëíèòñÿ 45 ëåò. Ñðåäè íàøèõ êîëëåã, òå-
ïåðü óæå âåòåðàíîâ îðãàíîâ, åñòü òå, êîìó ïîâåçëî 
ïðèíèìàòü ó÷àñòèå â ìåðîïðèÿòèÿõ ïî îáåñïå÷åíèþ 
áåçîïàñíîãî ïðîâåäåíèÿ ñïîðòèâíûõ è èíûõ ìåðî-
ïðèÿòèé âî âðåìÿ Îëèìïèàäû-80.   Ñåãîäíÿ ìû 
ðåøèëè âåðíóòüñÿ ê âîñïîìèíàíèÿì íàøåãî âåòå-
ðàíà-êîíòððàçâåä÷èêà, îäíîãî èç ïîñòîÿííûõ àâòî-
ðîâ ãàçåòû «Ñ×» ïîëêîâíèêà â îòñòàâêå Âèêòîðà 
Àíäðååâè÷à Äàâûäîâà î åãî ïàìÿòíîé êîìàíäèðîâêå 
â Ìîñêâó â 1980 ãîäó.

Олимпиада-80 изменила 
не только облик столицы, 
но и лицо страны Советов 
в целом. Москва основа-
тельно готовилась к этому 
событию при поддержке 
всего СССР: хорошела, 
строилась, возводила но-
вые спортивные объекты. 
Впервые проводившаяся за 
«железным занавесом», в 
социалистической стране 
Олимпиада должна была 
стать «визит-
ной карточкой» 
Советского Со-
юза, продемон-
стрировать рост 
открытости СССР 
в связи с начав-
шимся процес-
сом разрядки 
международной напря-
женности. Прекрасно по-
нимали это и недруги на-
шей страны за рубежом, 
надеясь нанести политиче-
ский ущерб планам совет-
ского руководства. 20 ян-
варя 1980 года президент 
США Джимми Картер вы-

ступил со специальным за-
явлением: Америка бойко-
тирует Олимпийские игры 
в Москве в знак протеста 
против введения войск 
СССР в Афганистан. От-
кликнувшись на призыв 
США, не приехали в Мо-
скву представители 64 
стран. Конечно, были спорт-
смены и из «капиталисти-
ческого лагеря», но все они 
прибыли на Олимпиаду-80 

по собственной 
инициативе и 
выступали под 
олимпийским 

флагом, а не флагом своей 
страны. Это, к примеру, 
представители Италии, 
Франции, Великобритании, 
Австралии, Дании, Швей-
царии, Испании, Бельгии, 
Нидерландов, Ирландии. 

Одним из важных на-
правлений подготовки к 
Олимпиаде в СССР стал 
вопрос обеспечения бе-
зопасности её проведе-
ния – слишком свежа ещё 
была в памяти сентябрь-
ская трагедия 1972 года 
в Мюнхене, когда терро-
ристы уничтожили 13 чле-

нов израильской спортив-
ной команды. 

Да и в целом обста-
новка в мире не распола-
гала к благодушию. Уже в 
70-е годы многие страны 
мира столкнулись с про-
явлениями терроризма со 
стороны многочисленных 
экстремистских организа-
ций как из самой Европы, 
так и с Ближнего Востока. 

Мне очень повезло, что я 
стал свидетелем и очевид-
цем Олимпиады-80 - миро-
вого праздника спорта и 
демонстрации русского го-
степриимства. Я знал зара-
нее, что включен в состав 
группы сотрудников КГБ г. 
Тольятти, которых команди-
руют на Олимпиаду в Мо-
скву. Меня это не удивляло, 
так как я имел опыт работы 
и контактов с иностранцами 
на «Волго-Донском» круизе, 
закончил курсы английского 
языка по программе ВКШ 
и сдал экзамен.

ñòð. 18
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В.А.Давыдов во время командировки в Москву, 1980 г.

Прибыли мы в Москву за 
месяц до открытия Олимпи-
ады. Нашу команду возглав-
лял заместитель начальника 
отделения 2 отдела УКГБ по 
Куйбышевской области Беб-
нев Валерий. Встретили и 
разместили нас по-военному 
четко, прямо в учебных по-
мещениях Высшей школы, 
на двухъярусных кроватях. 
Строго предупредили о за-
прете курения в противопо-
жарных целях (перекрытия 
деревянные, а заполнитель 
– торф). Снабдили инфор-
мацией по олимпийским 
делегациям, спортивным 
объектам, поставили перед 
нами конкретные задачи, ко-
торые предстояло решать. 
Куйбышевцев (самарцев) 
определили на объекты же-
лезнодорожного и автомо-
бильного транспорта. А, к 
примеру, коллеги из Грузии 
(среди них оказался мой од-
нокашник по средней школе 
в Батуми) получили в обслу-
живание гостиницы для ин-
туристов. Вместе со мной 
работали – Давыдов Влади-
мир (нас по списку иногда 
путали), Косинский Алек-
сей, мой напарник Кузне-
цов Валерий. 

Главная задача, кото-
рую поставили перед нами 
– предотвращение терак-
тов, выявление предпо-
сылок к ним, учитывая пе-
чальный опыт мюнхенской 
Олимпиады. 

Далее шли задачи пре-
дотвращения всевозмож-
ных провокационных акций 
антисоветчиков, как мест-
ных, так и прибывающих с 
гостями из-за рубежа (на-
ционалистов, сектантов, 
всевозможных неформа-
лов, включая и лиц нетра-
диционной половой ориен-
тации). Не буду перечислять 
все поставленные задачи, 
но предстояло также выяв-
лять иностранных специа-
листов, студентов капита-
листических стран, которые 
по вызывающим сомнения 
причинам оказались в Мо-
скве. Вполне очевидно, что 
это была очень удобная си-
туация для агентурной связи 
с источниками информации 
в СССР.

Мне приходилось не раз 
слышать позже, что Москва 
опустела на время прове-
дения соревнований – бом-
жей, рецидивистов, девиц 
легкого поведения и душев-
нобольных якобы вывезли 
за «101-й километр», мно-
гих детей отправили в пи-
онерские лагеря. Но это 
не совсем так. Конечно, 
определенные меры были 
приняты, после чего город 
стал не таким многолюд-
ным, как обычно. В то же 
время в Москву прибыли 
прикомандированные со-
трудники силовых струк-
тур, работники торговли, 
общепита, транспортники 
– водители, медики и т. д. А 
уже когда стали прибывать 
гости и спортивные делега-
ции – столица вновь оказа-
лась переполнена людьми.

Вводились ограниче-
ния на въезд, но «любо-

пытствующие» приезжали 
электричками и даже товар-
ными поездами, в чем мы 
убеждались на вокзалах. 
А публика была разношер-
стная, зачастую именно те, 
кто и был нежелателен на 
празднике спорта. Со вре-
менем мы с напарником, за-
крепленные за Ярославским 
вокзалом (южное направле-
ние с Кавказа), научились в 
огромном круглосуточном 
пассажиропотоке почти без-
ошибочно выделять эти ка-
тегории граждан и «переда-
вать» их сотрудникам МВД 
(они работали в форме, а 
мы в гражданской одежде). 
Себе мы оставляли «свои» 
объекты. 

Мы безошибочно могли 
выделить из толпы сектан-
тов и людей с отклонени-
ями в психике, следующих 
через Москву транзитом, 
а также тех, кто добрался 
сюда со всевозможными 

ухищрениями. Это потом 
мне пригодилось в опера-
тивной практике, например, 
на учениях по ликвидации 
объектов ДРГ в Жигулев-
ске, когда среди пассажи-
ров автовокзала удалось 
быстро выделить двух лиц, 
один из которых и оказался 
разыскиваемым.

Мы четко знали, где на 
вокзале находится камера 
для «забытых вещей», обя-
заны были искать их, и, ко-
нечно не без риска, сносить 
их в это место. Нередко бы-

вало, нас догоняли хозяева 
вещей, и с ними приходи-
лось разбираться. На вок-
зале в то время уже был 
свой опыт работы по сум-
кам со взрывными устрой-
ствами «группы Затикяна», 
учинившей ряд взрывов в 
Москве и пытавшейся их по-
вторить. Мы в деталях вла-
дели этой информацией. В 
результате нашей слажен-
ной работы на вокзале не 
было допущено ни одного 
ЧП до и вовремя Олимпи-
ады-80, а также до нашего 
убытия из Москвы. Это был 
один из главных показате-
лей деятельности всей «ко-
манды Андропова» на Олим-
пиаде. Так нас окрестил 
один журналист из Италии 
на последней пресс-конфе-
ренции, когда иностран-
ным корреспондентам за-
дали вопрос о том, какая 
команда им больше всего 
понравилась на Олимпи-

аде-80. Итальянец под об-
щие аплодисменты, с одо-
брения коллег ответил: 
«Команда Андропова!» 
Юрий Владимирович Ан-
дропов был тогда Предсе-
дателем КГБ СССР.

Я, как и многие коллеги, 
имею и храню благодар-
ность Председателя КГБ 
СССР «За исключительно 
добросовестное исполне-
ние долга по обеспечению 
Олимпийских игр 1980 года». 

Есть у меня коллекция 
значков, билетов на сорев-

нования с автографами 
чемпионов – Солодухина 
(дзю-до), Киселева (мета-
ние молота), Саслана Ан-
диева (вольная борьба). 
Все они приезжали на вок-
зал очень уставшие, но по-
бедившие и счастливые, и 
нам удавалось с ними по-
общаться. Золотая медаль 
Киселева пошла по рукам 
в огромном зале ожидания. 
Нам даже пришлось её спа-
сать – едва не «увели» по 
простоте душевной побе-
дителя.

Вся работа прошла в 
спокойной обстановке: не 
было ни приковывания себя 
цепями на вокзале, ни рас-
пространения листовок и 
враждебной литературы. 
Не случилось и провока-
ционных выходок, митин-
гов и протестных сборищ 
в здании и на привокзаль-
ной площади, как и пред-
посылок к ним. А ведь на 
это очень рассчитывали на 
Западе. Олимпиада-80 дей-
ствительно стала праздни-
ком ничем не омраченным, 
но «со слезами на глазах», 
когда на церемонии закры-
тия улетал в небо символ 
игр в Москве - «наш ласко-
вый Миша».

Были, конечно, и курьез-
ные случаи. За три дня до 
открытия у одного из при-
командированных по линии 
МВД случилось серьезное 
расстройство желудка, при-
ведшее к госпитализации. 
Он объяснял это тем, что 
кто-то в общественном транс-
порте его «уколол» чем-то 
острым. Молва через дру-
жинников «ушла в народ», 
и в медицинские учрежде-
ния пришли еще несколько 
человек, тоже якобы «уко-
лотых» с последствиями 
для желудка. Позже вы-
яснилось, что милиционер 
съел несвежие консервы, 
а слух угас с началом со-
ревнований.

Мне лично как дежур-
ному по залу ожидания, при-
шлось общаться с заблудив-
шимися и отставшими от 
поезда иностранными сту-
дентами. Например, негр с 
Мадагаскара, сильно выпив, 
пытался скандалить в оче-
реди у билетной кассы, по-
путно предлагал за рубли 
свою поношенную «джинсу», 
а потом еще долго убе-

ждал меня: «В СССР нет 
апартеида!  И поэтому ми-
лиция меня не задержит!» 
Его успокоили и дали воз-
можность переночевать в 
одной из чистых комнат. 
Позже ему помогли и с би-
летом. Аналогичная история 
случилась и со студентом 
из Колумбии. Он оставил 
мне свои документы с лич-
ными данными, в которых 
фамилия складывается из 
множества имен его роди-
телей и прародителей, что 
в немалой степени затруд-
нило написание отчета о 
работе. Сам колумбиец 
уехал на метро ночевать 
к русскому другу-сокурс-
нику, на прощание пригла-
сив в гости в Харьков и на 
свою родину. 

И такие случаи не еди-
ничны. Главное в нашей ра-
боте – найти правильный 
подход к человеку. Был ещё 
примечательный случай на 
вокзальном телеграфе. По-
жилая женщина, которая 
исписала четыре бланка в 
адрес президента США, со-
общая ему о том, что она, 
инвалид со стройки «Вол-
го-Балта», требует «сбро-

сить атомную бомбу на Мо-
скву!» Оказалось, не всех 
душевнобольных вывезли 
из столицы. Медработники 
очень вежливо увезли даму 
в клинику, а до их приезда 
я «помогал» ей сократить 
текст.

Был и случай, когда кол-
леги из Грузии (в том числе 
мой одноклассник) отпра-
вили в штаб ящик пива для 
экспертизы. Пиво было в ме-
таллических баночках, их в 
гостиничном номере оставил 
после отъезда иностранец. 
Долго ждали результатов, 
не утерпели, дозвонились и 
услышали ответ: «Пиво от-
менное, спасибо, друзья!»

Можно еще много вспо-
минать серьезных и курьез-
ных случаев, которые обо-
гащают опыт оперативного 
сотрудника. Однако, самое 
главное – все-таки совмест-
ная работа всех республи-
канских групп, работавших 
как единая команда и полу-
чивших высокую междуна-
родную оценку: «Команда 
Андропова – ЛУЧШАЯ!»

Полковник в отставке 
ДАВЫДОВ В. А.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Ëó÷øàÿ îëèìïèéñêàÿ êîìàíäà.
Êóéáûøåâñêèå ÷åêèñòû íà Îëèìïèàäå-80

(èç âîñïîìèíàíèé ïîëêîâíèêà Äàâûäîâà Â.À.)
17 ñòð.

Московченко В.А. (КГБ Грузии) 
и Давыдов В.А.

Олимпийская деревня в Москве

Значки московской Олимпиады

Сборная Советского Союза

Благодарность майору Давыдову В.А. от председателя 
КГБ СССР Ю.В.Андропова
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В течение недели «Дом молодежных организа-
ций» городского округа Похвистнево Самарской 
области проводил открытый турнир по пулевой 
стрельбе из пневматического оружия «Вороши-
ловский стрелок». 

29 октября 2024 года 
главный судья соревно-
вания прибыл в среднюю 
школу (ГБОУ СОШ) № 3, 
где его уже ждали каде-
ты-пограничники. Тир по-
следние годы обустраива-
ется в малом спортивном 
зале, дистанция 10 м до-
пускается. 

В турнире приняли уча-
стие кадеты 6 «Б», 8 «Б» 
и 11 классов. 

Призовые места среди 
кадетов «Юных друзей по-
граничников» распреде-
лились следующим обра-
зом: 1 место -  младший 
вице-сержант Павлова 
Ульяна, 2 место - млад-
ший вице-сержант Кова-
лева Александра, 3 место 

-кадет Олесов Кирилл. 
Общегородские резуль-
таты будут позже, после 
того, как закончат свое 
участие в соревнованиях 
все школы.

30 октября «Юные дру-
зья пограничников» вы-
езжали в г. Самару для 
участия в региональном 
смотре парадных расче-
тов Самарской области в 
рамках подготовки к Па-
раду Памяти 7 ноября.

Руководитель 
военно-патриотического 

клуба «Юные друзья 
пограничников» 
ГБОУ СОШ № 3
 г. Похвистнево 

ПАВЛОВ А.А.

«Þíûå äðóçüÿ ïîãðàíè÷íèêîâ» – «Þíûå äðóçüÿ ïîãðàíè÷íèêîâ» – 
«Âîðîøèëîâñêèå ñòðåëêè»«Âîðîøèëîâñêèå ñòðåëêè»

Порядок организации стрельб до юнармейцев доводит ветеран ВКР Вакуленко С.К.

приняли участие инструк-
тора, имеющие боевой 
опыт СВО. В личном пер-
венстве девушки победили 
юношей, что было для всех 
неожиданностью. Лучшие 
стрелки были награждены 
грамотами командования. 

Это стало их первой заслу-
женной воинской награ-
дой. В завершение заня-
тий от обеих команд были 
высказаны просьбы чаще 
проводить подобные ме-
роприятия. Было видно, 
что ребята получили на 

полигоне сильные впечат-
ления и надолго запомнят 
эту поездку.

Член Совета ветеранов 
УФСБ РФ 

по Самарской области 
ВАКУЛЕНКО С.К.

О своих впечатлениях о поездке рассказали участники мероприятия – педагоги и учащиеся 
школы села Кабановка и ученица школы № 49 Анастасия Вешкина.

18 октября самые до-
стойные юнармейцы ГБОУ 
СОШ им. М.П. Крыгина 
с. Кабановка в очеред-
ной раз побывали на по-
лигоне в п. Рощинский. 
Поездка стала возмож-
ной по приглашению и 
хлопотам отдела ФСБ 
РФ по 2-й гвардейской 
ОА и ветеранов военной 
контрразведки.

Эту поездку наши уче-
ники ждут с нетерпением 
каждый год, ведь впереди 

общение с военнослужа-
щими и возможность по-
держать в руках и изучить 
огнестрельное оружие. У 
человека на уровне ин-
стинкта заложены страх 
и одновременно интерес к 
оружию. Вот и наши уча-
щиеся добирались до по-
лигона в предвкушении 
стрельб. Лица счастливые.

На месте нас встретил 
и поприветствовал наш 
бессменный куратор, ве-
теран военной контрраз-

ведки Сергей Константи-
нович Вакуленко. Солдаты 
полевой кухни накормили 
ребят и девчат пирож-
ками с горячим сладким 
чаем. После построения 
и приветственного слова 
юнармейцы были разде-
лены на 2 группы по 10 
человек. И вот наступил 
момент, когда учащиеся 
под присмотром педаго-
гов и военнослужащих 
разошлись по секторам 
для дальнейших действий:

1. Разборка-сборка ав-
томатов АК-12. Здесь во-
еннослужащие показали 
новый автомат, который 
сейчас поставляется на 
вооружение армии РФ. 
Продемонстрировали 
сборку и разборку оружия. 
А также подчеркнули ряд 
особенностей и отличий 
от АК-74. Потом каждому 
юнармейцу дали возмож-
ность самому разобрать 
и собрать автомат. Спра-
вились все.

2. Выставка огнестрель-
ного оружия под откры-
тым небом. Каждая из 
групп побывала и на дан-
ном участке. Здесь были 
представлены различные 
виды российского огне-
стрельного вооружения: 
минометы, гранатометы, 
пулеметы, автоматы и 
снайперские винтовки. 
Всё можно было посмо-
треть, потрогать. 

3. Самым интересным 
и долгожданным местом 
посещения было, конечно 
же, стрельбище. Вначале 
был проведен строгий 
подробный инструктаж 
по технике безопасности 
при работе с огнестрель-
ным оружием. Каждому из 
юнармейцев дали возмож-
ность пострелять из авто-
мата АК-12. Десять проб-
ных выстрелов и десять 
выстрелов на результат. 
По итогам стрельб была 
выявлена лучшая тройка 
стрелков. По набранным 
очкам ими стали учащи-
еся девятого класса:

1 место - 81 из 100 - 
Юркова Анастасия

2 место - 78 из 100 - 
Попов Юрий

3 место - 74 из 100 – 
Кабанов Дмитрий

Особую почетную на-
граду за волю к победе 
получила ученица деся-
того класса Яшкова Да-
рья. Боец ЧВК «Вагнер» 
подарил ей свою личную 
нашивку ЧВК.

Было получено оче-
редное приглашение в 
следующем году снова 
приехать  на полигон. До-
вольные, счастливые, со 
слегка заложенными от 

выстрелов ушами уче-
ники удачно добрались 
до дома. 

Педагогический и 
ученический коллективы 

Кабановской школы.

* * *
Вместе с ребятами из 

моей школы я посетила по-
лигон в поселке Рощинский. 
Там царит особая атмос-
фера сосредоточенности 
и азарта. Ты чувствуешь 
себя частью чего-то боль-
шего, чем просто развле-
чение. Наши инструкторы 
понятно объясняли технику 
стрельбы, следили за безо-
пасностью и помогали нам 
улучшить результаты. 

Я первый раз в своей 
жизни стреляла из огне-
стрельного оружия. Это 
был АК-12. Само ощуще-
ние от выстрела, отдача, 
точность попадания в ми-
шень - это непередава-
емые ощущения. Также 
нам рассказывали о раз-
личных видах оружия, в 
том числе показывали те, 
которые использовали во 
время Второй мировой 
войны. И я думаю, что но-
вые знания и умения по-
могут мне в освоении вы-
бранной мной профессии. 

Хочу поблагодарить 
за эту увлекательную по-
ездку наших шефов - воен-
ных контрразведчиков! Я 
надеюсь, что снова смогу 
выехать на полигон и по-
пробовать в деле разные 
типы оружия. 

ВЕШКИНА Анастасия, 
юнармеец школы 49 

г. Самара.

18 октября 2024 года в 
соответствии с планом, на-
меченным сектором воен-
ной контрразведки (ВКР) 
Совета ветеранов УФСБ 
РФ по Самарской обла-
сти и отделом ФСБ РФ по 
2-й гвардейской общевой-
сковой Краснознаменной 
армии (ОА) Центрального 
военного округа, на поли-
гоне «Рощинский» (в пос. 
Рощинский Самарской об-
ласти) для юнармейцев 
самарской школы № 49 
им Г.К.Стычкова и школы 
им. М.П.Крыгина с. Каба-
новка Кинель-Черкасского 
района были организо-
ваны занятия по изуче-
нию стрелкового оружия 
с практической стрельбой 
из автомата АК-12.  Пло-
хая погода с пронизываю-
щим ветром не испугала 
ребят. Занятия прошли ин-
тересно, юнармейцы уз-
нали много нового, боль-
шинству впервые довелось 
подержать в руках насто-
ящее боевое оружие. 

В организации стрельб 
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Благодарим за материальную поддержку выпуска наших 
друзей-партнеров - Компанию ДМ-групп, а также Александра 
Ивановича Бучнева.

НАШ АНОНС

Я    ИСПОЛНЯЛ обязан-
ности заместителя 

командира аэропорта по 
авиационной безопасности. 
В мои функции входило 
поддержание режима бе-
зопасности и осуществле-
ние аварийно-спасательных 
работ. В моем распоряже-
нии было подразделение 
ВОХР и 3 пожарных авто-
машины. Фактически, по-
сле распада СССР аэро-
порт работал всего на 10 
процентов от прошлых за-
грузок. Бывали дни, когда 
вообще не было рейсов.

В 2001 году моя семья 
уже была в Самаре, а я, по 
просьбе командира аэро-
порта, еще работал в преж-
ней должности и проживал 
в аэропорту в гостинице. В 
начале июня я попросил ко-
мандира о кратковремен-
ном отпуске с выездом в 
Самару, к родным. Он ска-
зал: «Завтра суббота, рей-
сов не будет, ты останешься 
дежурным по аэропорту до 
15.00, а потом возьмешь 
отпуск на 3 суток». 

Мой рабочий день на-
чинался в 9 утра, поэтому 
я договорился с друзьями 
до начала смены съездить 
на рыбалку. В 5 утра я дол-
жен был уехать, а к 9 вер-
нуться в аэропорт с уловом. 
Хотелось угостить рыбой 
коллег и семью. Но вместо 
этого ранним утром меня 
разбудила дежурная по го-
стинице с криком: «У нас 
сейчас будет аварийная по-
садка горящего самолета!». 
Я быстро связался с дис-
петчером «Вышка-между-
народник». Он сообщил, 
что получил радиограмму 
от экипажа Боинга-747 ан-
глийской компании British 
Airways о том, что у него 
на борту пожар, и коман-
дир принял решение осу-
ществить аварийную по-
садку в нашем аэропорту. 
По существующему пра-
вилу ИКАО (от англ. ICAO 
– International Civil Aviation 
Organization – Междуна-
родная организация граж-
данской авиации – Ред.) 
мы обязаны были выпол-
нить все мероприятия по 
спасению самолета.

Для развертывания 
комплекса аварийно-спа-
сательных работ необхо-
димо было привести в бо-

евую готовность 3 боевые 
пожарные машины и лич-
ный состав аварийно-спа-
сательной команды в ко-
личестве до 40 человек, а 
также вызвать на помощь 
пожарную службу города 
Уральска, находящегося от 
аэропорта в 35 км. Факти-
чески, в связи с выходным 
днем, в моем распоряже-
нии был экипаж всего на 
одну пожарную машину. 

Боинг-747 имеет взлет-
ную массу 350 тонн. Для 
его посадки необходимо 
ВПП до 2400 м и ППЦН – 
49. Стало понятно, что на 
нашу полосу без ее по-
вреждения самолет сесть 
не сможет. Оценивая эти 
данные, я, честно говоря, 
не представлял, как в такой 
ситуации можно будет сбе-
речь самолет. И вот здесь 
решающую роль сыграли 
нарушения, допущенные 
при строительстве аэро-
порта, но об этом позже. 

В момент приземления у 
ВПП дежурила одна бо-
евая пожарная машина 
КАМАЗ с неполным эки-
пажем. Мы встали на ру-
лежке посредине полосы, 
другого выхода у меня не 
было. В момент посадки я 
вспомнил своего святого 
покровителя и ждал ка-
тастрофы.

Вопреки всему воздуш-
ное судно приземлилось в 
начале полосы, проскочило 
мимо нас и в конце полосы 
стало делать маневр по 

развороту. Огня и дыма 
не было. Мы подскочили к 
самолету, развернули три 
рукава и приготовились к 
пенной атаке. Тем време-
нем, служба перевозки 
прикатила трап, использу-
емый для внутренних рей-
сов. Диспетчер «Вышка» 
доложил мне, что связи с 
экипажем нет, и на вопросы 
он не отвечает. Я пытался 
зайти в самолет с трапа, но 
он был закрыт. Со мной на 
трапе стояла переводчица 
Аня из отдела перевозок. 
Наша команда нашла спо-
соб увеличить трап, поло-
жив четыре деревянных 
ящика, и Аня поднялась 
по ним к иллюминатору, а 
я тем временем приказал 
аварийщикам не пускать 
пену без моей команды. 

Вдруг за спиной раз-
дался крик Ани, она чуть 
не упала с шаткого соору-
жения. Девушка не могла 
сказать ни слова, только 

указывала на окно рукой. 
Я пулей поднялся по ящи-
кам и посмотрел в иллю-
минатор. То, что я уви-
дел, вначале испугало и 
меня: большое черное 
лицо, которое я принял за 
обожженное. От досады я 
начал стучать по иллюми-
натору и кричать: «Open!» - 
«откройте!». Дверь откры-
лась, и я увидел высокую, 
выше двух метров, стюар-
дессу-африканку. Она из-
винилась по-английски и 
предложила пройти с ней. 

Пассажиры в салоне почти 
не испытывали беспокой-
ства по поводу внезап-
ной посадки, кто-то из них 
даже спал. В пилотской я 
увидел седого мужчину за 
штурвалом, который трясся 
в панике после рискован-
ной посадки самолета. Я 
дал команду: немедленно, 
через аварийные трапы 
произвести высадку пас-
сажиров и доложить об-
становку нашему диспет-
черу «Вышка».        

Пилот от эвакуации от-
казался и попросил нас 
открыть багажный отсек, 
откуда ему поступила ин-
формация о возгорании. 
Отсек представлял собой 
большое помещение, за-
полненное пакетами с ор-
хидеями и ульями с пче-
лами, которые команда 
самолета везла из Син-
гапура в Англию. По сло-
вам командира, из этого 
отсека поступил сигнал о 
резком превышении тем-
пературы на 50 градусов.

Как выяснилось позже, 
чрезвычайная ситуация 
произошла из-за сверхвоз-
буждения пчел, которые 
каким-то образом смогли 
нагреть отсек. Подоспев-
шая на помощь аварий-
но-техническая бригада 
позволила принять реше-
ние вырулить самолет на 
перрон. Пограничные и та-
моженные службы, подня-
тые по тревоге, обеспечи-
вали режим госграницы. 
Через 15 часов в аэро-
порт прибыли три само-
лета Aэробус А-310, кото-
рые вывезли пассажиров, 
а пустой Боинг-747 улетел 
следом за ними. 

Вспоминая эту курьез-
ную историю, хочется вы-
разить благодарность тем 
строителям аэропорта, ко-
торые нарушили проект-
ную документацию. Фак-
тически, использованные 
арматура и цемент были 
в три раза прочнее, чем 
было заложено в проекте 
и учтено при утверждении 
международного статуса 
аэропорта.     

Мне повезло дважды: 
катастрофа не произо-
шла, а мои друзья-рыбаки 
отдали мне ведро здоро-
вых судаков, которыми я 
угостил и своих коллег, 
и семью.

P.S. Íàøè ëåò÷èêè ïî 
ýòîìó ïîâîäó ñêàçàëè, ÷òî 
àíãëè÷àíå æèâóò òîëüêî 
ïî èíñòðóêöèè. Â îòëè-
÷èå îò íèõ, íàøè ïèëîòû 
ñäåëàëè áû ïðîâåðêó èí-
ôîðìàöèè ïðèáîðà â âîç-
äóõå è àâàðèéíóþ ïîñàäêó 
íå ïðîèçâåëè áû.

Подполковник запаса 
ВЕТРОВ Владимир 

Павлович.

ÏÀÌßÒÈ À.Ñ. ÏÎÏÎÂÀ 
12.10.1947-13.11.2024

В середине ноября 2024 года закончилась 
наша двадцатидневная командировка в зону 
СВО. Группа в составе трёх человек: помощ-
ник командира войсковой части по работе с 
верующими военнослужащими отец Михаил, 
ветераны-пограничники Александр Бучнев и 
Евгений Чеботарёв, выполнив поставленную 
задачу вернулась домой.

Ушел из жизни майор в 
отставке Александр Серге-
евич Попов, ветеран РОТО 
и 7 отдела УКГБ-УФСБ РФ 
по Куйбышевской - Самар-

ской области, уроженец по-
селка Рудня Волгоградской 
области. Срочную службу 
проходил в ракетных вой-
сках стратегического на-
значения. Затем был за-
числен на службу в органы 
КГБ СССР. Закончил ве-
чернее отделение Куйбы-
шевского электротехниче-
ского института связи. Наш 
Шурик – неугомонный, вез-
десущий и незаменимый, 
честный и ершистый, с по-
зывным «Шерхан». Свет-
лая ему память!

Друзья, коллеги, 
Совет ветеранов

УФСБ РФ 
по Самарской области.

Позади - около трёх 
тысяч километров. На 
линию боевого сопри-
косновения доставлен 
груз военного назначе-
ния, медицинское обо-
рудование и лекарства, 
гуманитарные посылки. 
Были незабываемые 
встречи с участниками 
боевых действий, геро-
ями военной операции. 

Спасибо всем, кто 
принял участие в фор-
мировании груза. Особая 
благодарность членам 
общественных органи-
заций «Клуб ветера-

нов «ЖЕЛЕЗНАЯ ДИ-
ВИЗИЯ», руководитель 
Геннадий Батраев и «Ве-
тераны госбезопасности 
и пограничных войск го-
рода Новокуйбышевск», 
а также ветеранам погра-
ничникам Самарской об-
ласти. В следующем но-
мере газеты «Самарские 
чекисты» будет более 
подробный отчет о ко-
мандировке.

Александр БУЧНЕВ, 
член Совета ветеранов 

УФСБ РФ 
по Самарской области.  

Êîìàíäèðîâêà 
â çîíó ÑÂÎ

ÀÂÀÐÈÉÍÀß ÏÎÑÀÄÊÀ
В городе Уральске в 1978 году был построен новый аэропорт. Это был тыловой аэропорт с 

взлетно-посадочной полосой (ВВП) длиной 1920 метров и характеристикой по прочности по-
лосы (ППЦН) – 19. Аэропорт участвовал в сопровождении иностранных самолетов, которые 
пролетали по международной трассе Западная Европа – Юго-Восточная Азия на эшелонах 8,5 
км-10,5 км. Ориентировочно, за сутки по этому маршруту проходило до 60 самолетов.

После 1991 года аэропорт стал пограничными воротами Республики Казахстан. В 1996 году 
новое руководство Казахстана приняло решение сделать его международным в связи с раз-
работкой иностранными компаниями Карачаганакского газоконденсатного месторождения.

Обновленный аэропорт г. Уральска

Боинг-747

Аэробус А-310


